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ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ». ИЗДАЕТСЯ В ТБИЛИСИ И МОСКВЕ

День независимости
26 мая страна отметила свой 

главный праздник -  День неза
висимости. Он прошел торжествен
но, но скромно. Военный парад 
на проспекте Руставели в Тбили
си длился  около 40 минут. Впро
чем, о том, что на сей раз он не 
будет столь  масш табным, как 

'раньше, было объявлено заранее. 
Еще накануне праздника министр 
обороны Давид Кезерашвили пре
дупредил: военный парад не ста
нет демонстрацией силы, а явит
ся лишь символом того, что гру
зинская армия - современно осна
щенная и сильная.

Парадом командовал началь
ник Объединенного штаба ВС Гру
зии полковник Заза Гогава, кото
рый сдал рапорт верховному глав
нокомандующему страны -  прези
денту Михаилу Саакашвили. Го
сударственный гимн исполнила 
Нини Бадурашвили.

О начале парада известили ар
тиллерийские залпы, в небо взле
тели воздушные шары цветов на
ционального флага.

На церемонии присутствовали 
члены  правительства и Парла
мента Грузии, Католикос-Патри
арх всея Грузии Илиа Второй, пре
зидент Польши Лех Качиньски, а 
также представители дипломати
ческого корпуса и другие гости.

Президент Грузии Михаил Саа
кашвили поздравил грузинский 
народ с Днем независимости и по
желал, чтобы сегодняшний день 
стал «символом  свободы, един
ства, лучшего евроатлантическо
го будущего Грузии». А  также сим
волом лучшей жизни, лучшего об
разования и социального благо
получия каждой семьи.

Президент Польши Лех Качинь
ски, которого Михаил Саакашви
ли  попросил зафиксировать свою 
позицию от имени европейского

сообщества, поздравил грузинс
кий народ с Днем независимости 
и ск аза л , что Г р узи я , как и 
Польша, добилась своей незави
симости в очень трудных услови
ях.

К ачиньски  п одч ер к н ул , что 
Польша всегда будет поддержи
вать Грузию и, в первую очередь,

в процессе интеграции в НАТО, в 
объединении своей территории и 
продвижении в направлении Ев
ропы. «Грузия обязательно долж 
на стать членом  НАТО, и в том 
будет иметь поддержку Польши. 
Я также хочу выразить свою под
держку и в других вопросах».

Чрезвычайный и Полномочный

Посол России в Грузии Вячеслав 
Коваленко поздравил грузинский 
народ с Днем независимости и по
ж елал ему процветания и успе
хов, мира и спокойствия.

«Чтобы на грузинской земле все
гда был мир и никогда не проли
валась кровь!», - сказал Ковален
ко.

я ш ш я

Медведев поздравил Саакашвили  
с Днем независимости Грузии

В связи с Днем независимости Грузии 
президент РФ Дмитрий Медведев напра
вил своему грузинскому коллеге Михаи
л у  Саакашвили поздравительное посла
ние.

«Искренне желаю мира и процветания 
народу Грузии, с которым нас связывают 
многовековые узы  дружбы и духовного 
родства», - говорится, в частности, в по
здравлении президента РФ.

Президент РФ Дмитрий Медведев рас
считывает на конструктивное взаимодей
ствие России и Грузии.

«Рассчитываю на конструктивное взаи
модействие между нашими странами в ин
тересах развития добрососедских отноше
ний, укрепления стабильности и безопас
ности на Кавказе», - отмечено в послании 
по случаю Дня независимости Грузии.
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Конституционное большинство правящей партии
Неделю назад в Грузии прошли парламентс

кие выборы, которые вызвали большой инте
рес, а их результаты и по сей день являются 
главной темой местных и мировых СМИ. Цент
ральная избирательная комиссия обнародовала 
результаты по 3604 избирательным участкам.

Лидирует «Единое национальное движение», 
получившее 1056280 голосов, набрало 59.23%. 
На второй позиции - «Объединенная оппози
ция» с 17.7% голосов. 153 771 голос получи
ли  «Христиан-демократы» во главе с Георгием 
Таргамадзе. У них - 8,62% . Четвертое место с 
7,44 % заняла Лейбористская партия Грузии -  
132622 голоса. Эти субъекты преодолели пя
типроцентный барьер, необходимый д ля  про
хождения в парламент.

Что касается остальных, то политическое объе
динение граждан «Грузинская политика» на
брало 8271 голос (0,46% ), Республиканская 
партия Грузии -  67345 голосов (3.78%), изби
рательный блок «Правый альянс, Топадзе, Про
мышленники» - 16470 голосов (0,92%), поли
тическое объединение «Союз спортсменов Гру
зии» - 3386 голосов (0,19%), «Радикал-демок- 
ратическая партия Грузии» - 3187 голосов 
(0,18%), политическое объединение «Христиан
ско-демократический альянс» - 15 855 голосов 
(0,89%), избирательный блок «Традиционали
сты - Наша Грузия и Партия женщин» - 8150 
голосов (0,46%), политическая партия Грузии 
«Наша страна» - 2222 голоса (0,12%).

Согласно этим данным? «Единое националь
ное движение» в парламенте нового созыва по
лучило 120 мандатов - конституционное «боль
шинство», а оппозиции остаются всего 30 ман
датов.

М иссия м еж дународны х н аблю дателей  
дала  полож ительную  оценку проведенным 
в Грузии парламентским выборам. Наблюда
тели отметили, что бы ли  определенные по
грешности в ходе выборов, но они не оказа
ли  влияния на процесс выборов, которые в 
ц елом  прош ли свободно. Промежуточный 
д оклад  м еж дународны х наблю дателей  по 
выборам в Грузии будет готов через несколь
ко недель.

Согласно Избирательному кодексу, оконча
тельные результаты должны быть опублико
ваны на восемнадцатый день после проведе
ния выборов. Что касается срока собрания пар
ламента, законодательством Грузии определе
но, что заседание Парламента Грузии нового 
созыва должно состояться на двадцатый день 
со дня проведения выборов.

Согласно законодательству, для  проведения 
заседания необходимо признание минимум 
двух третей членов парламента, избранных по 
пропорциональной и мажоритарной системам. 
Что касается бойкота оппозиционного спектра, 
грузинское законодательство не признает бой
кота. Те члены парламента, которые отказыва
ются от мандата, должны сделать соответству
ющую заявку, после чего парламент будет об
суждать вопрос досрочного прекращения их 
полномочий.

В том случае, если член парламента не сде
лает заявления, отсутствие на заседаниях бу
дет засчитываться ему за неявку, однако он все 
же будет получать причитающуюся зарплату.

Надо отметить, что члены парламента до 4 
июня должны представить справку о нарколо
гической проверке.

Протест оппозиции
Большинство лидеров оппозици

онных партий считает, что резуль
тат^ парламентских выборов были 
тотально сф альсиф ицированы . 
Они 26-го! мая созвали народ ко 
Дворцу спорта на митинг, а затем 
^строили шествие к проспекту Рус
тавели.

На акции протеста оппозиции 
лидеры партий, в частности, вхо
дящие в «Объединенную оппози
цию» субъекты и лейбористы, под
писали меморандум о бойкотиро
вании парламента.

В меморандуме говорится о тех 
нарушениях, которые, по их сло
вам, сопутствовали процессу выбо
ров 21 мая. Согласно меморанду
му, оппозиционные партии обязу
ются не входить в законодатель
ный орган и не производить леги
тимацию парламента.

На акции выступил Давид Гам- 
крелидзе. «Символично, что имен
но на площади 26 мая собралось 
столько народу, так как этот день 
является символом демократии и 
независимости. Настало время, что
бы грузинский народ взял в свои 
руки управление страной и осуще
ствил основной принцип свободы
- свободу выбора и власть народа»,
- заявил Давид Гамкрелидзе.

Лидер  Лейбористской партии 
Шалва Нателашвили отметил, что 
повторное объединение оппозиции 
означает, что цель устранения тер
рористической власти будет достиг
нута.

«Такую фальсификацию, которая 
зафиксирована на этих выборах, не
возможно представить. Мы не со
бираемся мириться с таким поло
жением и отказываемся входить в 
парламент», - отметил Нателашви- 
л и .

К акции протеста перед парла
ментом присоединился и лидер 
«Христианско-демократического 
движения» Георгий Таргамадзе. По 
его словам, он не собирается леги
тимировать парламент нового со
зыва.

По словам Левана Гачечиладзе, 
победой оппозиции и народа яв
ляется уже то, «что отсюда уш ли 
представители спецотрядов и по
лиции». Он же отметил, что сотруд
ники спецотрядов получают зарп
лату из народных денег и не име
ют права служить незаконной вла
сти.

Как заявили лидеры оппозиции, 
они продолжают борьбу.

По заявлению Гии Тортладзе, к 
первой же сессии новоизбранного 
парламента оппозиция привезет со 
всей Грузии своих сторонников. Се
годняшняя власть - проблема не 
только Тбилиси, но и всей Грузии. 
«Оппозиция и народ не допустят 
входа в парламент незаконной вла
сти, а если они все-таки войдут, то 
народ и оппозиция сами выведут 
их из этого здания», - отметил Тор
тладзе.

По оценке члена избирательно
го списка правящей партии Дави

да Дарчиашвили, действия оппо
зиции абсолютно неоправданны - 
и прагматически, и морально.

Как заявил в беседе с журналис
тами Дарчиашвили, тогда, когда 
на несравненно более упорядочен
ных выборах оппозиция проигра
ла  по всем оценкам, лидеры оппо
зиции ведут себя, как обиженные 
дети, и требуют пересмотра резуль
татов выборов или назначения по
вторных парламентских выборов.

По его словам, к сожалению, оп
позиция считает демократией кри
ки на митинге.

По его оценке, активность оппо
зиции такой степени, которая име
ет место сегодня, указывает, что 
своими абсолютно неоправданны

ми действиями они хотят ущемить 
имидж страны.

Вместе с тем представители оп
позиции в ЦИК в знак протеста ос
тавили заседание комиссии. До 
этого они поставили вопрос о при
знании недействительными итоги 
выборов во всех округах, с чем ко
миссия не согласилась.

Как сказал представитель партии 
«Тависуплеба» Сандро Брегадзе, он 
подозревает, что выборы были то
тально сфальсифицированы во всех 
округах. «ЦИК не принял во вни
мание наше предложение и поже
ла л  провести коммунистическое, 
однопартийное заседание, в кото
ром мы не можем принять учас
тие», - заявил Сандро Брегадзе.
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Акция у здания 
Общ ественного ве сателя

Единый национальны й совет 
провел вчера акцию протеста у  зда
ния Общественного вещателя. Как 
заявил один из лидеров совета Зви
ад Дзидзигури, несмотря на то, что 
накануне в центре Тбилиси собра
лись десятки тысяч людей, это со
бытие не освещалось.

По его заявлению, все телевиде
ния в Грузии узурпированы и не 
выражают интересы общества. По 
его словам, увидеть то, что проис
ходило на проспекте Руставели, 
можно было только на телеканале 
«Кавкасия». Соответственно, Еди
ный национальный совет требует 
предоставить им прямой эфир, так 
как они не доверяют руководству 
канала и хотят сделать заявления 
в прямом эфире.

Четыре лидера Национального 
совета вошли на переговоры с по
печительским советом Обществен
ного вещателя. Гога Хаиндрава,

Звиад Дзидзигури, Саломе Зура- 
бишвили и Ираклий Мелашвили 
поставили перед руководством ка
нала вопросы, которые были зат
ронуты на акции. В частности, они 
потребовали прямого эфира, а так
же широкого и основательного ос
вещения касающихся их сюжетов 
в информационных выпусках.

Через некоторое время участни
ки акции узнали о том, что пред
седатель попечительского совета 
«Общественного вещателя» Ираклий 
Трипольский ушел в отставку.

«Трипольский -  порядочный че
ловек, и поскольку ему не дали 
возможности нормально работать, 
он оставил должность», - заявил 
на митинге один из лидеров оп
позиции Гия Тортладзе.

По словам Тортладзе, Обществен
ный вещатель не заслуживает та
кого названия, так как он не за
щищает интересы общества.

Ш ж . у:

Шалва Пичхадзе: Если власти не пойдут 
на аннулирование результатов выборов, процессы 
примут вид конфронтации между народом и властью

Многотысячная акция протеста оппозиции  
придала новы й  им пульс полит ической ж из
н и  страны, это бесспорно. С тех пор, как оппо
зиция убедилась в  поддержке довольно боль
ш ой части избирателей, ее требования стали 
более радикальными.

Несмотря на то, что д о  первого заседания 
новоизбранного парламента еще далеко, с уче
том того, что оппозиция избрала стратегией 
борьбы с властью срыв первого заседания но
вого парламента, ясно, что внимание общества 
концентрировано именно на проведении - не
проведении этого заседания. Об активизации 
оппозиции, о ее поддержке со стороны обще
ства и  вероятных сценариях развития событий 
«И нт ерпрессН ью с» беседует с полит ологом  
Ш алвой Пичхадзе.

- Батоно Ш алва, не д овольн ая  р е зу л ь 
татами вы боров оп п ози ц и я  акти визиро
валась. А к ц и я  26 мая показала , что ее 
поддерж ивает больш ая  часть  общ ества. 
Факт, что эта акция протеста п олож и ла  
начало новому этапу активности оппози
ц и и .. .

- По моему мнению, активность оппозиции 
- это полож ительный процесс. Значит, есть 
шанс, что Грузия встанет на путь формирова
ния нормальной политической системы.

Акция протеста направлена на то, чтобы в 
стране не было однопартийного парламента, 
не существовала диктатура, утвердилась демок
ратическая, плюралистическая система. Д у
маю, перечисленные мной вопросы станут пер
выми шагами оппозиции. Борьба будет дол
гой, одним собранием перед парламентом ни
чего не изменится. Я сам был на акции и убе
дился, что воля народа д ля  достижения цели 
твердая.

- Будет очередная смена власти  си ло 
вым путем и ли  мы  имеем дело  с каким- 
ли бо  другим  процессом?

- Смена власти силовым путем не составля
ет требование оппозиции. Само по себе требо
вание смены власти не является неконститу
ционным, но требования оппозиции более уме
ренны. Она требует аннулировать результаты 
парламентских выборов 21 мая и назначить 
новые выборы в совершенно другой обстанов
ке. Именно д ля  достижения этой цели оппо
зиция призвала своих сторонников собраться 
перед началом заседания парламента. Этим 
оппозиция хочет показать всему миру, на чьей 
стороне большинство населения Грузии.

- В этой ситуации, когда очевидно, что

власть не собирается аннулировать резуль
таты выборов, как могут развиваться про
цессы ?

- Если власти не пойдут на аннулирование 
результатов выборов, процессы примут вид кон
фронтации между народом и властью. Если у 
правящей команды хватит ума, она должна 
пойти на назначение новых выборов, если нет, 
существуют другие конституционные методы 
борьбы. Необязательно повторять сценарий «Ре
волюции роз», может быть народное непови
новение, постоянное пикетирование государ
ственных зданий и так далее.

Во всяком случае, если в парламенте не 
будет ни одного представителя оппозиции 
и большая часть населения станет поддер
живать оппозицию, это будет тяжелым фак
тором д ля  властей. Сто тысяч граждан сна
ружи и ни одного оппозиционера в парла
менте, эта картина уподобится периоду прав
ления Туркменбаши в Туркменистане. Этим 
парламент поставит себя в смешное положе
ние перед миром.

- Понятно, что у  оппозиции могут быть 
претензии  к зап адны м  н а блю д а телям  в 
связи с результатам и  выборов, но анти
западны е заявления  со стороны лидеров  
оппозиц ии  бы ли  д л я  м ногих неож и дан
н ы м и .. .

- Лидеры оппозиции сделали заявления о 
том, что судьба Грузии должна решаться не в 
Вашингтоне, Брюсселе и Москве, а в Грузии. 
Эти заявления вовсе не антизападные. Мы дол
жны надеяться на себя. Вашингтон, Брюссель 
и Москва примут ту власть, которую выберет 
население Грузии.

Подобными заявлениями оппозиция пыта
ется отвести критику от Запада и направить 
критический заряд на нашу власть.

У  меня тоже есть серьезные критические за
мечания к наблю дателям . Объединенный 
штаб оппозиции за неделю обратился к мис
сии наблюдателей ОБСЕ с просьбой, в день 
выборов с утра же представить хотя бы по од
ному наблюдателю на проблемных участках, 
пока не будет подписан протокол. Миссия 
ОБСЕ отказалась.

После этого, честно говоря, меня вообще не 
интересует, кто что написал о выборах в ито
говом заключении. Не могу сказать, объектив
ны они или субъективны, но в той обстанов
ке, когда они отказываются размещать на уча
стки по одному наблюдателю, у них просто 
не может быть реальной картины. Тем мето
дом, каким они ведут наблюдение, создать 
реальную картину невозможно.

- С учетом того, что активизация оппо
зиц и и  удесятери ла  поли ти ческ и е риски, 
нас ж дет ж аркое л е то . П роцесс, н есо м 
нен н о , ослож н и тся . По-ваш ему, каковы  
перспективы ?

- Если оппозиция будет действовать с умом 
и народ встанет рядом с ней, возможно, воп
рос досрочных парламентских выборов решит
ся до лета. Это в том случае, если власти пой
дут на компромисс. Насколько я помню, наша 
власть пошла на компромисс со своим наро
дом единственный раз, когда у  детей хотели 
отнять Дворец учащейся молодежи. Поэтому 
вероятность компромисса не исключаю, но счи
таю малореальной. Если на стороне оппози
ции будет твердое единство и поддержка боль
ших народных масс, власть будет вынуждена 
пойти на этот шаг и назначить повторные 
парламентские выборы.

Коба БЕН ДЕЛИ АН И
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Новым председателем парламента, 
возможно, станет Георгий Гогуадзе?!

«За несколько дней до выборов в кулуарах 
активно ходили слухи, что председателем но
вого парламента станет не Давид Бакрадзе, а 
Георгий Гогуадзе. Окончательные результаты 
выборов еще не объявлены, однако члены «На
ционального движения» говорят о приближен
ном к конституционному большинстве в пар
ламенте. Поэтому председатель парламента бу
дет назван из их рядов. Если националы по
лучат конституционное большинство, выходит, 
что они без проблем смогут представить и выб
рать кандидатуру председателя парламента», - 
пишет газета «Ахали таоба» в статье под за
головком «Кто станет председателем парламента 
-  Гогуадзе п л и  Бакрадзе?».

«Говорят, в свое время, когда Георгию Гогу
адзе предложили участвовать в выборах, сразу 
же сообщили, что он - будущий председатель 
парламента. Тогда первым номером списка все 
еще считалась Нино Бурджанадзе, поэтому 
вслух об этом никто не говорил. После того 
как Бурджанадзе отказалась быть первым но 
мером списка «Н ационального движ ения» 
шансы Гогуадзе на пост спикера увеличились 
Потом, когда во главе списка стал Давид Бак

радзе, публично было сказано, что председа
телем парламента рассматривается кандида
тура Бакрадзе. Несмотря на это, многие пред
полагали, что после выборов Бакрадзе вернут 
во внешнеполитическое ведомство на пост 
министра. Насколько оправдается это предпо
ложение, станет л и  Бакрадзе снова главой 
внешнеполитического ведомства страны, про
яснится через несколько недель, а до этого все 
ждут окончательных результатов ЦИК», - за
мечает автор статьи.

«Хотя президент Саакашвили с самого нача
ла  заявил, что не собирается проводить кон
ституционные изменения без оппозиционных 
фракций, многие считают это только обещани
ем. В истории последних парламентов всегда 
было так: правящая партия всегда имела кон
ституционное большинство... Новому парламен
ту придется утверждать новое правительство. 
Члены «Национального движения» говорят, что 
в новом правительстве будет много старых ми
нистров. Так что состав правительства не так 
уж изменится. Сохранит ли  пост премьер Гур- 
генидзе, прогнозировать сложно», - отмечает 
издание.

«Что дает бойкот?»
«С юридической точки зрения... 

ничего не случится, даже если все 
партии, кроме «Н ационального 
движения», откажутся войти в пар
ламент. В этом случае парламент 
будет однопартийным. У  «Нацио
нального движения» будет более 
двух третей мандатов парламента, 
следовательно, с юридической точ
ки зрения парламент будет деес
пособным и сможет принять соот
ветствующее решение... С полити
ческой точки зрения легитимность 
парламента явно встанет под воп
рос. Всюду возникнет вопрос: по 
каким причинам отказалась вся 
оппозиция войти в парламент?», - 
заявляет эксперт по правовым воп
росам Вахтанг Хмаладзе в интер
вью газете «М тели квира».

«Д ля  иностранных наблюдате
лей многое осталось незамеченным, 
и они дали традиционно положи
тельную оценку выборам. Поэтому 
мы должны сами заботиться о сво
их проблемах, наших ран никто 
другой не заметит и не вылечит...

Заграница, наверное, признает де
мократичность выборов, отметив, 
что бы ли отдельные нарушения, 
которые существенно не повлияли 
на результат выборов. Однако она 
будет вынуждена признать, что в 
стране создался политический кри
зис... Население тоже скоро поймет 
свою ошибку. Я не верю в «ласко
вость» властей, начавшуюся после 
событий 7 ноября. Думаю, она ско
ро закончится, и мы вновь услы 
шим оскорбляющие общество вы
ражения, что обязательно вызовет 
увеличение количества и активно
сти противников власти. Д ля  вы
хода из этого кризиса, наверное, 
будет необходимо назначить вне
очередные парламентские выборы», 
- отмечает Вахтанг Хмаладзе.

«Бойкот объявляется тогда, ког
да партии входят в парламент и 
не присутствуют на заседаниях. 
Когда оппозиционные партии от
казываются войти в парламент, 
считаю это неправильным. Д ля  
борьбы с этой властью надо най

ти другие формы. Разговоры о бой
коте считаю некой политической 
игрой, в конце концов все поли
тические силы  войдут в парла
мент», - заявляет лидер партии 
«Будущая Грузия» Георгий Лагид- 
зе в интервью газете «Ахали  тао
ба» .

«Законом предусмотрено, что, 
когда прошедший по партийному 
списку человек отказывается вой
ти в парламент, туда должен прой
ти следующий по списку, и т.д. Что 
касается мажоритариев, если депу
тат отказывается войти в парла
мент, в этом случае заново назна
чаются выборы. Насколько нам 
известно, такого случая еще не 
было, и считаю, что этот бойкот 
не состоится по одной простой при
чине -  оппозиционные силы вой
дут в парламент», - отмечает Геор
гий Лагидзе.

«Возможно, выбранная форма 
борьбы не оправданна... Мы можем 
сделать гораздо больше внутри пар
ламента, нежели с улицы, однако

все-таки объявили солидарность 
оппозиции. Честно говоря, мы все 
еще надеемся, что наши коллеги- 
оппозиционеры убедятся в неэф
фективности механизма бойкота. 
Если пересмотреть новейшую исто
рию, бойкот реально никогда не 
приносил результата. Сейчас мы 
вместе с коллегами-оппозиционера- 
ми пытаемся путем дискуссии до
дум аться до таких рациональ
ных политических механизмов, 
чтобы найти выход из создавшей
ся ситуации и получить макси
мальный эффект», - заявляет один 
из лидеров «Христианско-демокра
тического движения» Леван Вепх- 
вадзе в интервью газете «Квирис 
п а л и т р а » .

«Мы сказали, что присоединим
ся к акции протеста 26 мая, но это 
не значит, что мы берем полити
ческую ответственность за эту ак
цию. Потому что безрезультатность 
подобных акций может вызвать в 
обществе еще большее разочарова
ние», -  говорит Леван Вепхвадзе.

«Ворвавшись на парад, оппозиция ничего не выиграет»
_   -П /1ТГТТ ПЛТТТ Т-ТР» П.ПТТтГРгГ ГЭТТТ (

«Население уже не доверяет оп
позиции, не проголосовало за нее, 
так как она заявила, что собирается 
восстать. Восстание не устраивает 
население, людям недостает поло
жительной, умеренной политики... 
Если оппозиция намерена навредить 
Саакашвили и потому не входит в 
парламент, это не так уж умно. Если 
назначат повторные выборы, возмож
но, «Н ац и он альн ое движ ение» 
возьмет на 5% меньше, и что с того? 
Не исключаю, что на повторных 
выборах народ назло проголосует за 
Саакашвили, так как оппозиция 
для него станет символом дестаби
лизации. Оппозиция думает о сво
их проблемах, а не о народе», - заяв
ляет психолог Нодар Сарджвеладзе 
в интервью газете «Квирис палит
ра» («Палитра недели») под заголов
ком «Повторение поведения Саакаш
вили, победа с врыванием куда-то у  
оппозиции не получится».

«Правящая команда очень хоро
шо использовала ошибки оппози
ции. Мы должны признать, что у 
нее оказалось больше ума, власти 
и идей, чем у  оппозиции. Если 
оппозиция не видит таланта Саа
каш вили /и властей/, это очень 
плохо. В противнике надо видеть 
силу, чтобы лучше подготовиться 
к борьбе с ним, а то проиграешь. 
Саакашвили неординарный, риско
вый человек, он чувствует себя в 
экстремальной ситуации, как рыба 
в воде, может изменить стратегию, 
учится на ошибках, очень прагма
тичный и беспощадный политик. 
Он - целеустремленный, эксцент
ричный и неуравновешенный, но 
использует это (что д ля  других 
считается недостатком) как ресурс, 
в частности, д ля  гибкости. Быст
рое изменение поведения Саакаш
вили помешается в русло этой бы
стро меняющейся эпохи. Пока я  не

вижу в оппозиции личность, кото
рая выиграет у него на политичес
кой арене», - отмечает в беседе с 
корреспондентом издания Нодар 
Сарджвеладзе, а на вопрос -  «26 
мая оппозиция собирается пойти 
вместе с народом на парад? Не бу
дет ли  это поводом д ля  нового про
тивостояния?» -  отвечает: «Ворвав
шись на парад к Саакашвили, оп
позиция ничего не выиграет. Если 
оппозиция хочет опротестовать ре
зультаты выборов, должна пойти 
в ЦИК, причем тут армия -  сило
вая структура? В этом случае^. если 
Саакашвили накажет оппозицию, 
Запад скажет, что он бы л прав. 
Повторение поведения Саакашви
ли, победа с врыванием куда-то у 
оппозиции не получится. Самым 
разумным выходом из создавшей
ся обстановки будет, если оппози
ция отнесет подтверж даю щ ий 
необъективность выборов материал

в суд. Если суд не сочтет эти фак
ты нарушениями, она должна при
знать, что проиграла. Правда, оп
позиция попала в парламент мень
шинством, но она обязательно дол
жна войти туда. У  меньшинства 
есть преимущества, которых лише
но большинство. Общество преоб
разовывает меньшинство, большин
ство нормализует общество, поме
щает в форму, а у меньшинства 
инновационная сила. Г ля д я  на 
поведение оппозиции, думаю, что 
она хочет быть в большинстве и 
не желает взять на себя функцию 
проводника преобразований. Боят
ся ответственности и потому гово
рят, что не войдут в парламент. 
Вход в парламент не означает ком
промисса перед Саакашвили. Пусть 
войдут и останутся бескомпромисс
ными. Когда меньшинство борется 
за правду, именно тогда его под
держивает население».
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Политика не терпит капризов
Светлана ИСАШ ВИЛИ

Пресс-конференция министра 
реинтеграции Грузии Темури Яко
башвили вы звала безусловны й 
интерес в СМИ. Зал пресс - клуба 
РИА «Новости» еле вместил всех же
лающих пообщаться с новым ми
нистром по поводу его первого офи
циального визита в Москву.

- Род моих занятий - урегулиро
вание конфликтов, - начал свое 
выступление Темури Якобашвили.
- Это невозможно без участия Рос
сии, особенно сейчас, когда ситуа
ция накалена до предела. И я 
приехал в Москву, чтобы решить, 
как выйти из тупика.

Агентство Франс Пресс: Вы
говорили, что удалось предотвра
тить войну благодаря вмешатель
ству министра иностранных д е л  
Франции и  его контактам с м ини
стром Лавровым. Какая была ситу
ация?

- Мы действительно были близ
ки к войне из-за провокационных 
действий военных. Это правда, что 
противостояние в Кодорском уще
лье удалось предотвратить благо
даря вмешательству господина Бер
нара Кушнера. Сейчас из-за ввода 
незаконных военных формирова
ний на территорию Грузии ситуа
ция не менее напряженная. Их на
звали дополнительны м  контин
гентом миротворческих сил. Но вой
ска ВДВ с артиллерией, гаубицами, 
которые стреляют на 15 км, никак 
нельзя рассматривать в качестве 
миротворческих сил. Это наступа
тельное вооруженное формирова
ние. Вошли они нелегально. Наде
юсь, хотя бы легально уйдут отту
да.

РИА «Новости»: Известны оп 
ределенные договоренности 1995- 
1997 годов по Абхазии и  Южной 
Осетии, достигнутые с прежними 
руководителями о необходимости 
возвращения беженцев, невзирая на 
национальную  принадлежность. 
Не считаете, что и  Грузия должна 
выполнить свои обязательства.

- Грузия выполняет свои обяза
тельства в отличие от других. Мы 
объявили о своей гуманно-центри
стской политике. Это значит, что 
предметом нашей заботы являют
ся не только грузины. Когда мы 
говорим о беженцах и временно пе
ремещенных лицах, то имеем в 
виду всех людей, находившихся в 
зоне конфликтов, независимо от 
национальности. Все они сохраня
ют право на собственность, где бы 
она ни находилась, в Абхазии или 
Цхинвальском регионе. Парламент 
принял закон о реституции. Думаю, 
после выборов мы начнем выпол
нение своих планов. Что касается 
возвращения беженцев, то не по 
вине Грузии ни один из 300 ты
сяч пострадавших не вернулся на 
территорию Абхазии. И резолюция 
ООН - этому подтверждение.

Слава Богу, мы получили меж
дународный инструмент д ля  того, 
чтобы беженцы вернулись в свои 
дома. Повторяю, разговор идет о 
всех беженцах, независимо от на
циональности .

РБК ТВ: Госп оди н  министр,
как отразится на переговорах о 
вступлении России в  ВТО позиция  
Грузии?

- Непосредственно. Грузинская 
сторона заявила, что пока не бу
дет устранен ущемляющий наши 
права приказ от 16 апреля, Грузия 
не даст своего согласия на вступ

ление России в ВТО. Грузия не смо
жет говорить о каких-то торговых 
режимах, пока не будет прекраще
на аннексия ее территории.

Кавказ-пресс, Грузия: Как вы  
оцениваете свой визит в  Москву?

- Главное, у  нас появилась воз
можность напрямик предоставить 
Москве свои соображения и выслу
шать их. Эти встречи необходимы. 
Сегодня был сделан первый важ
ный шаг.

Чикаго, Трибью т: На какую  
степень вовлеченности США вы  рас
считываете в  разрешении конфлик
тов в  Абхазии? Как Россия объяс
няет свои действия, которые она 
предприним ала на протяжении 
последних недель?

-Так же, как и в СМИ. Нам ка
жется, что мы должны решать кон
фликты через международные орга
низации - ОБСЕ и Евросоюз. Учас
тие США мы приветствуем и счи
таем, что они могут многое сделать 
и на двустороннем с Россией уров
не и в международных организа
циях.

Что касается России, то поводом 
для  ввода войск она называет орга
низацию в Кодорском ущелье мо
лодежного лагеря для подростков 
13-16 лет, утверждая, что там 1500 
человек военных. И это, несмотря 
на то, что представители ООН не 
подтверждают уверения российской 
стороны. Там полиция - 600 чело
век, которые не располагают ни тя
желым вооружением, ни тем более 
складом боеприпасов. Между тем 
именно это было названо основа
нием д ля  увеличения военного 
контингента, причем, отнюдь не 
миротворческого.

ТВ Румынии: Абхазы  заявля
ют, что бы ли вынуж дены получить 
российское гражданство как возмож
ность выйти из изоляции. В слу
чае возвращения Абхазии под гру
зинскую  ю рисдикцию  смогут л и  
они сохранить свое гражданство?

- Абхазы свободно могли полу
чить грузинские паспорта. И полу
чали, когда им это было нужно. 
Паспортизация Абхазии происхо
дила по сценарию, не имеющему 
отношения к международному пра
ву. Однако мы не намерены при
нимать какие-то меры к тем, кто 
по факту уже является российским 
гражданином. Двойное граждан
ство в XXI веке не представляет 
ничего экстраординарного. В Гру
зии двойное гражданство вполне 
приемлемо. Если кто-то хочет быть 
российским гражданином - пусть 
будет им. Это надо только привет
ствовать. Чем больше будет граж
дан с двойным гражданством, тем 
лучше. А когда будет упразднен 
визовый режим, думаю, люди пе
рестанут брать двойное граждан
ство. Если кто-то кому-то хочет 
дать пенсию - ради Бога.

Настораживает другое, когда 
идут заявления о том, что надо 
защищать своих граждан военны
ми методами. Миротворческие фун
кции и защита своих граждан - раз
ные вещи. Не хотелось бы приво
дить примеры, когда подобная за
щита заканчивалась аннексией тер
ритории.

«Газета»: Какие гарантии у  жи
телей Южной Осетии в  случае при
соединения к  Грузии?

- Почему-то бытует мнение, что 
все мирные предложения наспех 
выдумывает Саакашвили. Между 
тем все ингредиенты наших ини
циатив долго обговаривались, рас
считывались. Идея свободной эко
номической зоны в Гальском и

Очамчирском районах в течение 
восьми лет обсуждалась с абхазс
кой стороной. Мы сделали это го
сударственной политикой.

Что касается гарантий, то мы 
предлагаем не только полную фи
зическую неприкосновенность жи
телям Абхазии и Цхинвальского ре
гиона, но и сохранение своей этни
ческой культуры, ее развитие. По
тому что мы считаем это частью 
многонационального богатства Гру
зии и не собираемся его разбрасы
вать. Я всегда говорил, что мы дол
жны не только возвращать терри
тории, но и возвращать ее жите
лей, к какой бы национальности 
они ни принадлежали.

Газета  «С вободн ая  Г р у зи я »: 
Указом президента Путина было 
предложено некоторое послабление 
во взаимоотношениях между Гру
зией и  Россией, облегчение визово
го  режима, ввоз сельскохозяйствен
ной  продукции и  ви н  на российс
ки й  рынок. В  каком состоянии на
ходится этот указ и  насколько он  
близок к  осуществлению?

-Указ я не видел. Послабление - 
это не то, что нам сейчас нужно. 
Когда две соседние страны находят
ся в режиме односторонней эконо
мической блокады - это аномалия. 
Когда Россия упраздняет аномалию, 
надо, естественно, приветствовать, 
поскольку это приближает нас к 
нормализации отношений. Мы бу
дем рады, когда вслед за этим нач
нется переход к более тесным кон
тактам. Но если мы возвращаемся к 
нормальным отношениям, то за это 
нам незачем говорить кому-то спа
сибо. Если бы это сделала Грузия, 
мы бы, наверное, извинились. Ког
да-то Грузия делала такие глупос
ти, если вы помните, объявляя бло
каду России, перекрывая железную 
дорогу. Больше мы таких вещей не 
делаем. Российской стороне тоже 
пора понять, что никакие блокады 
нас не ослабят и не смогут сверг
нуть грузинскую власть. Это - ата
визм. Подобные рычаги на полити
ку не действуют. Я скажу больше. 
От этого мы не стали антироссийс- 
кими. Как говорит один мой кол
лега, наверное, грузины - самые про- 
славянские из всех неславянских 
народов. Блокадами нас не испугать. 
От таких политических краткосроч
ных или долгосрочных мер мы Рос
сию не перестанем любить.

«Газета»: Как вы  относитесь к

предложению президента Кокойты 
подписать договор о ненападении?

- Мы не собираемся ни на кого 
нападать.

- Почему тогда не подписы вае
те договор с  президентом Кокойты?

- Я такого не знаю. Я знаю гос
подина Кокойты и президента Са
акашвили. На предложение Ко
койты президент Саакашвили от
реагировал тем, что уполномочил 
меня встретиться с ним. Где угод
но: в Тбилиси, Цхинвали, Влади
кавказе, Москве, Лагодехи, Магади- 
шу, Лос-Анжелесе. И провести пе
реговоры о деталях. Но то, что мы 
слышим в ответ, - напоминает ко
кетство красотки, а не поведение 
политика. Не нравится название 
реинтеграция, не нравится Евросо
юз, не нравятся наблюдатели ОБСЕ
- шпионы Грузии, не нравится По
сол РФ, потому что он говорит о 
территориальной целостности Гру
зии... Это - ничем не обоснованные 
претензии и капризы. Политика 
же на капризах не строится. Она 
строится на интересах своих граж
дан и целенаправленной работе.

Н а ц и он а льн ое  радио Р ум ы 
нии: Г о сп о д и н  минист р, бы ла  
информация, что вы  намерены и з 
менить формат переговоров путем 
подклю чения Евросоюза и  США и  
замены российского контингента 
миротворческих сил  на западный. 
С кем в ы  сегодня встречались и  
какова была реакция российской  
стороны?

-Реакция российской стороны 
была однозначно негативной. Да, 
мы намерены пересмотреть формат 
переговоров как неэффективный. А 
то, что случилось в последнее вре
мя, свидетельствует о том, что он 
перестал существовать вообще. Мы
- сторонники подключения ОБСЕ и 
Евросоюза, а не отдельных стран. 
Неправильно говорить, что мы вы
гоняем русских и заменяем их ев
ропейцами. Во-первых, русские - 
тоже европейцы. Во-вторых, присут
ствие российского фактора - обяза
тельно. И когда мы говорим о меж
дународной полицейской операции, 
то подразумеваем, что там обязате
лен российский компонент. Но у 
России не должно быть эксклюзив
ного права. Она не должна быть 
единственной, кто занимается уре
гулированием конфликтов. Потому 
что, когда она была единственной, 
ничего хорошего не получилось.
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новости Дебют Дианы

Позиция неизменна
Грузинская сторона остается на прежних по

зициях в вопросе вступления России в ВТО и 
требует от России упразднить приказ президента 
от 16 апреля. Об этом заявила заместитель ми
нистра экономического развития Грузии Тамар 
Ковзиридзе, которая принимает участие в Же
неве в очередном раунде переговоров по вступ
лению России во Всемирную торговую органи
зацию (ВТО).

«Мы ставили вопрос о легализации пропуск
ных пунктов на российско-грузинской грани
це, но после распоряжения президента России 
о снятии экономической блокады с Абхазии. 
Для возобновления переговорного процесса мы 
•требуем также отмены этого распоряжения», - 
заявила Ковзиридзе, отметив, что 26 мая гру
зинская сторона еще раз подтвердила эту пози
цию. Консультации между Грузией и Россией 
возобновятся 16 июня.

Конференция пограничников
Глава пограничной полиции Грузии Бадри 

Бицадзе принимает участие в 16-й междуна
родной конференции руководителей погранич
ных ведомств, которая проходит в Венгрии.

В рамках визита Бицадзе подписал договор 
о сотрудничестве с Организацией по охране вне
шних границ Евросоюза (РВОМ ТЕХ). Она коор
динирует мероприятия по обеспечению безопас
ности внешних границ ЕС и ответственна за 
осуществление стратегии единого управления 
границами Евросоюза.

Цель договора - углубление сотрудничества 
между ЕС и Грузией в сфере охраны границ. 
Запланировано также утверждение трехлетне
го плана сотрудничества Грузии с РВОМТЕХ.

Грузия - первая из стран, которая не грани
чит с Евросоюзом и не входит в его состав, но 
сотрудничает с организацией РВОЫТЕХ.

Стихия уничтожила урожай
Сильным дождем и градом вечером 25 мая 

уничтожен практически весь урожай в пяти 
селах Болнисского района.

В результате стихии больше всех пострадало 
село Квеши, где градом повреждены крыши 
домов. Пострадавшие села посетил губернатор 
Квемо Картли Давид Киркитадзе. По его сло
вам, будет создана специальная комиссия, ко
торая подсчитает нанесенный ущерб. Кроме 
того, Киркитадзе пообещал населению возмес
тить ущерб, нанесенный стихией.

Банки - в процессе ликвидации
По информации Национального Банка Гру

зии, в процессе ликвидации находятся 13 ком
мерческих банков. Их общие активы составля
ют 30.206.740 лари, а общие обязательства на
ходящихся в процессе ликвидации коммерчес
ких банков составляют 66.527.949 лари.

В процессе ликвидации находятся банки 
«Иберия», «Ивертбанк», «Эльдорадо», «Тбилин- 
тербанк», «Черноморский Акционерный Банк», 
«Тбилкомбанк», «Тбилкредитбанк», «Грузинский 
Капитал», «Морской Банк Грузии» и ряд дру
гих комбанков.

Новая гостиница
В Сигнахи открылась гостиница сети «Рчеу- 

ли » под названием «Пиросмани».
На открытии гостиницы присутствовали ру

ководство компании, бизнесмены и грузинские 
эстрадные исполнители. Она рассчитана на 
различную категорию посетителей, в том чис
ле на студентов и туристов.

«Пиросмани» была открыта в рамках сотруд
ничества гостиничной сети «Рчеули» и Фонда 
регионального развития Грузии, который вло
жит в строительство трех новых гостиниц сети 
«Рчеули» инвестицию в размере 1,8 млн. дол
ларов США.

Гостиничная сеть «Рчеули », которая была 
основана по инициативе владельца компании 
«Цент Пойнт Групп» Майи Рчеулишвили, яв
ляется быстро развивающимся брэндом. Отели 
этой сети уже функционируют в Батуми и Те- 
лави. В ближайшее время гостиница «Рчеули» 
откроется в Самачабло.

Одним из привлекательных событий минув
шей недели был конкурс «Евровидение-2008», 
в котором участвовали представители 43 стран.

Победителем стал российский исполнитель 
Дима Билан, блестяще исполнивший конкурс
ную песню и набравший 272 очка. Второе мес
то заняла исполнительница из Украины Ани 
Лорак, а третье - греческая певица Каломира.

П редставительница Грузии Диана Гурц
кая выступила в ф инале «Евровидения» под 
17-м номером. Она исполнила песню Реасе 
Ш И С оте и набрала 83 балла, заняв 11-е ме
сто.

Это был дебют Дианы, и многие справедли
во считают её открытием «Евровидения-2008». 
«Газета по-киевски» писала, что «если и можно 
говорить о чем-то свежем и оригинальном в 
дружной толпе «евроформата», то это именно 
песня Дианы Гурцкая Реасе УШ1 Соте и нена
рочитый, но очень эффектный номер... Лично 
я не удивлюсь, если Гурцкая вдруг возьмет и 
победит». Такое мнение существовало после 
полуфинала. Однако, как сообщает издание 
«Твой День», «перед решающим выступлением 
организаторы конкурса решили поменять но
мер Диане Гурцкая, выступающей за Грузию. 
Нервы певицы и ее команды были на пределе. 
Устроители конкурса не принимали наставле
ния директоров Дианы и не выполняли их по
желания по оформлению номера. Для прида
ния номеру Дианы максимального колорита 
грузинская делегация придумала специальное 
световое оформление выступления. Д ля  того, 
чтобы донести идею, режиссеры Гурцкая часа
ми просиживали на переговорах. Однако орга
низаторы «Евровидения» делали все с точнос
тью до наоборот.

Таковы реалии конкуренции, и ничего нео
бычного, наверно, здесь нет. Такова жизнь. Она 
продолжается. Верим, что творческих успехов у 
Дианы Гурцкая будет еще очень много.

■
Самым компетентным 
считается Народный защитник

Самым компетентным в Грузии, по мнению 
населения, является Народный защитник Со- 
зар Субари. Это показал опрос, который провел 
еженедельник «Квирис палитра» (Палитра не
дели ) и в котором приняли участие 452 рес
пондента.

Созар Субари набрал 5,90 балла, 25% респон
дентов выставили ему максимальные 8 бал
лов.

На втором месте масс-медиа -  5,80 балла, на 
третьем оппозиция -  5,72 балла.

Президент Саакашвили вышел на четвертое 
место -  он набрал 5,22 балла.

Следующие места распределились таким об
разом: неправительственный сектор - 4,11 бал
ла, дипкорпус (п ослы ) -  3,50 балла, прави
тельство (министры) -  3,50 балла и правоза
щитники -  2,49 балла.

Очередное заседание 
комиссии пройдет в июле

Очередное заседание армяно-грузинской меж
правительственной комиссии пройдет в июле - 
такая договоренность была достигнута в Минс
ке в ходе встречи премьер-министров Армении 
и Грузии Тиграна Саркисяна и Ладо Гургенид- 
зе, сообщил представитель пресс-службы армян
ского правительства.

Встреча премьеров состоялась в рамках оче
редного заседания Совета глав правительств 
стран - участниц СНГ.

«Собеседники подчеркнули важность деятель
ности возглавляемой ими межправкомиссии с 
точки зрения налаживания тесных отношений 
и развития сотрудничества между двумя страна
ми. По мнению премьер-министров, очередное 
заседание комиссии должно придать новый 
импульс укреплению двусторонних отношений 
и расширению экономического взаимодействия», 
- сказал представитель пресс-службы.

По его словам, Саркисян и Гургенидзе обсу

дили также вопросы, касающиеся текущих про
грамм сотрудничества и других задач. В част
ности, считая достаточно продуктивным взаи
модействие в сфере энергетики, собеседники 
отметили важность активизации взаимных ин
вестиций в финансово-банковской и других 
сферах, а также сотрудничество в рамках регио
нальных программ.

«Пользуясь удобным случаем, Саркисян по
ставил перед Гургенидзе ряд вопросов, вызыва
ющих беспокойство армянской стороны, и по
просил оказать содействие в их решении. В час
тности, рассмотреть вопрос о необходимости пред
ставления армянской стороне информации о вы
соких тарифах на транзитные грузоперевозки че
рез территорию Грузии в Армению и логики их 
формирования», - сообщили в пресс-центре.

Со своей стороны грузинский премьер-министр 
пообещал подробно ознакомиться с сутью про
блемы и содействовать ее решению.
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Эроси Кицмаришвили: Мы ГОТОВЫ ИДТИ на Любой
компромисс, но не в ущерб территориальной целостности

Первая после вступления в дол
жность пресс-конференция Чрезвы
чайного и Полномочного Посла 
Грузии в РФ Эроси Кицмаришви
ли  вызвала живой интерес журна
листов. На встречу с ним в пресс- 
клуб РИА «Новости» пришли не 
только российские и грузинские 
журналисты, но и представители 
зарубежных СМИ.

- В первую очередь я хотел бы 
объяснить свое видение того, что 
происходит сейчас в наших взаи
моотношениях с Россией, - начал 
свое выступление Э. Кицмаришви
ли. - Я рассчитываю на то, что сей
час наступает новый период, кото
рый, возможно, серьезно улучшит 
наши отношения. Это связано с 
новыми инициативами президен
та Саакашвили и грузинского ру
ководства. Мы надеемся, что напря
женность, до сих пор присутству
ющая между нашими странами, 
неприемлема ни для  российского, 
ни для  грузинского руководства.

Я знаю эмоциональный настрой 
нашего общества. Накануне отъез
да я слышал от своих друзей и 
знакомых, что нынешняя ситуация 
- это аномалия. Ей надо положить 
конец. Аналогичное мнение сложи
лось и здесь. Поэтому у нового пре
зидента России есть возможность 
реализовать чаяния своего народа, 
во всяком случае, в том, что каса
ется Грузии. Я с удовольствием про
тягиваю руку дружбы нашим рос
сийским друзьям, коллегам и на
деюсь на потепление наших отно
шений.

Между тем существует несколь
ко пластов раздражения, требую-

Я  рассчитываю на то, что сейчас наступает новы й  
период, который, возможно, серьезно улучшит наши 
отношения. Это связано с новы м и инициат ивами 
президента Саакашвили и  грузинского руководства.

щих серьезного урегулирования. Это 
проблемы, связанные с НАТО, с 
конфликтными регионами и с дву
сторонними отношениями. Все они 
должны быть решены путем чет
кого диалога. Д ля  нас другой аль
тернативы нет. Грузинская сторо
на настроена на очень активный 
диалог.

Недавний визит Государственно
го министра Темура Якобашвили 
показал, что Грузии есть что пред
ложить. Мне кажется, что его ви
зит был полезен. Сейчас мы полу
чаем сигналы, что и российская 
сторона готова на диалог. В пер
вую очередь это связано с Абхази
ей и Южной Осетией.

Наша позиция выражена четко: 
мы признаем право любой нации 
на развитие своих этнических куль
турных и социальных ценностей. 
Мы признаем, что в этих конфлик
тах не считаем себя однозначно пра
выми и ратуем за мирное их реше
ние.

Последнее предложение прези
дента Саакашвили абхазскому на
роду - провести несколько серьезных 
реформ в Конституции Грузии, ко
торые позволили бы абхазам гармо
нично развиваться в грузинском об
ществе. Они предусматривают це
лый ряд очень серьезных уступок.

Но решению абхазской проблемы 
препятствуют, к сожалению, дей
ствия российской стороны, пред
принятые в апреле под видом 
стремления улучш и ть  условия

жизни народов непризнанных рес
публик. Мы, конечно, ничего не 
имеем против того, чтобы Абха-

то имеем в виду, что в переговорах 
готовы пойти очень далеко при ус
ловии, что все вернется на прежний 
рубеж.

Мы намерены начать перегово
ры о пересмотре формата, посколь
ку действия российской стороны не 
служат улучшению ситуации в ре
гионе, а, наоборот, создают атмос
феру напряженности. Поэтому к

Существует несколько пластов раздражения, тре
бующ их серьезного урегулирования. Это проблемы, 
связанные с НАТО, с конфликтными регионами и  с 
двуст оронним и отношениями. Все они  долж ны  
быть решены путем четкого диалога. Д л я  нас дру 
го й  альтернативы нет. Грузинская сторона настрое
на на очень активный диалог.

зия процветала. Но, во-первых, в 
пределах Грузии. Во-вторых, после 
того, как все беженцы вернутся на 
свои земли. Поэтому для нас очень 
важно последнее решение ООН, в 
котором было зафиксировано пра
во беженцев на свою территорию.

Второй серьезный раздражитель 
для  нас - это введение дополни
тельных воинских подразделений 
на территорию Абхазии. Здесь мы 
можем четко зафиксировать, что все 
действия, которые были предпри
няты, противоречат Московскому со
глашению 1994 года, где предус
матривался ввод лишь только мо
тострелковых подразделений. Меж
ду тем Россия ввела десантные вой
ска, артиллерию и другие виды на
ступательного вооружения, запре
щенные договором.

Когда мы говорим, что хотим 
мирно решить абхазскую проблему,

переговорным процессам мы пред
лагаем вместе с Россией подклю
чить ОБСЕ, Евросоюз и заняться 
более широким форматом обсужде-

является подтверждением того, что 
мы хотим выстроить нормальную 
экономическую и социальную ин
фраструктуру в регионе, а не унич
тожать уже созданное.

Самое важное, что я хочу под
черкнуть: мы - две страны, имею
щие историческую и религиозную 
общность, очень глубокие корни 
дружбы, находимся сейчас в ситу
ации, когда активно надо искать 
выход из кризиса. Грузия настрое
на прагматично. Используя опыт, 
накопленный за 15 лет нашего об
щения, в основном - негативный, 
но с примесью и каких-то позитив
ных моментов, мы  выработали 
весьма четкую прагматичную по
зицию, которой намерены придер
живаться д ля  решения всех про
блем.

Российские, грузинские и инос
транные журналисты задали послу 
ряд вопросов, на которые Эроси 
Кицмаришвили дал исчерпываю
щие ответы.

В частности, он сказал:.
- Мы за процветание любого эт

носа на территории нашей страны. 
И в этом смысле Грузии есть чему 
учить соседей, поскольку мы из
давна считались колыбелью пере
сечений различных цивилизаций 
и всегда были терпимы в отноше
нии других религий и народов, 
компактно проживающих в различ
ных регионах республики.

Что касается российского бизне
са, то, по мнению посла, есть все 
возможности д ля  его выстраива
ния. Были высказывания, что Гру
зия не выдержит без России, она 
не способна платить за электроэнер
гию и газ. Народ, действительно, 
пострадал материально и эмоцио
нально, экономические же потери 
оказались вполне восполнимыми.

Мы надеемся, что Россия снимет 
эмбарго на вино, «Боржоми», сель
хозпродукцию, ибо от этого выиг
рает и российский потребитель. 
Кстати, грузинское вино значитель
но улучш ило свое качество. Что 
касается нашего импорта, то, на
чиная с 90-х годов, идет тенден
ция уменьшения присутствия рос
сийского бизнеса и увеличения 
бизнеса других стран. Грузия само
достаточна, экономика развивает
ся, особенно туристический бизнес.

В заключение Эроси Кинцмариш- 
вили заявил:

- Мы готовы идти на любой ком
промисс, вести переговоры в любом 
формате, выполнять любые прихо
ти противополож ной  стороны. 
Единственное, в чем мы придер
живаемся твердой позиции - мы 
никогда не смиримся с потерей сво
ей территории.

Кого д ля  России важнее иметь 
своим соседом? Слабую, кримина-

К огда м ы  говорим , что хотим м ирно решить аб
хазскую проблему, то имеем в  виду, что в  перегово
рах готовы пойти очень далеко п р и  условии , что 
все вернется на преж ний рубеж. М ы  намерены на
чать переговоры  о пересмотре формата... Поэтому 
к  переговорны м  процессам м ы предлагаем  вместе 
с Россией подключить ОБСЕ, Евросою з и  заняться 
более ш ироким форматом обсуж дений всех  назрев
ш их проблем.

ний всех назревших проблем. Мы 
предлагаем также активно занять
ся экономическим восстановлени
ем регионов и созданием свобод
ной экономической зоны в Гэльс
ком и Очамчирском районах. Это

лизированную, озлобленную стра
ну или  процветающее дружелюб
ное государство? Я думаю, после
днее предпочтительнее.

Светлана И САЫ ВИ ЛИ



Эгнаташвили и Сталин: 
родство или дружба?

II

Тинатин Эгнаташ вили - зам ести тель  директора М осковского 
городского Дворца детского и ю нош еского творчества. Д екан 
лицея «Воробьевы горы », автор открытого образовательного про
екта «Ж и вом у  - ж и ть », эк оло ги ч еск и х  научно-педагоги чески х  
программ «Земля. Человечество. Знание», «М ы и биосфера», «Зе
лен ое к ольц о  столи ц ы ». 25 л е т  бессм енно руководит Центром  
экологического образования М ГДД(Ю )Т. Избрана членом-коррес- 
пондентом Российской Академии естественных наук. Имеет м но
жество наград, м едалей , почетных грамот, диплом ов, благодар
ственны х писем . Л ауреат конкурса «Гран т  М осквы  в области  
образования. Заслуж енны й работник культуры  РФ. Награжде
на Орденом Святой Равноапостольной  Нины . В мае 2007 года 
по приглаш ению  президента Саакаш вили и правительства Гру
зии приняла участие в составе Московской делегации в М еж ду
народном форуме «Гр узи я  и диаспора» «В Союзе грузин в Рос
си и » руководит комитетом  по образованию.

Княж еский титул Эгнаташвили 
получили от царицы Тамары. Ока
завшись в  Гори, она остановилась 
на ночлег в  самом большом и  кра
сивом доме, который оказался ком
фортабельным, что в  те времена 
было больш ой редкостью. Эгнаташ
вили  приняли царицу с необычай
н ой  пышностью. В благодарность 
она пожаловала нм  княж еский ти
тул. Так что р од  существует около 
800 лет. Но уважение вызывает не 
столько древность, сколько репута
ция, которую семья сохранила не
запятнанной на протяжении веков. 
Никто и з Эгнаташвили никогда не 
предал н и  родину, н и  семью, н и  
народ, ж или дружно и  всегда стре
мились быть справедливыми, чес
тными и  п о  возмож ност и сеять 
добро. Что трудно сказать о неко
торых др у ги х  князьях, которые и  
убивали др у г друга, и  предавали, 
и  над народом  издевались. Поэто
м у в  начале X X  века, когда п о  Гру
зи и  прокатилась волна крестьянс
ких восстаний и  бы ли сожжены 
все близлеж ащ ие поместья, д ом  
Якова, более известного в  народе 
как чем пион по борьбе Коба Эгна
ташвили, вооруженные крестьяне 
не только не тронули, н о  даж е 
предлож или помочь внести во  двор  
дрова, бесхозно валявшиеся на ул и 
це.

• Может быть, благодаря по
кровительству Иосифа Виссари

оновича? Известно, что во вре
м я нэпа сы н овья  Кобы  А л е к 
сан др  и В аси ли й , которы е к 
этому времени закончили  пре
стиж ную  м осковскую  ги м н а 
зию , отк ры ли  дорогие ресто
раны в Баку и Тбилиси.

- Рестораны и трактиры у  них 
бы ли и раньше, - ответила Тина
тин Эгнаташвили.- Случалось, заб
редет туда бедняк, есть хочется, а 
денег нет. Так дедушка Яков час
тенько кормил бедолаг даром. Да 
и репутация знаменитого атлета, 
чемпиона по борьбе, думаю, име
ла  значение. Вероятно, из-за этого 
его и уважали, а не по указанию 
Сталина. Хотя тесные контакты с 
Иосифом Виссарионовичем у  Эгна
ташвили были всегда.

Эгнаташвили Александр Я ков
левич. Генерал-лейтенант. Замес
титель начальника охраны Стали
на. Сын Я. Г. Эгнаташвили. Д о с 
тигнув верш ин власти, Сталин заб
рал старшего сына Я. Г. Эгнаташ
ви л и  в  Москву, на службу в  ком ен
датуру Кремля. А . Я. Эгнаташви
л и  генсек  довер и л  свою  ж изнь, 
сделав его личны м  поваром - д е 
густатором. Надо полагать, малень
кая Светлана, досадуя на отца, не 
случайно грозила ему: «Я  на тебя 
пож алуюсь повару. Согласно на 
р о д н о й  л еген де  - еди н ор одн ы й  
брат Сталина. («Законы  им перии»  
Х ронос).

- Саша Эгнаташвили был, пожа
луй, самым близким человеком в 
окружении Иосифа Виссарионови
ча. Он всегда находился рядом с 
ним. Ему доверяли организацию 
банкетов в Кремле в честь иност
ранных гостей, к примеру, Риббен
тропа, Черчилля...

Во время войны он сопровождал 
Сталина на особо важные встречи. 
Это раздражало Берия, который 
возненавидел всех Эгнаташвили 
из-за близости к Сталину. То была 
борьба не на жизнь, а на смерть. В 
1948 году Саша Эгнаташвили скон
чался при непонятных обстоятель
ствах. Когда Сталина хоронили, 
Лаврентий Павлович сказал, что 
теперь не оставит на земле и духа 
Эгнаташвили. Он начал сажать 
всех представителей этой фами
лии. Приехали в Гори и за моим 
отцом. Но в этот момент сотрудни
ку КГБ позвонили и сообщили, что 
Берия арестован. Тогда все уселись 
за стол несостоявшегося арестанта 
и дружно, весело поужинали. Я 
никогда этого не забуду.

- Как оказались в Москве?
- По обыкновению, на Новый 

год, а этот бы л 1974-й, я  прилете
ла  в столицу к Наде Сталиной, 
дочери Василия. Надо сказать, у 
нас всегда были самые тесные вза
имоотношения с родственниками 
Иосифа Виссарионовича. Я с дет
ства дружила с Надеждой Василь
евной, с ее братом Сашей - ныне 
известным театральным режиссе
ром Александром Васильевичем 
Бурдонским. Очень близки  мы 
были и с Гулей - Галиной Яков
левной Джугашвили, единственной 
дочерью старшего сына Сталина. У  
Нади бы ла отличная квартира, 
которую ей подарил Брежнев.

- Хрущ ев отобрал  все, что 
бы ло  при Сталине?

- Отбирать было нечего. Иосиф 
Виссарионович строил справедли
вое государство и считал, что не
этично отдавать предпочтение сво
им родственникам, поэтому они не 
получили  никакого наследства. 
Единственно, Гуле, которую очень 
лю бил, подарил трехкомнатную 
квартиру уже после гибели Якова. 
Внучка тоже обожала деда. Росла 
на дальней даче в Зубалово, где 
была «вертушка», соединенная на
прямик со Сталиным. Она скуча
ла  без деда и однажды решила 
выманить его из Кремля. Подняв 
трубку, она сказала: «Если ты не 
приедешь через 20 минут, я прыг
ну со второго этажа». И стала 
ждать. Сталин появился запыхав
шийся, взволнованный. Он обнял 
внучку и взял с нее слово, что она 
никогда не выполнит то, что ска
зала по телефону.

-Я слы ш ала , что всю ж изнь 
вы поддерживали детей и вну
ков Сталина.

- И я их, и они меня. Ведь мы 
были близки с самого детства. Они 
не раз приезжали к нам в Гори. А 
когда я оказалась в Москве, мы 
сдружились еще больше. Но... иных 
уж нет, а те далече...Только с Са
шей Бурдонским мы так и остались 
близки. Вот и на этот мой день 
рождения он, как обычно, принес 
огромный букет роз.

Пятня, после смерти жены остался 
одиноким. Обожает свою племяш
ку Галю, названную в честь бабуш

ки. Отлично помню Галину Бур- 
донскую, его и Нади мать. Она про
извела на меня неизгладимое впе
чатление, была фантастически хо
роша. Когда она приехала в Гори уже 
после смерти Василия Сталина, мой 
отец спросил, жалеет ли  она, что 
вышла за него замуж? Она ответи
ла: «Если бы жизнь повторилась, я 
снова бы вышла замуж только за 
Васю». Удивительная женщина!

Александр Бурдонский - л и ч 
ность, конечно, незаурядная. Он 
гениальный режиссер, глубокий, 
образованный, начитанный, ин
теллигентный, с огромным доб
рым сердцем. Если бы он не был 
внуком Сталина, думаю, стал бы 
знаменитостью мирового масштаба. 
Недавно он поставил пьесу Ибсена 
«Серебряные колокольчики». Спек
такль - просто потрясающий. В нем, 
как и в других его работах, про
слеживается влияние глубокой тра
гедии семьи.

Когда развернулась кампания по 
культу личности, началось жесто
кое гонение на детей и внуков Ста
лина. Надежда, скрываясь от пре
следования, четыре года прожила 
у  нас в Гори. Они тогда пережили 
очень много. Василия убили  в 
тюрьме. Жена и дети ездили на 
опознание и видели синяки, сле
ды побоев и удушья. Саша и Надя, 
которые были уже подростками, 
запомнили это на всю жизнь.

Сейчас о Василии Сталине ста
л и  говорить, но на протяжении 
десятилетий это было табу. Прав
да, в нашей семье хорошо помни
ли  и всегда любили его. Он был 
замечательным человеком, безудер
жно храбрым, веселым, справедли
вым, верным другом, заботливым 
родственником. Василий был геро
ем войны, отличным летчиком, 
который, рискуя жизнью, бес
страшно сражался с врагом. Он был 
хорошим командиром и заслужен
но получил генеральские погоны. 
Его уважали и лю били однопол
чане. Они пытались его защитить, 
но что могли поделать простые 
люди, когда на опального коман
дира всей своей мощью обрушилась 
государственная машина. Все зна
ли, что причиной была месть за 
отца и стремление избавиться от 
человека, знавшего истинную при
чину смерти Сталина. Никто ни
чего не мог поделать.

Единственно, Надежда отчаян
но боролась за восстановление чес
тного имени отца. И незадолго до 
смерти добилась реабилитации 
Василия Сталина. Но непонятные 
манипуляции продолжаются. Два 
года назад по телевидению сооб
щили, что останки Василия Ста
лина без ведома единственного 
сына Александра Бурдонского пе
резахоронили в Москве на Троеку- 
ровском кладбище. Кому это пона
добилось, неизвестно.

Так вот, я приехала на Новый, 
1974-й год. Было шумно, весело, 
всю ночь приходили  гости. Но 
перелет меня утомил и вскоре пос
ле полуночи я пошла спать. Когда 
я вставала из-за стола, пришла 
новая группа друзей. Среди них 
оказался мой будущий муж.

Он потом рассказывал, что уви
д ел  огромные глазища, которые 
куда-то исчезли, и решил дождать
ся, когда они появятся вновь.
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Тбилиси на верном пути
Эта страна явно продемонстрировалаг что выбирает демократические свободы

РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ

Грузия, расположенный в самом 
центре Кавказа между Черным и Кас
пийским и м орям и стратегический 
регион, по чьей территории проходит 
важный нефтепровод, связывающий 
Азию с европейскими рынками, сво
ей приоритетной задачей считает 
сближение с Западом. Выборы, про
шедшие в этой стране 21 мая, стали 
испытанием для молодой демократии, 
чей имидж пострадал после жестоко
го подавления демонстраций оппози
ции в ноябре 2007 года и спорных пре
зидентских выборов, имевших место 
в январе с.г Но сегодня партия прези
дента Михаила Саакашвили одержала 
оглушительную победу.

Эти выборы не были безупречными. 
Давление на электорат, вбрасывание 
лишних бюллетеней: хронические "бо
лезни" постсоветского периода быстро 
не проходят. Однако двенадцать партий 
могли соперничать между собой, деба
ты велись оживленные, критические 
высказывания никто не запрещал. Как 
подчеркнул Жоао Соарес (,)оао Боагез), 
возглавлявший миссию наблюдателей 
ОБСЕ, был достигнут "конкретный и важ
ный прогресс".

Грузия, по сравнению с другими го

сударствами этого региона, является 
исключением. В Армении в ходе ак
ций протеста, организованных оппо
зицией во время президентских вы
боров 19 февраля, погибли восемь 
демонстрантов, на что прошло почти 
незамеченным для мирового сообще
ства. В Азербайджане, где власть пе
редается от отца к сыну, оппозиция 
находится под жестким контролем, а 
свободы слова не существует.

Стигматы советского строя - отсут
ствие политической культуры, право
судие, подчиняю щ ееся приказам  
властей, ужасное состояние тюрем - 
все еще сущ ествуют на теле Грузии. 
Но эта страна явно продемонстриро

вала, что вы бирает де 
мократические свободы. 
Тбилиси - единственная 
столица на территории  
бывшего СССР, где м ож 
но поболтать с высокопо
ставленным чиновником, 
сидя на террасе каф е. 
Эта Кавказская Ш вейца
рия давно отказалась от 
п р а кти ки  р е ги стр а ц и и  
приезж их в полиции, ко
торую возродили в Рос
сии Владимира Путина.

Грузия, которая стре 
м ится вступить  в НАТО, не по
лучила ПДЧ на са м м и те  аль
янса, состоявш егося в апреле 
в Бухаресте. В качестве а р гу 
ментов, поддерживающ их это 
р еш ение , п р и вод и л и сь  сла
бость ее дем ократической си 
стем ы , очаги сепаратизм а на 
ее те р р и т о р и и , б л и зо с ть  к 
России. Было бы желательно, 
чтобы евроатлантическое с о 
общ ество  направило Грузии 
четкий  сигнал и поддержало 
ее стрем ление  к укреплению  
своей независим ости .

«1в Мопйв», Франция, 23 мая

«Зо ло то е  с е ч е н и е» л а я  г р у з и н с к о й  л е м о к р л т и и
Политический конфликт может развиваться в двух направлениях

А л ександ р 

р ектор Юмно- 

ижш т у^ш ре- 

зопасности.
21 мая в Гру

зии  была за
ф и кс и р о в а н а  
очередная по
пытка проведения парламентских вы
боров. Не очень удачная. Выборы оз
наменовались психологическим  и 
физическим насилием над оппозици
онерами, избирателями, кандидата
ми и наблюдателями из неправитель
ственных организаций.

Оценивая действия международных 
наблюдателей, можно сказать, что на 
этот раз они пили не так много, как в 
январе на президентских выборах, ког
да проявили изрядное усердие для 
легализации массовых фальсифика
ций. Они были и сейчас. Методы фаль
сификации были использованы изощ
ренные и традиционные. Но 21 мая оп
позиция оказалась лучше подготовлен
ной. Она эти нарушения заф иксиро
вала документально. Это означает, что 
у нее есть аргументы для продолжения 
перманентной борьбы, что, в свою оче
редь, означает рост политической на
пряженности в стране. Политический 
конфликт в Грузии может развиться в 
двух направлениях. Либо оппозиции 
удастся изменить баланс в процессе 
перманентных акций или скрытых пе

реговоров, либо ситуация примет ха
рактер силового противостояния.

В первом случае баланс установит
ся в пропорции 64 в пользу правящего 
«Национального движения». Это ско
рее всего позволит влиятельной Рес
публиканской партии в последний мо
мент перешагнуть 5-процентный барь
ер. В этом случае парламент будет 
укомплектован пятью ведущими поли
тическими группировками, имеющи
ми хоть какой-то авторитет в обще
стве: «Национальное движение», Объе
диненная оппозиция, Лейбористская, 
Христиано-демократическая и Рес
публиканская партии. Таким образом, 
политическая борьба на этом этапе 
может перейти в здание парламента, 
хотя разношерстная оппозиция в пар
ламенте не будет представлять для 
нацболов серьезной опасности. К тому 
же в случае эскалации конфликта для 
подавления внутреннего сопротивле
ния м огут  быть спровоцированы ло
кальные боевые действия в конфликт
ных зонах.

«Национальное движение», вероят
но, сумеет сформировать в парламен
те конституционное большинство (две 
трети от общего количества депута
тов). Для этого они «подстрахованы» 
Христиано-демократическим движе
нием Георгия Таргамадзе, который за 
недолгую политическую карьеру успел 
побывать и в лагере экс-главы Аджа
рии Аслана Абашидзе, и у Бадри Па- 
таркацишвили. Его партии «преподнес
ли» 8% голосов. И при таком раскладе

оппозиция вряд ли сможет серьезно 
влиять на принимаемые в парламен
те решения. Хотя и стоит отметить, что 
президент Саакашвили обещал, что 
ни одно серьезное решение, ни одна 
конституционная поправка не будет 
приниматься без учета мнения всех 
сил, представленных в высшем зако
нодательном органе.

В выборах приняли участие всего 
55% населения. Некоторые граждане 
(можно их называть нигилистами, ре
алистами, пессимистами или парано
иками -  кому как угодно) не поддержа
ли ни правящий режим, ни оппозицию. 
Они остались за шторами этого поли
тического спектакля. И это отнюдь не 
индиф ф ерентная часть общества. 
Некоторые из них осознавали зара
нее, что результаты будут именно та
кими и никак иначе. И эти результаты 
определены геополитической конъюн
ктурой, а не собственно выборами. 
Именно она гарантирует реальную ле
гитимность «победителей», а не голо
са избирателей. Именно потому эта 
часть общества выборы проигнориро
вала, не желая становиться соучаст
никами очередной геополитической 
авантюры. Фактически это был с их 
стороны осознанный или неосознан
ный протест, неорганизованный бой
кот, нежелание своим участием повы
сить уровень легитимности «победи
телей». Это -  протест против той раз
новидности лжи, которую называют 
постсоветской управляемой демокра
тией.

Другие не пошли на выборы по бо
лее прагматическим причинам. Выбо
ры были назначены в среду. Власти 
объявили выходной, но для десятков 
тысяч внутренних трудовых мигрантов 
(избирательский потенциал из раз
личных регионов), находящихся на за
работках в Тбилиси, -  свой граф ик 
работы , не п р е д усм а тр и в а ю щ и й  
«красных» дней в календаре. И эта ин
новационная политическая технология 
была эф ф ективно использована вла
стями.

Наряду со сказанным выборы по
казали, что часть населения не счи
тает оппозицию способной заменить 
власть и обеспечить стабильность. 
Поэтому оппозиция не имела той то
тальной поддержки, которую имела 
зим ой этого года на сф ал ьсиф ици
рованных президентских выборах. 
Подобная позиция обусловлена и 
тем , что правящ ий реж им  м ож ет 
стать более опасным, оказавш ись в 
оппозиции к своей разнош ерстной 
сегодняшней оппозиции (возьми она 
большинство).

Но данный исход выборов не самый 
плохой Для (рузии. В первую очередь 
сточки  зрения национальной и меж
дународной безопасности.У  оппози
ции остается шанс дозреть для полу
чения власти, а у «националов»-стать 
более гуманными и учесть потребно
сти общества, а не только внешних гео
политических факторов.

« Н е *, 23 н м
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Прибыли европейских компаний 
уменьшаются быстрее американских

Средняя прибыль западноевропейских ком 
паний в первом квартале 2008 года снизилась 
на 25,3 процента, говорится в исследовании, 
проведенном аналитиками В1оотЬегд. При этом 
прибыли американских компаний, несмотря на 
замедления темпов роста экономики США, в 
этот период снизились на I -#  процента.

Причиной столь сильного уменьшения прибылей 
европейских компаний аналитики В1оотЬегд назы
вают высокий курс евро по отношению к доллару. В 
конце марта 2008 года евро торговался на уровне 
1,59 доллара, в то время как вы январе курс евро
пейской валюты составлял 145 доллара за евро.

Поданным В1оотЬегд, прибыли 57процентов 
европейских компаний оказались значительно 
ниже прогнозируемых. В то же время в СШАтоль- 
ко 44 процента компаний показали худший ф и
нансовый результат.

К снижению курса доллара и замедлению тем
пов роста американской экономики привел ипо
течный кризис. Он разразился в США в 2007 году 
и нанес наибольший урон в начале 2008 года. 
Объем списаний из-за ипотечного кризиса миро
выми банками в первом квартале 2008 года пре
высил 300 миллиардов долларов и, как ожидает
ся, перешагнет планку в 400 миллиардов долла
ров до конца 2008 года.

Руководители крупных мировых 
корпораций стали реже уходить в 
отставку

Несмотря на значительное сокращение при
былей и списания активов в результате кредит
ного кризиса, число ушедших в отставку руко
водителей крупных компаний в мире снизи
лось. Об этом пишет ТНе \А/а11 31гее^оигпа1 со 
ссылкой на аналитический обзор консалтинго
вой ф ирм ы  Воог & Со.

Специалисты проанализировали частоту изме
нений в том-менеджменте и связали их с диви
дендами в 2500 крупнейших компаниях мира в 
1995,1998 и 2000-2007 годах. В 2007 году увольне
ния среди глав корпораций снизились до 13,8 про
цента от их общего числа с 14,3 процента в 2006-м.

Хотя общее число уходов в отставку сократи
лось, количество вынужденных увольнений вырос
ло до 4,2 процента. Это слегка больше 3,8 процен
та в среднем за последнее десятилетие, однако 
намного больше чем 1,1-2 процента в 90-е годы.

Тем не менее, даже небезупречные руково
дители обладают достаточно большими креди
том доверия на своих местах. Главы компаний, 
дивиденды в которых упали на 25 процентов за 
последние годы, имеют всего лишь 57-процен
тный шанс лишиться своего поста.

Аналитики пришли к выводу, что советы ди
ректоров, как правило, не принимают органи
зационных мер из-за краткосрочных неудач до 
тех пор пока руководители четко понимают ос
новные задачи и стратегию компании.

Точный прогноз погоды на время 
Олимпиады обеспечит новый 
метеоспутник

Китай запустил м етеоспутник «Фэнъюн-3», 
данные с которого позволят точно спрогнози
ровать погоду на время Олимпийских игр в Пе
кине, сообщает АЕР

Запуск был произведен с космодрома Тайю
ань, расположенного в северной провинции 
Шаньси. «Фэнъюн-3» позволит получать сним
ки разреш ением 250 метров. На основе дан
ных нового спутника, а также спутника «Фэнъ- 
юн-2», запущенного в космос ранее, китайские 
метеорологи см огут составить точную сводку 
погоды не только для территории Китая, но и 
других государств.

Спутник весом более двух тонн является раз
работкой китайской авиакосм ической про
мышленности. Как сообщается на сайте СЫпа 
ОаНу, к 2020 году Китай планирует вывести на 
орбиту еще 12 метеоспутников.

УЧИТЕСЬ РАЗГОВАРИВАТЬ 
С ГРУЗИНАМИ

Российские СМИ не говорят правды о Грузии

Проблема освещения происходящего в Грузии рос
сийскими СМИ -  одна из самых серьезных в отношени
ях двух стран.

Когда мы создавали сайт рапИзипГо, мы намерева
лись бороться с информационным вакуумом, который 
появился сразу же, как только возникла проблема Пан- 
киси. Напомню: всё началось с того, что российские 
спецслужбы заявили, будто в ущелье чуть ли не база 
чеченских террористов. Из-за этого немедленно ос
ложнились отношения России с Грузией.

Именно тогда, в 2002 году мы возили в Панкиси груп
пу российских журналистов и провели там совместно 
с грузинскими журналистами конференцию. Мы пыта
лись разобраться, что нам делать в сложившейся ситу
ации. Но поскольку мы представляли независимую 
российскую прессу, и наши визави были независимые 
грузинские журналисты, то ничего лучше, чем созда
ние сайта, мы придумать не смогли. И теперь с помо
щью этого сайта мы во-первых показываем, сколько 
пишут в российской прессе о Грузии, а во-вторых -  пе
реводим с грузинского на русский те статьи, которые 
касаются российско-грузинских отношений.

А всё, что публикуется о Грузии в российской прессе 
-  по большей части пропаганда. Она играет огромную 
роль: регулирует общественное мнение, даёт сигналы 
чиновникам, как нужно себя вести в отношении Грузии. 
Поэтому, если говорить всерьёз, в российской прессе 
никакого освещения событий в Грузии просто нет.

Я бываю в Грузии довольно часто: читаю лекции в уни
верситете, провожу тренинги, и просто приезжаю, пото
му что люблю эту страну. И иногда я, например, находясь в 
Грузии, вижу репортажи нашего первого канала оттуда, и 
обнаруживаю, что вокруг не происходит ничего, о чём со
общается. Уровень дезинформации просто чудовищный.

Это очень серьёзно, но в то же время довольно смеш
но. Потому что в Гр у з и и  показывают буквально все рос
сийские телеканалы, вплоть до ТНТ и СТС. А в России 
грузинское телевидение никто не смотрит, тем более, 
что оно на грузинском языке. И получается, что эта ин
формационная война -  в одни ворота. Но грузины -  
люди с хорошим чувством юмора, они смотрят россий
ское телевидение, чтобы повеселиться.

Вот сегодня, например, я звонил в Тбилиси каждые 
полчаса. Во-первых мне самому интересно, потому что 
я послезавтра туда лечу, во-вторых интересен сам по
литический процесс, ну и в-третьих интересно было про

верить, насколько реальность отличается от российских 
новостей. Ну и, как обычно, масса несовпадений.

На самом деле там, действительно, был митинг, в 
котором участвовали 5-7 тысяч человек, потом он ра
зошёлся. Вообще площадь у парламента очень малень
кая, там много людей в принципе не помещается.

Дело в том, что грузинская оппозиция -  это такое спе
цифическое образование. Среди них есть люди сами по 
себе интересные, но когда они становятся политиками и 
что-то говорят, это всё слишком эмоционально.

Когда я был там в январе на президентских выборах, 
то в шутку посоветовал грузинским коллегам создать 
специальный центр по реабилитации российских жур
налистов. До них необходимо донести, что такое гру
зинский менталитет, и научить разговаривать с грузина
ми. Потому что когда прилетает мальчик из «Газеты.ру» и 
пишет, что он не встретил ни одного грузина, который 
хотел бы голосовать за Саакашвили, он заблуждается. 
Это они первые полчаса говорят о том, что им не нра
вится, аргументируют очень убедительно, но если дос
лушать до конца, то непременно скажут, что всё равно 
будут за Мишу голосовать. Такой менталитет, никуда не 
денешься. Они и тосты говорят в течение трёх часов.

Чтобы понимать, что и как происходит на самом деле, 
нужно понимать тонкости. Поэтому иногда репортажи 
из одного и того же города отличаются так, будто бы 
переданы из разных стран. Поэтому я узнаю о том, что 
происходит в Грузии от московских грузин, которые чер
пают информацию не из российской прессы.

Каик»»: эмоции или рааум?
Россияне озабочены темг что происходит на наших южных границах

С ит уация н а  Н а в н а зе  в ц е л о м  и  в с е в е р о -  
н а в н а зс н и х  р е с п у б л и к а х  — субъ ект ах Р о с с и й 
с к о й  Ф е д е р а ц и и  —  вот унте кот оры й год  оста
ется о д н о й  и з  в а ж н е й ш и х  тем в по л и т и че ско й  
повест ке  д н я . З д е сь  переплет аю т ся в о п р о с ы  
и  в н е ш н е й , и  в н у т р е н н е й  п о л и т и ки , л ю б о е  
и з м е н е н и е  с и т у а ц и и  м г н о в е н н о  вы зы вает  
м а с с у  от кликов .

Положение на Кавказе нас действительно волнует. 
Взять хотя бы один из последних опросов Аналитичес
кого центра Юрия Левады. В течение трех лет социо
логи задавали россиянам один и тот же вопрос: «На
сколько большую угрозу безопасности России означа
ло бы сейчас присоединение к НАТО Грузии?» И ответы 
как раз иллюстрируют озабоченность тем, что происхо
дит на южных границах России.

Только 11 процентов опрошенных считают, что ника
кой угрозы это не несет. И лишь 13 процентов считают 
эту угрозу небольшой. А вот два лидирующих ответа: 
за «серьезную угрозу» высказались 36 процентов, а за 
«некоторую» — 28. Характерно также, что количество 
россиян, определивших угрозу именно как серьезную, 
выросло за два года сразу на девять процентов.

Вот что думают о ситуации на Кавказе те, кого при
нято называть лидерами общественно
го мнения.

Впапимир ЯКУНИН, президент ОАО 
«Российские железные дороги»:

—  Самая главная дорога — дорога к - 
сердцу. А её формируют в школе, в дет
ском садике, в семье. Вот если эта до
рога будет, то тогда и железная дорога 
на Кавказе будет работать обязательно.

Если бы п о л и т и ки  п р о явл ял и  р а зу м н о с ть  — 
а еще нужны разум ны е оценки и стории  и нынеш 
них взаи м оотнош ений , — то не было бы никаких 
пробл ем . А м б и ц и и , гл упо сть , н е п р о ф е с с и о н а 
л и зм  или попы тки  ком у-то  понравиться  — они - 
в политике  ни к че м у  хорош ем у не ведут.

Всегда нужно зрить в корень: кто такую политику 
создает?! Россия и российские политики никогда не го
ворили о том, что Грузия посягает на Россию. Глупо на
роды, которые связаны единой историей или у которых 
единая вера, стараться разводить из-за каких-то поли
тических дивидендов. Это неправильно.

тор политических наун. лидер Между
народного евразийсного движения:

— На Кавказе проблема не решена.
Она заморожена, поскольку Путин ос
тановил страну над бездной. Северный 
Кавказ чуть было не взорвался, и это- 
было уже совсем реальностью. Там не
только были уже заминированы ключе
вые точки, но и, образно говоря, подве
дены к ним бикфордовы шнуры. Да там уже спички дер
жали наготове! Путин это все затормозил. Но ведь по
роховые бочки остались там, где были. Получается, что- 
мы проложили какие-то маршруты, но все это по-пре

жнему заминировано. И это очень серьезная проблема.
Рецепт на самом деле есть! В каком-то смысле он. воз

можно, близок к американской модели, где этническая 
структура второстепенна по отношению к гражданскому 
самосознанию. Я — критик Америки и ее внешней поли
тики, но очень многие аспекты ее внутреннего устройства 
России следовало бы воспринять!

Николай КОВАЛЕВ, депутат Государственной д у м ы .

— Мы неоднократно говорили, что ст
ремление к вступлению в НАГО — это шаг, 
который вредит грузинскому народу. Тако
ва наша оценка. Но ни в коем случае это - 
не стоит расценивать как вмешательство 
во внутренние дела. Этого нет. Но, конеч
но, Россия вынуждена принимать адекват
ные шаги по отношению к изменению об
щей ситуации в мире. Это и косовская си
туация, и ситуация, связанная с Осетией 
и Абхазией. Не думаю, что столь поспешно будут приняты ре
шения о признании независимости. Этот вопрос— дискусси
онный, политический. И. конечно, он будет решаться с учетом 
мнения 1рузии и с участием Грузии в переговорном процессе.

Но в то же время хочу обратиться к руководству Грузии, 
которое порой просто оскорбительными заявлениями вы
нуждает и наших политиков горячиться. Я не сторонник 
таких «горячих» подходов. Эта риторика переходит опре
деленную грань, принятую в международных отношени
ях. Эмоции не должны превалировать над разумом.^

Не думаю, что автоматический перенос той или иной мо
дели даст какие-то результаты. Практика показывает, что Рос
сия всегда должна идти своим особым путем, и ничего со сто
роны не приживется, какие бы модели ни были. Это показыва
ет наша жизнь и история.
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Будущее Грузии будет зависеть как от ее собственных усилий, так и от России

■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■

процентов. Но более важная причи
на победы Саакашвили заключается 
в том , что люди ощущают результа
ты четы рех лет л иберал ьны х ре 
форм. Страна, в которой когда-то по
стоянно происходили отклю чения 
света, теперь экспортирует электро
энергию. Э кономика бурно растет, 
хотя и не всем во благо. Для ускоре 
ния роста Грузии нужны более проч
ные права собственности и верхо
венство закона.

Но будущее Грузии будет зависеть 
как от ее собственных усилий, так и 
от России. А проблема с расш иф ров
кой намерений России заключается 
в том, что непонятно, кто там у руля. 
Саакашвили лукаво говорит, что, ког
да он попытался позвонить Д м итрию  
Медведеву, новому президенту Рос
сии, его сначала соединили с П ути
ным. Он добавляет, что политику Рос
сии в отнош ении Грузии определяет 
некий генерал спецслужб.

Грузины считают, что единствен
ным способом  разрядить ситуацию  
является инициирование м еж дуна
родного м ирно го  процесса - Россия 
яростно отвергает эту идею, хотя 
официально ее еще никто не предла
гал. На самом деле, русские давно пе
рестали быть миротворцам и и под
держивают одну из сторон в конф лик
те, в котором  тема НАТО, Ам ерики  и 
Европа столь же важна, сколь судьба 
Абхазии. М инистр иностранных дел 
России Сергей Лавров сообщил сво
ему ф ранцузском у коллеге, что ре
шение о недопущении военного кон
ф ликта должно быть принято в Тби
лиси и странах, которые хотят втя
нуть Грузию в НАТО. Исход этого про
тивостояния определит не только бу
дущее [рузии, но и то, с какой Росси
ей Запад будет иметь дело в ближай
шие годы.

«ТНе Е с о п о т М » , 
Великобритания, 23 мая

Партия М ихаила Саакашвили по
беждает на выборах, но напряжен
ность в отношениях с Россией со- 
храняется

Если русские хотели помочь Гру
зии обосновать ее стрем ление в 
НАТО, укрепить  эко н ом и ку  и при
влечь к себе вним ание  м еж дуна
родного сообщ ества, то они блес
тящ е с п р а в и л и с ь  с зад ачей . В 
обычное время парламентские вы
боры  в н е б о л ьш о й  ка в ка з с ко й  
стране с населением в 4,5 млн. че
ловек не вызвали бы интереса. Но 
российское бряцание саблей пре
вратило голосование, состоявш ее
ся 21 мая, в огромное международ
ное событие.

О тн о ш е н и е  Р о с с и и  к Грузии 
было враждебным, начиная с рас
пада С оветского Союза. В после
дние годы она вводила блокаду, де
портировала грузин из М осквы  и 
открыто поддерживала сепаратис
тов в Абхазии и Южной Осетии, вы
давая их жителям российские пас
порта. Но после провозглаш ения в 
феврале независимости Косово и 
апрельского решения НАТО отложить 
вопрос о членстве Грузии до следую
щего года русские решили повысить 
ставки.

В апреле президент России Влади
мир Путин дал поручение правитель
ству, которое он теперь возглавляет в 
качестве премьер-министра, устано
вить официальные связи с Абхазией 
и Южной Осетией. Вслед за этим рус
ские обвинили грузин в подготовке 
вторжения в Абхазию и перебросили 
туда десантников и артиллерию, зая
вив, что это часть миротворческой 
операции, [рузия интерпретировала 
действия России как провокационную 
попытку аннексии.

Трудно найти более импульсивного 
лидера, чем Михаил Саакашвили, но ко 
всеобщему изумлению президент [ру

зии проявил сдержанность. "Мы почув
ствовали, что лучшей реакцией будет 
сохранять спокойствие, провести пар
ламентские выборы, продвигать рефор
мы и показать, что мы демократия. Мы 
не можем позволить России задавать 
нам повестку дня" лаконично заявил он 
21 мая. Через несколько минут местные 
телеканалы показали кадры, на которых 
грузины в Абхазии, пытавшиеся прой
ти к избирательному участку, попали 
под обстрел.

Утром 22 мая оказалось, что правя
щая партия Саакашвили получила око
ло 60 процентов голосов. Эти выборы 
стали испытанием [рузии на демокра
тичность после жестоких стычек с оп
позиционными демонстрантами в но
ябре. Давид [амкрелидзе, лидер оппо
зиционного блока, получившего около

15 процентов голосов, справедливо об
винял власти во взяточничестве и за
пугивании. Но он заранее пообещал, 
что не признает результаты, если его 
блок не получит большинства голосов. 
Выборы были несовершенными (про
пало несколько списков избирателей), 
но они показались более справедли
выми, чем президентские выборы в 
январе, подтвердившие мандат Саа
кашвили. В Тбилиси спокойнее, и жаж
да уличных протестов приутихла.

Однако выборы не привели к воз
никновению  подлинной оппозиции 
Саакашвили. Оппозиционные партии 
вели негативную кампанию, нацелен
ную, главным образом, против него 
лично, вместо того, чтобы говорить 
о таких вещах, как безработица, уро
вень которой составляет около 20

Холодным февральским утром 
группа турок и армян под зор 
ким оком турецких спецслужб 
собралась в гостинице города Карс. 

14 мая их секрет был раскрыт. В ар
мянском городе Гюмри, по ту сторону 
плотно перекрытой границы, в торже
ственной обстановке народу показа
ли гигантскую головку сыра. Этот жел
тый круг, получивший название «Кав
казский сыр», стал символом прими
рения м ежду Турцией и Арменией, а 
также на всем Кавказе.

Идея приготовления такого «сыра 
мира» (Грузия и Азербайджан в этом 
тоже участвовали) была встречена по
дозрительно, когда о ней впервые за
говорили в регионе год назад. Об этом 
говорит Алин Озинян изтурецно-ар- 
м янского  Со-

Это кусок территории, которы й Ар
мения отвоевала у Азербайджана в 
начале 90-х годов. Боевые действия 
заставили Турцию закры ть в 1993 
году границу с Арменией (но не воз
душ ное сообщ ение). М ирные пере
говоры при посредничестве А м ери
ки провалились, и сейчас Азербай
дж ан гр озит п р и м е н ен и е м  силы. 
Но появляю тся обнадеж иваю щ ие 
признаки сближения м еж ду Турци
ей и Арменией. Турецкий президент 
Абдулла Гюль был одним из первых, 
кто  поздравил Сержа С аркисяна, 
ставш его президентом  в ходе ф ев
ральских выборов, прошедших с оп
ределенны ми наруш ениям и. Нео
фициальные переговоры об установ
лении дипломатических отношений

вета по разви
тию бизнеса.
«Мы не знали, 
как на это от- 
р е а г и р у ю т  
власти», - от
мечает турец
ки й  сыродел 
З е ки  А йд ин, 
проделавший |
д е с я т и ч а с о -  >-----------------------------------
вой п уть  из
Карса в [юмри через Грузию. «Мы хо
тели, чтобы наши границы снова от
крылись, чтобы были добрососедс
кие связи, поэтому мы и предприня
ли такую попытку», - заявляет его кол
лега сыродел Ильхан Кочулу.

Азербайджанка Вефа Ф ередж о- 
ва, выступающая за то чтобы зарыть 
топор войны с армянами, тож е при
сутствовала на этой церемонии. Она 
заявляет: «Нам говорят, чтобы мы 
ненавидели армян. Я этого делать не 
буду». Армения и Азербайджан на 
ножах из-за  Н агорного  Карабаха.

КАВКАЗСКАЯ ГСЯСВКА СВ1РА
Секреты дипломатического сыроделия

м о гу т  возобновиться в любой м о 
мент. Но на небосклоне появилась 
темная туча отчаяния. Конституци
онный суд страны грозит закрытием 
правящей турецкой Партии справед
ливости  и развития (ПСР), которая 
якобы хочет ввести законы ш ариа
та. И заигрывания ПСР с Арм енией 
м о гут  быть нацелены на то, чтобы за
ручиться поддержкой Запада.

П равительство Саркисяна пред
стоящ ей зим ой  столкнется с серь
езны ми проблемами, когда цены на 
газ в ы р а с ту т  в два раза. А снятие

т у р е ц к о й  
бл окады  м о 
ж ет см ягчить  
недовольство 
н а с е л е н и я .  
Но «ястребы» 
как в Турции, 
так и в А р м е 
н и и  м о г у т  
по -преж нем у 

рассчиты вать на Азербайдж ан. У т
верж дения  о том , что А рм ения  у к 
рывает у себя кур д ски х  по в ста н 
цев, вы звала нед овол ьство  в Тур
ции. Откуда появились эти обвине
ния? «Из а зе р б ай д ж а н ско й  п р ес 
сы», - пр езр и те л ьн о  хм ы кает Ай
дин . Д а ж е  са м ы й  ка че с тв е н н ы й  
сыр неспособен  в м гн о в е н и е  ока 
и зм е н и ть  взгляды  и п о зи ц и и  всех 
и каж дого .

«Тк е  Е с о п о т М » , 
Великобритани я, 23 мая
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Австралийца оправдали 
через 86 лет после повешения

Австралиец, повешенный в 1922 году за изна
силование и убийство двенадцатилетней девоч
ки, произошедшее в Мельбурне годом ранее, 
признан невиновным в этом преступлении че
рез 86 лет после приведения приговора в испол
нение, сообщает Веи1егз.

Снять обвинения с Полина Иэмпбелла Росса 
удалось благодаря проведенным исследовани
ям ДНИ, что было невозможно в те времена. 
Обвинения в отношении Росса с самого начала 
были весьма сомнительными, так как многочис
ленные свидетели утверждали, что в то время, 
когда произошло преступление, он был на рабо
те. Однако якобы принадлежащая жертве прядь 
волос, найденная на одеяле в его доме, оказа
лась решающей уликой и Росс был повешен че
рез четыре месяца после ареста.

Ключевое свидетельство против Росса - во
лосы - сохранилось в архиве суда до нашего вре
мени. Анализ ДНИ показал, что волосы не при
надлежали убитой девочке. В итоге дело было 
пересмотрено и Росс был оправдан.

Франция попросила «Большую 
семерку» повлиял» на стоимость нес/ли

Франция попросила «Большую семерку» по
влиять на страны-экспортеры нефти для того, 
чтобы снизить цены на нефть, сообщает АРР 
Кроме того, министр финансов Франции Крис
тин Лагард заявила, что обратится с аналогич
ной просьбой и к странам с развивающейся эко
номикой.

В начале мая Францию захлестнула волна 
протеста против растущих цен на топливо. Про
тестующие рыбаки на несколько недель пере
крыли доступ к торговым портам Франции. В се
редине мая президент Ф ранции Николя Сарко
зи объявил о старте программы помощи рыбо
ловецкой отрасли. В рамках этой программы 
было выделено 480 миллионов долларов для ком
пенсации затрат на топливо.

Стоимость нефти установила очередной ис
торический рекорд 22 мая 2008 года, когда в ходе 
торгов на нью-йоркской товарной бирже ЫУМЕХ 
преодолела отметку в 135 долларов за баррель. 
При этом стоимость фьючерсных контрактов на 
нефть с поставкой в декабре 2016 года состав
ляла 142,09 доллара за баррель.

«Большая семерка» - группа семи самых про
мышленно развитых стран мира. В ее состав 
входят США, Великобритания, Франция, Япо
ния, Германия, Канада и Италия. «Большая се
мерка» создана для ф иксации намерения сто
рон придерживаться согласованной линии эко
номического развития.

Берлинскую филармонию 
подожгли сварщики

Причиной пожа
ра, произошедше
го Б ер л и н ско й  
филармонии, ста
ла н е о с то р о ж 
ность при прове
дении сварочных 
работ. Об этом  
с о о б щ а е т  
Аззос1а1еб Ргезз.

Ранее сообща
лось, что сварочные работы, которые проводи
лись на крыше ф илармонии, рассматривают
ся следствием как одна из возможных причин 
пожара. Теперь эта версия подтвердилась.

Площадь пожара в ф илармонии составила 
1500 квадратных метров. Во время тушения огня 
пожарным пришлось примерно на четверть ра
зобрать крышу здания. Интерьер филармонии 
пострадал не сильно, однако она будет оставать
ся закрытой как м инимум до 2 июня.

ООН: МИРУ ГРОЗИТ СЕРЬЕЗНЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ С П А Д

Миру грозит серьезный экономический спад, гово
рится в опубликованном вчера, 15 мая, отчете ООН. 
Причины для этого - углубление кредитного кризиса, 
вызванное продолжающимся спадом в сфере недви
жимости, снижение курса доллара, дисбаланс гло
бальной экономики и высокие цены на нефть и сырье.

По мнению экономистов, развивающийся продо
вольственный кризис является не только проблемой 
гуманитарного характера, но и угрозой политической 
и социальной стабильности в некоторых развиваю
щихся странах.

В отчете, выпущенном департаментом по экономи
ческим и социальным вопросам ООН прогнозирует
ся, что в этом году мировой экономический рост упа
дет на 1,8%, а в следующем году- на 2,1%. В 2007 г это 
показатель составлял 3,8%.

Отмечается, что многое зависит от развития ситу
ации в США, которые по-прежнему остаются главным 
«двигателем» мировой экономики, и чей кризис в сфе
ре недвижимости и кредитования вызвал цепную ре
акцию по всему миру. Худший вариант развития со
бытий, говорится в отчете ООН - «практически полная

остановка мировой экономики». Этого следует ожи
дать, если принимаемые США меры окажутся неспо
собными остановить ослабление экономики, и цены 
на недвижимость продолжат падать, усугубляя ужес
точение условий кредитования.

В отчете ООН говорится, что для восстановления ми
ровой экономики необходима координация действий 
стран мира по поддержке мер США, основанная на рас
ширении спроса в странах с запасами сбережений, в 
особенности в Европе, странах Персидского залива и 
Восточной Азии. В качестве мер по борьбе с продо
вольственной инфляцией экономисты рекомендуют 
улучшение поставок и производства за счет инвести
ций в ирригационные технологии, инфраструктуру, 
продвинутые технологии зерновых и удобрений, и сель
скохозяйственные исследования и разработки.

Также отмечается, что помимо удаления ограниче
ний на поставки продуктов первой необходимости (та
ких как продовольствие), и стимуляции глобального 
потребления, необходимы реформы механизмом 
международной финансовой регуляции и надзора, так 
как они позволят избежать в будущем новых проблем.

. *
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Разумный подход к Ирану
Грубая политика "кнута и пряника" может сработать, если имеешь дело 
с ослами, а не с серьезными странами

Збигнев БЖЕЗИНСНИЙ _и.Уияьям_ОДОМ

Результатом нынешней политики США в отно
шении Ирана почти наверняка станет превраще
ние Ирана в ядерную державу. Якобы хитроумная 
комбинация использования "кнута" и пряника,' вклю
чая частые официальные намеки на то, что амери
канский военный вариант решения проблемы "ос
тается на столе" ведет лишь к тому, что Иран еще 
больше желает иметь собственный ядерный арсе
нал. Увы, столь грубая политина "кнута и пряника" 
может сработать, если имеешь дело с ослами, а 
не с серьезными странами. У Соединенных Шта- 
тов было бы больше шансов на успех, если бы Бе- щ  
лый дом отказался от угроз военного вмешатель
ства и призывов к смене режима.

Вспомните о странах, которые могли бы быстро 
стать ядерными державами, если бы с ними обра
щались так же, как с Ираном. У Бразилии, Аргенти
ны и ЮАР были программы разработки ядерного 
оружия, но эти страны от них отказались - каждая 
по своим причинам. Если бы Соединенные Штаты 
угрожали свергнуть их режимы в случае продолжения 
ядерных программ, то, вероятно, ни одна из них не подчи
нилась бы. Но, когда "кнут" и "пряник" не помешали Ин
дии и Пакистану стать обладателями ядерного оружия.
Соединенные Штаты быстро наладили отношения с обе
ими странами, предпочтя дружбу враждебности. О чем 
это говорит иранским лидерам?

Взглянем на дело с другой стороны. Представьте себе, 
что Китай, страна, подписавшая Договор о нераспрост
ранении ядерного оружия и сознательно не участвовав
шая в гонке ядерных вооружений ни с Россией, ни с Со
единенными Штатами, пригрозил бы свергнуть амери
канский режим, если бы тот не приступил к планомер
ному уничтожению своего ядерного арсенала. Под эту 
угрозу можно было бы подвести правовое основание, 
поскольку все государства, подписавшие договор, дав
но обещали сократить свои арсеналы, в конечном итоге, 
до нуля. Разумеется, реакцией Америки на такое требо
вание стал бы взрыв общественного негодования. Ли
деры США могли бы даже воспроизвести нелепую рито
рику президента Ирана Махмуда Ахмадинежада отно
сительно использования ядерного оружия.

Успешный подход к Ирану должен учитывать интересы и 
его и нашей безопасности. Американские авиаудары по иран
ским ядерным объектам или менее эффективные израиль
ские приведут лишь к тому, что реализация ядерной про
граммы Ирана будет задержана во времени. В любом слу
чае, ответственность ляжет на Соединенные Штаты, кото
рым придется заплатить определенную цену за вероятные 
реакции Ирана. Они почти наверняка будут включать в себя 
дестабилизацию на Ближнем Востоке, а также в Афганиста
не и серьезные попытки срыва поставок нефти, что, как ми
нимум, приведет к значительному повышению и без того 
высокой цены. Волнения на Ближнем Востоке, вызванные 
превентивным ударом по Ирану, нанесли бы ущерб и Аме
рике и, в конечном итоге, Израилю.

Учитывая заявленные цели Ирана - потенциал для 
ядерной энергетики, но не ядерное оружие, а также 
предполагаемую готовность к обсуждению с США воп
росов безопасности в более широком контексте - реа
листическая политика воспользовалась бы удобным слу
чаем, чтобы посмотреть, чего здесь можно добиться.
Соединенные Штаты могли бы дать понять, что они го
товы к переговорам - или без предварительных условий 
(сохраняя за собой право прекратить переговоры, если 
Иран останется неуступчивым, но начнет обогащать боль
ше урана, чем допускается Договором о нераспростра
нении ядерного оружия) или к переговорам на основе 
готовности Ирана приостановить обогащение урана в 
обмен на одновременную приостановку основных эко
номических и финансовых санкций США.

Такой более широкий и одновременно гибкий подход

улучшил бы перспективы создания международного 
механизма, призванного удовлетворить стремление 
Ирана к автономной программе атомной энергетики, 
минимизируя вероятность того, что она быстро превра
тится в программу разработки ядерного оружия. Более 
того, нет убедительных причин считать, что традицион
ная политика стратегического сдерживания, доказавшая 
свою эффективность в отношениях США с Советским 
Союзом и Китаем, и способствовавшая стабилизации 
враждебности между Индией и Пакистаном, не срабо
тает в случае Ирана. Растиражированное представле
ние об Иране, как о самоубийце, который использует 
свой первый ядерный заряд против Израиля, является в 
большей мере продуктом паранойи или демагогии, чем 
серьезного стратегического расчета. Оно не может быть 
основой для политики США; Израиль тоже не должен 
строить на нем свою политику.

Дополнительной долгосрочной выгодой такого кар
динально нового дипломатического подхода может 
стать то, что он поможет вернуть Ирану его традицион
ную роль стратегического партнера Соединенных Шта
тов в деле стабилизации региона Персидского залива. В 
конечном итоге, Иран мог бы даже вернуться к своей 
давней и геополитически естественной политике кон
структивного взаимодействия с Израилем, проводив
шейся до 1979 года. В этой связи нужно отметить враж
дебное отношение Ирана к "Аль-Каиде" которое в пос
леднее время было усилено интернет-кампанией пос
ледней с призывами к американо-иранской войне, кото
рая может как ослабить вероотступнический, по мне
нию "Аль-Каиды" шиитский режим Ирана, так и втянуть 
Америку в затяжной региональный конфликт.

И последнее - по порядку, но не по значимости - сле
дует учесть, что американские санкции преднамеренно 
затрудняют усилия Ирана по увеличению объемов до
бычи нефти и природного газа. Это способствует повы
шению цен на энергоносители. Возможное американо
иранское урегулирование увеличило бы поток иранских 
энергоносителей на мировой рынок. Американцы, бе
зусловно, предпочли бы платить меньше на заправках, 
чем запладлть гораздо больше за финансирование еще 
более масштабного конфликта в Персидском заливе.

Збигнев БЖЕЗИНСКИЙ бь/л советником по нацио
нальной безопасности в администрации Партера. Его 
последняя книга - "Второй шанс" (Зесопб С На псе).

Уильям ОДОМ, генерал-лейтенант сухопутных сил 
в отставке - бывший директор Агентства по националь
ной безопасное ти. Оба сотрудничают с Центром страте
гических и  международных исследований.

«ТН е  М а я М п д П м  Р о я !» , С Ш А , 2 7  мая
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Историческая буря в п оли т и ческ ом  стакане
Тема "русские идут", видимо, еще продается

Андрей ХОТЕ ЕВ

Ногда в Латвии стали показывать 
документальный ф ильм «Советская 
история», мы с коллегами шутили, 
что скоро на него поведут школьников. 
Так и  получилось, предугадать дей
ствия наших властей никогда не было 
сложно. В идзем ское предместье 
Риги уже сообщает, что для учащих
ся школ будут организованы специ
альные сеансы.

Ажиотаж вокруг фильма пытаются 
поднять и латышские масс-медиа. Ве
дущий телеканала !-ЫТсурово заявляет, 
что «европейцы после просмотра были

в шоке», что «он напугал русских», и  воп
рошает, не станет ли фильм «полити
ческой бомбой под историюXXвека».

Давайте по порядку. Шокированные 
европейцы - это пара десятков депута
тов Европарламента, которым показа
ли фильм их латвийские коллеги. Во 
всяком случае, на американских, бри
танских и  французских поисковых сай
тах, которые проверил лично, есть толь
ко одно упоминание о «Советской исто
рии» -рецензияжурнала ТЬеЕсопош'/зТ 
Данное издание пару лет назад обзаве
лось рижским корреспондентом, креп
ко оседлавшим тему «русские идут». 
Видимо, это еще продается.

Испуганные русские. Это пикет про- 
кремлевской «России молодой» у лат
вийского посольства в М оскве с тре
бованием «прекратить переписыва
ние истории». Остальные 140 милли
онов россиян в пикете участия не при
няли. Может, были слишком перепу
ганы фильмом?

Политическая бомба. Еще в годы пе
рестройки сколько страниц было ис
писано и об истинных причинах голо- 
домора, и о трагедии в Катыни, и о 
предвоенном сотрудничестве СССР с 
фашистской (ерманией. Информации 
об этом - целое море, и сегодня, в век 
Интернета, она находится на расстоя

нии н ескол ьки х  щ елчков мы ш ью . 
Можно только позавидовать юношес
кому задору авторов фильма, начав
ших познавать мир. Не удивлюсь, что 
скоро они сним ут очередную ленту, 
поразив человечество новым истори
ческим  откры тием , типа «атомные 
бомбы на Х иросиму и Нагасаки сбро
сили американцы !» Разница будет 
лишь в том, что Видземское предмес
тье школьников на такой ф ильм  не 
поведет. Без политического ч'утья в ка
бинетах мелких чиновников делать 
нечего.

«Те1ед га1», Л а тв и я , 2 7  мая

т а

“Холодная война”, или Счастливый ледниковый период
Россияне вообще нами интересуются

демонизация на самом деле необходи-

Копать вам не перекопать
В Эстонии опять копают. Под древ-  ̂

нюю стену на горке Харью и под Ар-* 
нольда Мери. Первое вызвало волну 
возмущения в местной прессе, вторая 
новость удостоилась первого места в 
выпуске новостей на 
российском оф ици
озном телеканале. На 
ЭеЖ социал-демок
раты заявили , что 
разрушение памят- «.
ников старины для 
строительства новых 
- варварство. В 51_
ОИ1и1еЬШри Кууске- 
маа в сердцах бро
сил, что за установ
кой памятника Сво
боды кроется мания 
величия Ансипа  и 
Аавиксоо. Тем вре
менем таллиннские 
археологи разреши
ли снести  обнару
ж и вш и е ся  в ходе 
строительных работ 
старинные стены. А 
еще совсем недавно 
российское посоль
ство  проявляло  к 
этим раскопкам жи
вейш ий интерес.
Р оссияне вообщ е 
нами интересуются.
В Еезй Раеуа1еИ1 за
метили, что процесс 
надАрнольдом Мери 
приехало освещать 
подозрительно мно
го  р о с с и й с ки х  ж урн а л и стов .

ма для возобновления "холодной вой
ны", в которой Эстонию ожидает роль 
рядового на переднем крае?' - спраши
вает он в РозИтеез. Марко Михкельсон 
в своем блоге пишет, что главная про
блема заключается в том, что у Эсто
нии и России разные ценности.

начинают разгоняться, но не совету
ют преувеличивать значимость этой 
победы: дескать, и кубок-то так себе, 
не главный. Зато каждый счел своим 
долгом упомянуть, что "Зенит" - люби
мая команда Путина. И в самом деле, 
кто там этот "Зенит" знает? А вот по
ставишь в заголовок "Клуб Путина и

це на Ходынке в Москве прозвучал гимн 
Канады, а на сей раз русские спели 
свой государственный гимн, находясь 
на канадской земле" канадская же га
зета 1_е 2о1е|1 сетует: ну вот, испортили 
праздник, то ли оплеуху отвесили, то 
ли в душу наплевали. Впрочем, воспа
ривш им  российским  болельщ икам 

ласково напоминают: встре
тимся на Олимпиаде в Ванку
вере.

А
Розйтеез сообщила, что члены "М о
лодой гвардии" окружили эстонское 
консульство в Петербурге, протестуя 
против процесса. Активная в России 
молодежь: 6е№ не так давно цитиро
вал представителя организации "Рос
сия молодая" не сомневавшегося в 
том, что в Эстонии преследуют тех, кто 
носит георгиевские ленточки, а его 
соратники, согласно сообщению "Ин
терфакса", устроили митинг протеста 
против того, как в Прибалтике тракту
ют историю, перед латвийским по
сольством. Все при деле. А все поче
му? Как сообщает ТВЗ, кому-то опять 
приспичило снять документальный 
фильм по советской истории. Угадай
те, про что. Да все про те же преступ
ления коммунистов в Восточной Евро
пе во время Второй мировой. И не на
доело? •

Вот Рейну Вейдеманну точно надое
ло и зубоскальство эстонских газет по 
поводу смены власти в России, и мане
ра отзываться о соседях в принципе. 
"Неужели эстонская политическая эли
та и обслуживающие ее журналисты 
считают народдебильным, когда гово
рят с ним о большом соседе только при 
помощи ярлыков и штампов, или такая

А вот Неэме Корв в РозИтеез ука
зывает на другую сторону проблемы, 
а именно - на "разжигающую" роль 
прессы: "Никто не мешает нам не про
пускать псевдоновости. Если "Ночной 
дозор" проводит в Таллинне демонст
рацию, в которой участвует двадцать 
человек, это не заслуживает упомина
ния в республиканской газете. Если 
финская журналистка с весьма про
зрачными связями говорит глупости, 
не стоит строить на этом номер. По
ставим заслон, и шум умолкнет. Жур
налист должен иметь смелость не толь
ко говорить, но и молчать’. Хорошая 
мысль, а лучше вообще отменить га
зеты, радио и телевидение, чтобы на
род на глупости не отвлекался. И не 
забыть прикрыть интернет. А чего они 
все портят?

В зените славы
Западные газеты на время остави

ли в покое многострадальных прези
дентов и принялись дружно дивиться 
российским  спортивны м  успехам. 
После победы "Зенита" в Кубке УЕФА 
Ы ерепб еп ! заговорила о новой эре в 
р о сси й ско м  ф утбол е . Зануды из 
1п1егпаЦопа1 НегаИ ТпЬипе опасливо 
замечают, что русские ф утболисты

"Газпрома" выиграл кубок! глядишь, и 
газетку раскупят. Чем все активно и 
пользуются. Вот французское издание 
1_е ригпа! би сНтапсЬе аи диойсНеп пи
шет: "Дик Адвокат и его игроки заслу
жили право на горячий прием в своей 
стране, в том  числе, и со стороны 
«царя», Владимира Путина, называю
щего себя «болельщиком нового обла
дателя Кубка УЕФА»; 1_а З гатра  назы
вает "Зенит" командой "русских, т.е. 
«Газпрома», т.е. Медведева, т.е. Пути
на! а журналистов РгапкЬбег АНдетеюе 
эта победа и вовсе подвигла загово
рить о вечном соперничестве Москвы 
и Петербурга и укрепившихся в связи 
с президентством Путина позициях 
северной столицы.

Немало толкуют и о хоккейных дос
тижениях, и о финале Лиги чемпионов 
в Москве. Второй возбудил британс
кую прессу, которая на все лады пред
полагает, во сколько обошелся Абрамо
вичу выход "Челси" в финал, а первы
ми, понятное дело, больше всего заин
тересовались канадские газеты. СЖа\л/а 
СШгеп вздыхает: "русский снайпер Ко
вальчук разбил сердца канадцам" С1оЬе 
апб МаН констатирует, что русские су
мели отомстить "самым сладчайшим 
образом" "1одом ранее в ледовом двор

Трын-трава на поляне
В Эстонии свои маленькие 

радости: (осударственныйсуд 
временно осчастливил "зай
цев" запретив частным ф ир
мам выписывать штрафы за 
безбилетный проезд. И кто 
первым делом взялся за гуж  
и воспользовался ситуацией? 
Правильно, социал-демокра
ты, которых хлебом не корми, 
дай прицепиться к сависаа- 
ровской мэрии. Вот и теперь, 
как пи ш е т Р о з б т е е з , Яак 
Юске не упустил случая посо
ветовать центристской горуп- 
раве отказаться от услуг час
тников и возложить почетную 
обязанность терро р и зи р о 
вать граждан в общественном 
транспорте на муниципаль
ную полицию.

Центристы отбрыкивают
ся, как м огут, вице-мэр Тал
линна Яанус М утли заявил, 
как пишет Еезй Раеуа1еЬг, что 
во всем виноват не город, а 
государство: "Город удручен 
тем, что государство приняло 
противоречащ ий конститу

ции закон, в связи с чем город вынуж
ден реорганизовать свою деятель
ность, что, естественно, повлечет за 
собой необоснованные расходы" Но от
брехаться не удалось: в той же ЕезД 
Раеуа1еЬ1 депутат Рийгикогу Кен-Мар
ти Вахер напомнил таллиннскому ру
ководству, что все было предсказуемо, 
и в свое время на незаконность штра
ф ов со стороны частников указывал 
еще канцлер юстиции.

На Эе№ тем  временем предвкуша
ют: ой, что сейчас начнется, ведь рас
поясавшиеся зайцы, хлебнув свобо
ды, уже вынудили тартуские власти 
объявить амнистию для безбилетни
ков аж на целых два дня. А центрис
там назидательно заметили: "Дан
ный случай убедительно дем онстри
рует, что вещ и, которые считаются 
сами собой разумеющ имися, совер
шенно необязательно таковыми явля
ются". Остается лишь надеяться, что 
теперь какой-нибудь одаренный об
щественно полезный студент юрфа
ка оспорит в суде выписанный част
ной ф ирмой штраф за неправильную 
парковку.

«В е с ти  Недели День за Д н е м », 
1 ,2 7Э с то н и я , мая
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В Чили арестовали 
почти 1О0 пособников Пиночета

Их задержали 
в ходе масштаб
ной операции в 
Чили, передает 
а г е н т с т в о  
В еФ егз. Боль
шинство задер
жанных были во
енными или со
трудниками спец
служб диктатора. 

Этот массовый арест стал самым масштабным с 
момента окончания правления Пиночета. Ордера 
на арест 98 человек были выданы в ходе расследо
вания «Операции Коломбо» 1975 года. Арестован
ных обвиняют в похищении и убийстве 42 чело
век, всего в ходе «Операции Коломбо» погибли 119 
противников Пиночета.

Срцои арестованныхбьелий глава правительствен
ной разведывательной службы 01ЫА Мануэль Контре
рас, ранее осужденный задругой преступления.

Самого Аугусто Пиночета пытались привлечь к 
суду за нарушения прав человека, массовые убий
ства во время его правления и хищение государ
ственных средств, однако из-за слабого здоровья 
он так и не предстал перед судом. В декабре 2006 
года Пиночет умер.

Китайцы взорвут угрожающую 
городу Бэйчуань запруду

Китайские спе
циалисты-взрыво
техники во вторник 
намерены разру
шить завал, перего
родивш ий после 
з е м л е т р я с е н и я  
одну из горных рек 
в провинции Сычу
ань, сообщает ДЕЕ 
со ссылкой на ново
стное агентство КНР «Синьхуа». Образовавшееся 
из-за завала «озеро» содержит в себе не менее 
130 миллионов кубометров воды. В случае про
рыва завала в зоне подтопления окажутся не ме
нее 1,3 миллионов человек, в том числе, жители 
города Бэйчуань.

В понедельник вечером, рассказали участни
ки операции по ликвидации запруды, из районов, 
примыкаю'щих к «озеру» были эвакуированы. К 
запруде, поданным СЫИ, во вторникутром были 
направлены не менее 1,8тысячи военнослужащих, 
специалисты-взрывотехники, а также техника, в 
том числе бульдозеры, которые планируется ис
пользовать для разбора завалов.

Всего после 79-балльного землетрясения, про
изошедшего 12 мая в провинции Сычуань, и пос
ледовавшей за ним серии повторных толков об
разовались не менее 30 подобных «озер». Запру
да около Бэйчуаня является одной из самых круп
ных и наиболее сильно угрожающей жителям 
близлежащих населенных пунктов.

Глава МИД Канады лишился поста 
из-за неумения хранить секреты

Глава М и н и с т е р 
ства иностранных дел 
Канады М аксим  Бер
нье уш ел в отставку, 
сообщ ает ДЕР

Как пояснил  пр е 
м ьер -м инистр  Кана
ды С тивен Х арпер , 
Бернье был вынужден 

покинуть  свой пост после того, как вы ясни
лось, что он не обеспечил должной защиты 
секретных документов.

«Это очень серьезная ошибка, - сказал гла
ва канадского правительства. - Министр осоз
нал свою  вину и решил сам подать в отстав
ку». Какие секретные докум енты  и где Бер
нье оставил без присмотра, Стивен Харпер 
не пояснил.

В начале мая 2008 года Бернье оказался в цен
тре громкого политического скандала, связан
ного с его бывшей подругой 38-летней Джули 
Куйяр. Бернье и Куйяр встречались в течение 
нескольких лет, эта женщина, в частности, при
сутствовала на церемонии его вступления в дол
жность главы МИД в 2007 году.

Несколько месяцев назад Бернье и Куйяр 
официально расстались, однако в начале мая в 
СМИ появилась информация, что бывшая под
руга министра была тесно связана с группиров
кой байкеров «Ангелы Ада». Представители ка
надской оппозиции тогда высказали предполо
жение, что «Ангелы Ада» через Куйяр могли ока
зывать негативное влияние на главу МИД. Бер
нье в свое оправдание заявлял, что ничего не 
знал о прошлом своей бывшей подруги.

В конце 80-х годов прошлого века президент США Ро
нальд Рейган решительно выступил с обязательством 
нейтрализовать опасную политику советского тоталитар
ного режима. В качестве первого шага он заставил совет
ских лидеров подписать договоры по нераспростране
нию ядерных технологий - с тем, чтобы не дать им воз
можности продавать оружие опасным диктаторам. Ведь 
в то время Россия была готова продавать оружие любо
му, кто выступал против демократии в Свободном Мире.

Рейгану предстоял нелегкий труд, однако в итоге он 
все же создал серьезную международную коалицию про
тив советской империи. К началу 90-х годов объемы по
ставок оружия Россией террористам на деньги других 
государств упали на 75 процентов.

А теперь "перемотаем пленку" На дворе октябрь 2007 
года, и президент России Владимир Путин объявляет, что 
Россия обошла Соединенные Штаты и стала самым круп
ным продавцом оружия странам развивающегося мира.

- Объемы продажи оружия - это явный экономический 
показатель, но, кроме того, они показывают степень вли
яния России в мире, - сказал он.

Среди самых крупных заказчиков российского оружия 
- Иран, Китай, Индия и страны Персидского залива. При 
этом 1тегпа1юпа1 НегаИ Тп'Ьипе в 2007 году оценивала 
мировой рынок оружия, весьма высококонкурентный, в 
30,2 миллиарда долларов, в то время как еще в 2005 году 
он "стоил" 264 миллиарда.

В Америке наибольшую тревогу вызывают поставки, 
способные усовершенствовать системы ПВО Ирана, а так
же строительство ядерных объектов в Иране с участием 
России. Кроме того, в Сирию Россия поставляет тактичес
кие ракеты "Искандер-Э" наличие которых может навечно 
изменить баланс сил на Ближнем Востоке. Только за 2007 
год Россия продала за рубеж 165 зенитно-ракетных систем 
"Сгрелец-С" в итоге оказавшихся в руках боевиков «Хез
боллы» и других террористических группировок. Двумя го
дами ранее Россия также подписала с Тегераном договор 
на поставку 30 систем ПВО "Тор-М1" И, несмотря на жест
кую критику со стороны Иерусалима и правительства Буша, 
Россия продолжает продавать администрации движения 
ХАМАС в (азе стрелковое вооружение и вертолеты.^

Если у кого-то эти цифры вызывают сомнение, зайдите

на сайт \л/\л/\л/.гое.ги. Там 
с особой гордостью го
ворится, что Россия пла
нирует продать оружия 
Ирану на 4 миллиарда 
долларов и Сирии с Су
даном на 2 миллиарда.

И правительство Пу
тина считает, что так и 
надо. Бывший премьер- 
министр Михаил Фрад
ков, одновременно зани
мавший пост заместителя председателя ВТС (российского 
совета по военному комплексу), тайно помог Северной Ко
рее приобрести у России 35 баллистических ракет, несмотря 
на то, что в рамках ООН было подписано соглашение о запре
те продажи ракет в эту страну.

Россия не только продает оружие незаконно, но и со
трудничает с негосударственными террористическими груп
пировками - ФАРК в Колумбии и другими левацкими дви
жениями в Южной Америке и Африке. Без России террори
стам было бы трудно заполучить то оружие (включая ядер- 
ные материалы с черного рынка), которым так усиленно тор
гует Путин. Даже во время восстания в Чейне (в теисте 
СЬеупа ирг/з/пд - прим. перев.) террористы стреляли в рос
сийских солдат из оружия, которое перед тем коррумпиро
ванные генералы продали их соседям-революционерам.

Когда же Россия наконец поймет, что слепая полити
ка продажи оружия тому, кто больше даст, снова может 
обернуться ей боком, как уже случилось в Беслане, где 
сотни невинных детей были убиты именно российским 
оружием? Русские могут сколько угодно радоваться во
енным парадам на Красной площади Москвы - реальность 
выглядит очень плохо. И главная проблема заключается 
в том, что никто - даже Путин - не знает, в чьих руках 
окажется российское оружие и не придется ли России 
пенять на себя, когда она увидит результат.

Цотне БАКУРИЯ - бывший депутат парламента Рес
публики фузия, с тарший научный сотрудник аналитичес
кого центра О/оЬа! /Шетпабопа! 5(ибу Огоир.

«ТН е Ш ахШ п д П м  Т1 г а е *» , С Ш А , 26 мая

шяш
ШИ Й Г'. ним

Возвращение истории и конец мечтании
фрзнсяс ФУКУЯМА

Да, времена меняются, и еще как. Меньше десятка лет 
назад Роберт Каган и Уильям Кристол обрисовали контуры 
нового, "неорейганистского'.' как они его назвали, внешне
политического курса США В своей книге "Актуальные угро
зы','опубликованной в 2000 г, они объясняли, каким образом 
военная мощь Соединенных Штатов должна стать инстру
ментом переустройства мира: "Идея о том. что Америке 
следует задействовать свою мощь, чтобы способствовать 
смене режимов в странах, управляемых диктаторами, мно
гим кажется утопической. На деле же она абсолютно реали
стична, . . .  разве это утопизм - говорить о смене режима в 
такой стране, как Ирак? Разве это утопизм - содействовать 
крушению коммунистической партийной олигархи в Китае 
после того, как рухнул такой же, но более могущественный, 
и пожалуй более стабильный, советский олигархический ре
жим? Когда последние 30 лет в мире беспрецедентными 
темпами происходят демократические изменения, можно 
ли считать "реалистическими" утверждения о том, что даль
нейшие победы на этом направлении невозможны?

Эта "неорейганистская" концепция, очевидно, относится 
н тем мечтаниям, которым, как хорошо осознает сегодня 
Каган, - во многой мудрости много печали - пришел конец. 
Отсюда и название его новой книги - "Возвращение исто
рии и конец мечтаний" Очнувшийся от сладких грез Каган 
указывает: после "холодной войны" Америка "проводила 
экспансионистскую, даже агрессивную внешнюю полити
ку" и "перестраивая мир в соответствии со своими ценнос
тями, вынуждала других склоняться перед своей волей" 
способами, вызывающими у американцев глубокий диском
форт. В Ираке по-прежнему царит хаос; Китай не рухнул в 
условиях американской гегемонии, а наоборот, набирает 
силу головокружительными темпами, обретая сверхдер
жавный статус; Россия, тем временем, встала на ноги и воз
вращает себе внешнеполитическое пространство бывше
го СССРНа смену американскому преобладанию приходит 
новая эпоха, в ходе которой Соединенным Штатам придет
ся "делить" международное влияние с государствами вро
де Китая. России, Индии и др. Это и есть то самое "возвра
щение истории" что анонсируется в заголовке книги.

Этот вывод вред ли можно считать оригинальным, хотя 
было бы неплохо, если бы заодно Каган признал, что одной из 
причин "сплочения" других стран против американского мо
гущества стало перенапряжение сил США на Ближнем Вос
токе - результат курса, за который в свое выступал он сам. 
Однако "возвращение истории” по мнению автора, влечет за 
собой не возникновение многополярного мира, где великие 
державы то конкурируют, то сотрудничают друг с другом, а 
резкое биполярное противостояние, напоминающее времена 
"холодной войны'.’ По словам Кагана, "глобальное соперниче
ство между демократическими и авторитарными государ
ствами станет первостепенной характеристикой 21 века" 
Согласно его концепции, мир вновь будет раздирать масш
табное биполярное идеологическое противоборство, в ко
тором Китаю и России отводится роль знаменосцев само
властия. Отсюда и его практическая рекомендация - демок
ратические страны должны объединиться в мощный альянс 
для противостояния формирующейся "авторитарной оси'.'

Подобное истолкование нынешней ситуации в мире выг- 
ледит довольно странно, выдает явную ностальгию автора по 
"холодной войне" и представляется попьггкой втиснуть "не
причесанную" реальность в рамни категорий, которые для

нее явно чересчур тесны. Эрозия американской гегемонии - 
факт неопровержимый, но "самовластье" нельзя считать 
убедительной и последовательной идейной конструкцией, 
способной объединить другие страны, как в свое время мар
ксизм-ленинизм. Китай, например, по сути отказался от всех 
принципов коммунистической идеологии, заменив их соче
танием национализма с легитимностью, основанной на эко
номическом росте. Если внешней политикой Пекина и дви
жет какой-то принцип, то это утверждение прав суверените
та в качестве орудия против критики извне по правозащит
ным вопросам.

Россия - вообще совершенно иной случай. В отличие от 
Китая, в этой стране экономический рост основывается не на 
развитии всей промышленности, а полностью зависит от вы
соких мировых цен на энергоносители. Россия охвачена де
мографическим кризисом: ее население ежегодно сокраща
ется на 750000 человек. Озвучиваемые Москвой идеи вроде 
"суверенной демократии" представляют собой причудливую 
смесь российского национализма и грубого высокомерия по 
отношению к соседним странам, например, Украине, [рузии и 
Эстонии. Эти идеи не имеют шансов приобрести популярность 
где-либо за пределами российских границ. Что же касается 
сотрудничества между Москвой и Пекином, то оно продикто
вано прагматизмом, а не какими-либо принципами.

Наконец, поскольку, как можно судить по заголовку, кни
га Нагана - еще и камешек в мой огород, попробую кратко 
ответить автору. В отличие от самого Нагана и других нео- 
конов, я никогда не считал, что движущей силой демокра
тизации в мире должна стать американская мощь, и не 
утверждал, что принцип государственного суверенитета 
в обозримом будущем уступит место международному 
праву. В своей книге "Нонец истории" вышедшей в 1992 с, я 
говорил о другом: о том, что в мире идет масштабный, 
охватывающий практически все страны процесс модерни
зации, и одним из его результатов в долгосрочной перс
пективе должно стать усиление "спроса" на такие принци
пы, как участие народа в политическом процессе и подот
четность власти обществу. Да, в России и Китае сегодня 
проводится эксперимент с авторитарной модернизацией, 
но у обеих этих стран есть слабые места, связанные с воз
можностью социальных конфликтов и проблемой леги
тимности власти. Либеральная демократия по-прежнему 
остается единственным мощным источником легитимно
сти. широко признанным в мире: недаром авторитарные 
правители - от Зимбабве и Венесуэлы до Беларуси - на 
словах клянутся в верности ее принципам.

Преобладающей тенденцией современности стало фор
мирование многополярного международного устройства, 
скрепленного глобализацией торговли, инвестиций и идей
ной сферы. Сегодняшняя система вред ли напоминает си
туацию 19 века, с постоянными столкновениями между ев
ропейскими великими державами - слишком уж сильно все 
нынешние игроки вовлечены в глобальную экономику. Не 
едерное оружие, а полтора триллиона американских дол
ларов, составляющих валютный резерв Пекина, лежат в 
основе принципа "взаимно гарантированного уничтожения" 
в американо-китайских отношениях. Попытки втиснуть со
временный мир в рамки модели международных отноше
ний, характерной либо для Европы 19 века, либо для "холод
ной войны" не только не помогают нам лучше его понять, но 
и создают новый набор бесполезных иллюзий.

«ТИе Т1ш ея», Великобритания, 26  мая



После полутора векового роста эпоха нефти начинает приближаться к концу

Война в  Иране привела н тому, что 
цена нефти оназалась завыш ена 
втрое, говорит один из ведущих энс- 
пертов. Иан изменится наша жизнь, 
ногда цена дос тигнет200долларов за 
баррель ? Репортаж Джеф ф ри Лина.

По словам одного из ведущих экспер
тов, англо-американское вторжение в Ирак 
утроило цены на нефть и обошлось миру в 
целых 6 триллионов долларов, если брать 
только повышение цен на энергоносители.

Исследователь нефтяного рынка док
тор Мамду Саламех, сотрудничающий 
со Всемирным банком и Организацией 
Объединённых Наций по промышленно
му развитию (ЮНИДО), заявил в воскре
сенье 1пс1ерепс1еп1, что, если бы не ирак
ская война, то цена нефти была бы се
годня не выше 40 долларов за баррель, 
что почти в три раза ниже рекордного 
уровня в 135 долларов за баррель, дос
тигнутого на прошлой неделе.

Он выступал после того, как по итогам 
13 дней постоянного роста цены на нефть 
установили новый рекорд. В настоящее 
время они в шесть раз выше, чем в 2002 
г-а даже во время "нефтяного шока" 1973- 
74 гг, которым завершился длительный 
послевоенный бум, повышение было все
го четырехкратным.

По прогнозу С оИ тап ЗасНз, сделан
ному на прошлой неделе, в течение сле
дующего года цены на нефть могут под
няться до беспрецедентного уровня в 
200 долларов за баррель, а мир свыка
ется с мыслью о том, что эпоха дешевой 
нефти прошла, и это окажет большое 
влияние на его будущее.

Доктор Саламех, директор британс
кой Службы консалтинга по вопросам не
фтяного рынка и авторитетный специа
лист по нефти Ирака, говорит, что это 
единственная из крупнейших нефтедо
бывающих стран, обладающая достаточ
ными запасами для значительного уве
личения уровня добычи.

По его словам, в еще восьми странах- 
США, Канаде, Иране, Индонезии, России, 
Британии, Норвегии и Мексике-уровень 
добычи достиг пиковой отметки, в то вре
мя, как две остальные - Китай и Саудовс
кая Аравия - приближаются к точке спа
да. До начала войны режим Саддама Ху
сейна качал около 3,5 миллионов барре
лей вдень, но теперь уровень добычи со
кратился до 2 миллионов баррелей.

В апреле д-р Саламех сообщил меж
партийной парламентской группе по изу
чению предельных возможностей нефте
добычи, что за три года до войны Ирак 
предлагал Соединенным Штатам сделку, 
которая позволила бы открыть 10 новых 
гигантских нефтяных месторождений на 
"щедрых" условиях в обмен на снятие сан
кций. "Это почти наверняка предотврати
ло бы резкое повышение цен на нефть, - 
говорит он. - Но у США была другая идея. 
Они планировали оккупировать Ирак и 
забрать себе его нефть'.’

оворит Крис Скребовски, редактор 
Ре1го1еит Веу1е\л/: "На мировом нефтя
ном рынке есть много "если" Это одно из 
самых больших, но есть и другие. Если 
бы в Ираке была гражданская война, то 
нефти добывалось бы еще меньше!

Что будет потом?
Мнение эксперта

Оставаясь на уровне 86 миллионов 
баррелей вдень, глобальная добыча не
фти, по сути, стагнирует с 2005 года, не
смотря на высокий спрос. Это говорит о 
том, что уровень добычи уже достиг пре
дельных возможностей.

Возможно, рецессия на Западе не за
медлит рост цен. Нарастает спрос со сто
роны таких стран, как Китай, Россия и го
сударства-члены ОПЕК, где потребители 
защищены от роста цен мощными субси
диями. Возможных сценариев несколько:

Падение цен на нефть
Субсидии на топливо могут быть нео

жиданно отменены, что нанесетудар по

спросу. Издержки уже вынудили Малай
зию, Индонезию и Тайвань сократить эти 
субсидии, но у Китая денег достаточно. 
У стран ОПЕК нет причин отменять суб
сидии; по мере роста цен они богатеют. 
Перспектива: очень маловероятна.

В Ираке устанавливается мир, после 
долгих споров принимается закон о не
фти, и международные компании начи
нают разрабатывать крупнейшие в мире 
нетронутые месторождения. Перспекти
ва: практически невероятна.

Цены на нефть стабилизируются 
или останавливаются на приемлемом 
уровне

Глубокая рецессия на Западе могла 
бы сократить потребление достаточно 
сильно для того, чтобы сбалансировать 
рост в развивающихся странах и стра
нах ОПЕК или даже охватить и их, смяг
чая рост цен. Перспектива: маловеро
ятна в краткосрочном плане.

Цены на нефть резко повышаются
Добыча нефти в России снижается; 

Саудовская Аравия отложила на полку 
планы расширения производственных 
мощностей, а советники правительства 
Нигерии прогнозируют, что к 2015 г уро
вень добычи упадет на 30 процентов.

пользовать свои машины, но первыми, 
как ожидается, пострадают авиакомпа
нии. В четверг глава ВпйзН А1г\л/ауз Вил
ли Уолш объявил о конце эпохи дешевых 
перелетов, а это, возможно, означает, что 
те борцы с глобальным потеплением, 
которые сделали их своей главной ми
шенью, надрывались не зря.

В этом году не менее трех авиапере
возчиков потерпели убытки. На прошлой 
неделе авиакомпания Атепсап АгНпез 
заявила, что она сокращает число марш
рутов, временно увольняет сотрудников 
и облагает своих американских пассажи
ров пошлиной в 15долларов за регистра
цию багажа, поскольку расходы на топли
во увеличились на 3 млрд долларов. Даже 
глава Вуапа1г Майкл О Лири говорит, что 
цены на нефть "действительно кусаются'.' 
В четверг аналитики СгесК* Зы'ззе заяви
ли, что акции его компании пойдут резко 
вниз, если цена на нефть повысится еще 
немного, до 140 долларов за баррель.

Автомобили
Говорят, что самые большие в мире за

лежи нефти лежат под Детройтом. Пробег 
американских машин составляет в сред
нем 25 миль на галлон. Заметное повыше
ние экономичности сделало бы больше для 
облегчения нефтяного кризиса, чем любое 

из вероятных новых от
крытий. Но новые пока
затели, одобренные не
давно Конгрессом, улуч
шат среднее значение 
лишь до 35 м/г - Китаем
этот

Подобных новостей все больше, ждите 
нефть по 200долларов за баррель. Пер
спектива: вероятна.

Крупные производители будет на
правлять все большую долю добываемой 
нефти на внутренний рынок. Ожидает
ся, что экспорт из стран ОПЕК, России и 
Мексики сократится, что приведет к ро
сту цены на нефть до 200 долларов за 
баррель. Перспектива: очень вероятна.

Пик нефтедобычи
После полуторавекового роста эпоха 

нефти начинает приближаться к концу. 
"Пик нефтедобычи" - распространенный 
термин, описывающий прекращение 
увеличения добычи и начало снижения. 
В этот момент прежде постоянно рас
ширявшиеся и дешевые поставки ре
сурса, от которого зависят все совре
менные экономики, начинают сокра
щаться и дорожать, что может повлечь 
за собой разрушительные последствия.

Пессимисты считают, что пик неф
тедобычи уже пройден. Оптимисты го
ворят, что до него остается около 20 лет 
- и это дало бы нам некоторое время на 
подготовку - но сегодня они избегают 
громогласных заявлений. На прошлой 
неделе Международное энергетическое 
агентство, бывшее прежде в числе оп
тимистов, заявило, что оно, возможно, 
переоценило будущий объем добычи. 
Крис Скребовски, редактор "Ре1го1еит 
Ве\ле\$ сам некогда бывший о п т и м и с 
т о м , считает, что мир сегодня находит
ся "на подступах" к пику нефтедобычи. 
В ближайшие несколько лет цены могут 
несколько замедлить свой рост, но тог
да настанет реальный крах. Какой будет 
цена? "Загадайте число!"

Путешествия
Нефть обеспечивает 95 процентов 

энергии, используемой на транспорте, 
поэтому здесь удар будет тяжелым и ско
рым. Люди, скорее всего, продолжат ис

туровеньужедостиг- 
нут. В Европе дела обсто
ят лучше, хотя и недоста
точно хорошо -44 м/г 

Рост цен на нефть 
уже начинает стимули
ровать перемены. Про
дажи полноприводных 
машин резко падают и 
в США и в Великобри
тании, а автомобилей 
с гибридным приводом 
- которые дают 60 м/г - 
взмывают вверх. По 
мере роста цен произ
водители возвращают
ся к давно заготовлен
ным планам создания 

более экономичных машин, (йбриды "с 
подзарядкой" которые заряжаются за 
ночь, экономят еще 45 процентов потреб
ления нефти. Следующая цель - "гипер- 
кар" сделанный из прочного, легкого пла
стика, который может пересечь все США 
на одном баке горючего.

Дома
Правительство объявило, что к 2016 

г все новые дома, строящиеся в Вели
кобритании, должны будут не использо
вать органические виды топлива и, тем 
самым, не выбрасывать в воздух угле
кислый газ. Строительные компании 
усиленно стремятся к достижению этой 
цели. В настоящее время этот стандарт 
может быть достигнут только с больши
ми издержками, но в отрасли уверены, 
что с приходом массового производства 
издержки будут сокращены. Еще важ
нее адаптировать имеющиеся дома.

Ключевым шагом является супери
золяция домов, чтобы максимально по
высить энергосбережение - и лишь пос
ле этого переходить к возобновляемым 
источникам  энергии. Ф аворитам и 
здесь являются солнечные водонагрева
тели, тепловые насосы, использующие 
теплоту фунта, и бойлеры, работающие 
на топливных гранулах. Ветряки на кры
шах домов пока еще работают недоста
точно хорошо. Фотоэлектрические па
нели, производящие электричество из 
солнечного света, дороги, но их цена дол
жна снизиться. Британия отстает от 
других стран. Резкий рост цен на энер
гоносители должен всех встряхнуть.

Потребление
По сути, практически все в той или 

иной мере сделано из нефти, и поэто
му должно подорожать. В СШАдля про
изводства одной калории продоволь
ствия сжигается около 10 калорий не
фти, а на то, чтобы вырастить одну ко
рову и вывести ее на рынок, нужно

столько же энергии, как на поездку на 
машине из Нью-Йорка в Лос-Анджелес. 
На производство одного грамма микро
чипов нужно около 630 грамм топлива.

Когда все узнают о "пищевых милях" 
(расстоянии от мест производства про
дуктов до мест потребления) и садово
дах, которые сегодня воплощают в жизнь 
лозунг "Копай ради победы" в мейнст
рим войдет культ местных, сезонных 
продуктов. Это плохая новость для зару
бежных сельскохозяйственных произво
дителей, которые поставляют нам 95 
процентов наших фруктов и половину 
овощей. Поездки в загородный супер
маркет будут казаться чем-то экстрава
гантным. Начнется возрождение улич
ных лавочек и рост популярности продо
вольственных интернет-магазинов, и 
вскоре мы будем есть собственноруч
но выращенные помидоры.

Третий мир
По бедным странам и их жителям бу

дет нанесен разрушительный двойной 
удар - рост цен на топливо и продоволь
ствие. В прошлом году, когда нефть сто
ила в два раза меньше, бедные страны 
от Непала до Никарагуа испытали дефи
цит продовольственных товаров. Резкую 
нехватку электроэнергии испытывает не 
менее 25 из 44 стран южнее Сахары.

Поскольку неф ть используется в 
сельском хозяйстве, рост ее стоимос
ти также подстегнет цены продоволь
ствия, в результате чего все больше 
людей будет страдать от голода. Хуже 
того, из-за дорогого бензина повысится 
спрос на биотопливо, производимое из 
кукурузы и других сельскохозяйствен
ных культур, и беднейшие люди плане
ты вступят в конкуренцию за зерно с 
богатыми автомобилистами, в которой 
они не могут победить. Того количества 
зерна, которое нужно, чтобы только один 
раз заправить бак полноприводного ав
томобиля, хватило бы для того, чтобы 
кормить одного человека в течение года.

Развивающиеся экономики
Китай и Индия и другие развивающи

еся экономики будут способствовать 
росту спроса на нефть и вести борьбу 
за сокращающиеся ресурсы. Это уже 
способствовало росту цен: на самом 
деле, за последние два года спрос со сто
роны западных стран сократился, но его 
с лихвой восполнили развивающиеся 
экономики. И у них есть деньги на это.

Пока китайские и индийские потре
бители защищены от последствий рос
та цен мощными правительственными 
субсидиями, а их промышленные рево
люции и быстрый рост в значительной 
степени питаются нефтью. Мало что 
говорит о том, что повышение спроса 
замедлится. Кроме того, эти страны, 
скорее всего, продолжат освященную 
временем западную традицию заклю
чать сделки со странами-экспортерами 
нефти и поддерживать неприятные ре
жимы, чтобы гарантировать поставки.

Конфликт
На прошлой неделе подвергающий

ся нападкам критиков (ордон Браун, ко
торый, по словам его политтехнологов, 
"уделяет огромное внимание нефти" 
начал искать виноватого. "Возмутитель
но, - заявил он, - что 40 процентов нефти 
контролируется странами ОПЕК, и что 
их решения м огут ограничить поставки 
нефти всему остальному миру.

Кто-то должен сказать Брауну, что ему 
следует винить геологию - или Бога - и что 
по достижении пика добычи страны ОПЕК 
просто не смогут качать больше. Но он не 
одинок; четыре американских сенатора 
предупредили Саудовскую Аравию, что, 
если она не повысит объем добычи, то Со
единенные Штэты могут перестать ока
зывать ее военную поддержку.

По мере сокращения поставок подоб1' 
ные заявления будут звучать все чаще. 
Три года назад авторы доклада для воо
руженных сил США прогнозировали, что 
уровень нефтедобычи скоро достигнет 
пика, а число угроз безопасности возра
стет. Ожидайте войн за нефть. Но, разу
меется, у нас уже была одна - в Ираке.

«Тйе тй е р е п й е п Г», Великобритания
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Итальянская полиция 
арестовала 49 мафиози

Итальянская по
лиция 26 мая про
вела рейд аресто
вав 49 чел о ве к, 
предположитель
но п р и н а д л е ж а 
щих к маф иозной 
группировке  «На- 
морра», сообщает 
британский теле
канал Зку Ме\л/з.

По словам полковника полиции Кармело 
Бурджио, в настоящее время в окрестностях 
Неаполя ведутся розыски еще 11 маф иози, в 
отношении которых был выдан ордер на арест.

Кроме того, в результате рейда полиции уда
лось конф исковать 80 миллионов долларов, 
которые предположительно использовались 
для помощ и преступникам, находящимся в 
бегах и семьям  членов «Каморры», отбываю
щих наказания в тюрьме.

На прошлой неделе полиция арестовала од
ного из главарей «Каморры» Д ж узеппе  Нитру, 
который мог быть причастен к убийству пяти 
маф иози из «Ндрангеты» расстрелянных в не
мецком Дуйсбурге в 2007 году.

Как отмечается, в последние годы между «Ка- 
моррой» и «Ндрангетой» обострилась борьба 
за контроль над южными регионами Италии.

« Флинстоунам»  не дали провести 
акцию протеста у  Европарламента

Бельгийская полиция арестовала возле зда
ния Европейского парламента в Брюсселе ак
тивистов организации «[ринпис», одетых в кос
тюмы героев мультсериала «Флинстоуны», со
общает В е т е т .

По инф ормации агентства, «гринписовцы», 
одетые как пещерные люди и передвигающие
ся на транспортном средстве, похожем на ма
шину Флинстоунов, проводили акцию протес
та против поправок к законопроекту об ужесто
чении экологических требований к автомоби
лям. В общей сложности за нарушение обще
ственного спокойствия были арестованы де
вять человек.

На этой неделе в Европарламенте начнется 
обсуждение законопроекта, в соответствии с 
которым будут ужесточены требования к авто
мобилям по уровню выброса углекислого газа. 
Производителей обяж ут следить за выполне
нием стандарта, а нарушителей ж д ут ощ ути
мые штрафы. Однако некоторые юристы пред
лагают внести в закон ряд поправок, снижаю
щих его эффективность.

Президент Бразилии объявил о 
создании единой 
латиноамериканской валюты

Л а ти н о а м е р и 
канские страны бу
дут проводить со
в м е с тн ы е  д е й 
стви я  д л я  того , 
чтобы в будущем 
объединить свои 
валюты и центро
банки. С таким за
явлением  высту
пил п р ези д е н т  
Бразилии Луис Инасиуда Силва, передает аген
тство В1оотЬегд.

По его словам, создание ю жноамериканс
кого блока 1)пазиг, которы й был ф актически  
основан 23 мая после подписания соглаш е
ния представителями ряда латиноамерикан
ских стран, будет способствовать ф орм иро 
ванию единой валюты. О сроках создания та
кой валюты и о ее названии да Силва ничего 
не сказал.

Согласно документу, подписанному 23 мая, 
штаб-квартира нового альянса будет находить
ся в Эквадоре, единый парламент - в Боливии, 
а единый банк - в Колумбии. Считается, что 
11пазиг будет строиться по тем  же принципам, 
что и Европейский союз. Ранее сообщалось, 
что в конце 2007 года латиноамериканские 
страны создали свой аналог Международного 
валютного фонда - Вапсо с1е15иг. Он будет кре
дитовать проекты на территории Южной Аме
рики. Соглашение о создании банка подписа- 

—ли Аргентина, Боливия, Бразилия, Венесуэла, 
Парагвай, Эквадор и Уругвай.

Ожидается, что в единый блок наподобие ЕС 
войдут почти все страны, которые располага
ются на этом континенте. Исключение соста
вили Фолклендские острова, которые считают
ся территорией Великобритании и поэтому 
входят в Евросоюз.

Д о и тор М айнл Ройзен, разработчик програм
мы «Реальный возраст», вычислил биологичес- 
ний возраст Д ж она М аккейна -  таковой отлича
ется от хронологического. Результат вас, возмож
но, удивит.

В августе Джону Маккейну исполнится 72 года. Если 
он победит на выборах, то станет старейшим в исто
рии президентом, избранным на первый срок. Долж
но ли это нас тревожить? Не факт. В глазах доктора 
Майкла Ройзена, соавтора книги «Вы: руководство 
пользователя», самая ценная информация касается 
состояния здоровья кандидатов в президенты. В кон
це концов, некоторые люди в 72 года находятся в от
личной физической ф орме и занимаются марафон
ским бегом, тогда как дру
гие постоянно сидят в 
мягких креслах.

Ройзен разработал 
програм м у «Реальный 
возраст», которая, ис
пользуя всеобъемлющие 
данные о состоянии здо
ровья, устанавливает 
подлинный биологичес
кий возраст человека -  
возраст, не обязательно 
совпадающий с указан
ным в документах.

На базе недавно обна
родованных результатов 
медицинских обследо
ваний Маккейна Ройзен 
оценил  по просьбе  
Ме\л/5\л/еек его состояние здоровья. Правда, опре
деленные сведения, которые обычно требуются Рой- 
зену, не удалось добыть незамедлительно -  в част
ности, конкретную информацию о рационе питания 
Маккейна, его двигательной активности и пульсе в 
состоянии покоя, но имеющиеся данные позволили 
врачу сделать предварительное заключение.

Исходя из хронологического возраста Маккейна 
(71,8 года), программа «Реальный возраст» сопос
тавляла сенатора с его ровесниками по ряду крите
риев и в соответствии с этим вычитала или прибав
ляла годы. Правда, на этой неделе лечащий врач 
самого М аккейна из Мауо СНпю отметил, что «со
стояние здоровья любого человека вообще невоз
можно предсказать на будущее», но результаты «Ре
ального возраста» должны обрадовать кандидата от 
республиканцев.

Индекс массы тела (ИМТ) -  соотношение веса 
и роста
Маккейн весит 163 фунта, его р о с т -5 футов 9 дюй

мов. ИМТ составляет 24 единицы. Желательный ин
тервал -  от 19 до 25, идеальное значение -  в пределах 
22-24. Этот тест Маккейн прошел. Вычитаем из его 
хронологического возраста полгода.

Кровяное давление
У Маккейна оно составляет 134/84-это не оптималь

ная величина. Атепсап НеаП Аззош коп советует под
держивать давление ниже 120/80, но, по словам Рой
зена, идеальный показатель-это 115/75. Снижать кро
вяное давление важно, так как гипертензия -  главная 
причина старения сосудов, подготавливающая почву 
для инфарктов, инсультов, склероза, появления мор
щин на коже и импотенции. У Маккейна давление су
щественно выше идеального, тем не менее оно ниже, 
чем у большинства людей в возрасте 71 года (сред
ний показатель для них-145/89). Вычитаем 0,9 года.

Холестерин
Принимая препараты, которые снижают уровень хо

лестерина, Маккейн понизил этот общий показатель 
до 192. Это ниже порога -  200 единиц- который застав
ляет врачей тревожиться. Соотношение между так на
зываемыми «вредным холестерином» (ППНП -  липоп- 
ротеинами низкой плотности) и «полезным» (ЛПВП -  
липопротеинами высокой плотности) в организме Мак
кейна неплохое: уровень ЛПНП составляет 123, а ЛПВП 
-42 . Но уровень триглицеридов в его крови повышен
ный -135. Триглицериды -  независимый фактор рис
ка, воздействующий на старение сосудов. Следователь
но, Маккейн лишается ряда преимуществ, которые при
обрел, снизив общий уровень холестерина. Вычитаем 
еще 1,2 года.

Сердечная деятельность при физической нагрузке
Врач Маккейна отметил, что во время недавнего 

тестирования сердечно-сосудистой деятельности при 
физической нагрузке кандидат выдержал 10 минут. 
Многие мужчины более молодого возраста выдержи
вают всего 5-6 минут. По оценке Ройзена, если исхо
дить из этих 10 минут, то соответствующая интенсив

ность обмена веществ у Маккейна -  мерило того, на
сколько большие усилия вы прилагаете при физичес
ких упражнениях по сравнению с уровнем обмена ве
ществ в состоянии покоя, -  составляет 8,5, что счита
ется очень неплохим результатом. Вычитаем три года.

Долгожители в роду
Отец Маккейна умер в 70 лет от осложнений болез

ни сердца. Но мать Маккейна, которой сейчас 96, и 
сегодня славится тем, что участвует в предвыборной 
кампании вместе с сыном. Это свидетельствует о хо
роших генах. Вычитаем еще полтора года.

Онкологические заболевания
Маккейну были удалены четыре раковых опухоли 

кожи. Самой серьезной была злокачественная мела
нома в 2000 году. Ее сочли 
«напрямую опасной для жиз
ни» ввиду ее плотности, но в 
лимфатических узлах, выре
занных вместе с опухолью, не 
нашли признаков метастаз. 
Тот факт, что М аккейн не 
умер за истекш ие пять с 
лишним лет, -  это хороший 
знак, поэтому онкология н а к 
его реальный возраст не вли
яет. Ничего не прибавляем и 
не вычитаем.

Состояние предстатель-' 
ной железы

У кандидата нет симпто
мов рака предстательной 
железы, хотя врачи диагнос

тировали синдром, известный под названием «доб
рокачественная гипертрофия предстательной желе
зы» (проще говоря, она увеличена). Это очень распро
страненный синдром, присущий 80% мужчин в воз
расте Маккейна. Рака он не предрекает. Ничего не при
бавляем и не вычитаем.

Камни в почках
Это причина для опасений, но тот факт, что Мак

кейн принимает лишь два слабодействующих препа
рата, препятствующие дальнейшему увеличению кам
ней, свидетельствует: его врачи не опасаются серь
езных последствий. Ничего не прибавляем и не вычи
таем.

Полипы в кишечнике
В марте во время плановой колоноскопии у Мак

кейна удалили несколько доброкачественных нарос
тов. Злокачественные клетки не выявлены. Ничего не 
прибавляем и не вычитаем.

Артроз
Маккейн страдает остеоартрозом. По словам Рой

зена, на реальный возраст Маккейна это обстоятель
ство может повлиять лишь в том случае, если болезнь 
помешает ему заниматься физическими упражнени
ями. (Информацией о двигательной активности Мак
кейна мы не располагали.) Ничего не прибавляем и не 
вычитаем.

Курение
Маккейн бросил курить в 1980 году. Прибавляем к 

его возрасту один год.

Тренированность
Маккейн очень гордится тем, что в 2006 году про

шел пешком по Большому каньону «от края до края». 
На Ройзена это не производит большого впечатления. 
«Физическая тренированность приобретается или 
утрачивается примерно за три недели, -  говорит он. -  
Если Маккейн не тренируется постоянно, его поход 
мало что значит». Ничего не прибавляем и не вычита
ем (информации недостаточно).

Отслеживание своего состояния здоровья
Тот факт, что Маккейн регулярно проходит меди

цинское обследование, -  прекрасное предзнаменова
ние. В последний раз полное обследование состоя
лось в марте нынешнего года. Вычитаем два года.

И что в итоге?
Маккейн на 8,1 года моложе, чем по документам. 

Его биологический возраст-6 3  с половиной года.
Между тем, кто бы ни победил на выборах, этому 

человеку следует быть осторожным. Изучив данные о 
состоянии здоровья президентов от современности до 
1920-х годов, Ройзен обнаружил, что за стрессы на ра
боте приходится платить. «За каждый год пребывания 
в президентском кресле человек стареет на два года», -  
говорит он. Несложно подсчитать, как это подействует 
на Маккейна. Спустя два президентских срока его ре
альный возраст сравняется с календарным.

Г

ш

*  %

■



28 ПАЯ 2008 Г I II 9

Сергей Бодров о «Мангале», своем первом 
фильме из трилогии о Чингисхане

Первая часть масштабной трилогии о жизни Чингисхана может изменить наше мнение о б  империи Монгола

Д жефф ДОУСОН

[оворят, Джона Уэйна убил Чингисхан.
Я имею в виду фильм 1956 года «Завое
ватель» - работу такого ужасного каче
ства, что ее продюсер !овард Хьюз ото
звал все копии. Эта провальная карти
на примечательна не только непонят
ным выбором Дьюка на роль ужасного 
монгольского завоевателя, для исполне
ния которой ему гримом делали раско
сые глаза, или его решительной и само
довольной манерой держаться, с кото
рой он покорил и Евразию и Сьюзан 
Хейворд, сыгравшую роль татарской 
принцессы (также неподходящую для 
нее, как и роль Чингисхана для Уэйна). 
Дело в том, что фильм имел реальные 
последствия. Его снимали в пустыне в 
штате Юта, недалеко от тех мест, где 
проводились ядерные испытания, и в 
результате он стал печально известен 

‘ тем, что половина съемочной группы 
заболела раком из-за радиации - в том 
числе и сам Уэйн.

По преданиям, Чингисхан убил мно
жество народу. «Величайшее счастье - 
'побеждать своих врагов, гнать их перед 
собой, лишать их богатства, видеть, как 
их любимые заливаются слезами, за
бирать себе их жен и дочерей», - сказал 
как-то Чингисхан в минуту откровения. 
Между 1206 и 1227 годами, до своей 
смерти, вел он свои полчища, разрушая 
все на своем пути, проникая из степей 
на окраины Европы, убивая жителей 
порабощенных земель, и приобщаясь к 
культуре средневековая.

«Чингисхан - одно из самых непопу
лярных имен в России, - говорит режис
сер фильма Сергей Бодров. - В школь
ных учебниках о нем и о монголах писа
ли только плохое: варвары, примитив
ный, жестокий народ; практически мон
стры». К тому времени, как семейное 
дело возглавил внук Чингисхана Нублай- 
хан, поляки и венгры находились на во
лоске от полного уничтожения. Послед
ствия ощущаются и по сей день. Опасе
ния Запада из-за роста Азии вызваны, 
судя по всему, более глубокие причина
ми, нежели обычная торговля.

Прекрасный материал для режиссе
ра. В следующем месяце на экраны вый
дет эпический фильм Бодрова «Мон
гол», первая часть зрелищной трилогии. 
Эта российско-казахская картина, зас
луженно номинированная на премию 
«Оскар», снималась в далеких казахс
ких степях, а также на территории Мон
голии и китайской Внутренней Монго
лии. Фильм снят без иностранного уча
стия, все главные роли сыграны пред
ставителями Азии, диалоги ведутся на 
монгольском языке.

Попытки художественно изобразить 
Чингисхана уже предпринимались - на
пример, картина 1965 года с Омаром 
Шарифом в мантии из меха сурка, или 
снятый китайцами в 1998 году биогра
фический фильм, а также некоторые 
другие - но «Монгол» выглядит наиболее 
близким к реальности. «Я нашел вели
колепную историю о его детстве, - объяс
няет Бодров. - Он не был рожден монст
ром. И это хорошо-плыть против тече
ния». В эпоху, когда родиной Бодрова 
снова правит авторитарный руководи
тель, восхвалять жизнь тирана, которым 
открыто восхищался (йтлер, может по
казаться сомнительным делом. «В Рос
сии и на Западе он был обесчещен, его 
образ стал стереотипом, - отмечает Бод
ров. -А  в Центральной Азии он герой». 
И когда в подтверждение этих слов сни
мается такой прекрасный фильм, как 
«Монгол», с этим трудно спорить. Вели
колепная картина с участием тысяч ак
теров (которая обошлась в смешную 
сумму - менее 10 миллионов фунтов 
стерлингов), по своему масштабу и м и
стицизму с легкостью соперничает с 
«Властелином колец», «Героем» или 
«Крадущимся тигром, затаившимся

драконом» - однако при 
этом она, конечно, осно
вана на реальных собы
тиях.

«Монгол», что необыч
но для фильма с субтит
рами, будет широко по
казан в Европе и Амери
ке, а рекламные ролики 
пестрят зрелищными ба
тальными сценами - ра
ботой казахских и киргиз
ских наездников-трюка- 
чей - что сделано для 
привлечения молодежи.
И все же главное место 
занимает история чело
веческих отношений. В 
фильме мы встречаем 
9-летнего Темуджина 
(именно так звали Чин
гисхана), который соби
рается украсть невесту.
После убийства отца Те- 
муджин превращается 
из простого вора, зани
мающегося угоном ско
та, в мстителя (сыгран
ного культовым японским 
актером Таданобу Асано), 
которого поддерживает 
жена Борте (сыгранная 
монгольской начинаю
щей актрисой Хулан) Чу- 
луун и родным братом 
Джамухой (китайский ак
тер Сун ХонЛей).

Повод пересмотреть историю? «На
деюсь, что да», - говорит Джон Ман, анг
лийский историк, на книгу которого 
«Чингисхан: Жизнь, смерть и воскресе
ние» опирался в своей работе Бодров. 
«Пересмотр истории заключается не в 
том, что бы преуменьшить значение 
всех тех смертей или стремления к со
зданию империи, а в том, чтобы понять 
корни тех событий». Фильм заканчива
ется эпизодом, в котором Темуджин по
лучает титул Чингисхана («Великого за
воевателя»), и отмечает это событие 
уничтожением своих врагов тангутов - 
хотя мы можем простить ему это, так 
как у него не было перед глазами при
мера поведения сильного человека. 
Возникает впечатление, что Чингисхана 
неправильно воспринимали все эти 
годы. Причина, объясняет Ман, стара: в 
данном случае история писалась побеж
денными. «Ау жертв обычно пристраст
ный взгляд на вещи», - говорит он. Мон
голам, неграмотным кочевникам, неза
чем было записывать свою историю на 
бумаге. Лишь в конце 19 века появился 
загадочный китайский труд «Тайная ис
тория монголов», и только в 1980-х годах 
появился полный перевод этой работы 
на западные языки. В этой истории, ко
торую можно сравнить с Илиадой или 
древненорвежскими сагами, предлага
ется более лиричный, более романтич
ный портрет Чингисхана, чем все те, что 
существовали ранее.

Хотя перед началом своего победо
носного шествия Чингисхан, возможно, 
и занимал «более влиятельное положе
ние, чем обычный лидер группировки, 
борющейся за власть», говорит Ман, он 
через 20 летуправлял территориями, в 
которые входили Монголия, все нынеш
ние центральноазиатские республики, 
а также части России, Ирана, Пакиста
на, Афганистана, Индии, Китая и Се
верной Кореи - что представляет из себя 
самую крупную империю из всех изве
стных человечеству. «Этому должны 
быть какие-то объяснения», -утвержда
ет Ман. Основав династию Юань, Чин
гисхан также способствовал объедине
нию Китая, который является его един
ственны м  великим  наследием . 
Несомненно, могущество Чингисхана 
объясняется его военным гением, одна
ко создание нации конников - этотолько 
поддела. В настоящее время появилась

тенденция представлять его как просве
щенного освободителя: как человека, 
уважавшего верность, отличавшегося 
религиозной толерантностью, ценивше
го сильных женщин, составлявшего за
коны. Если принять во внимание имев
шуюся у него манию величия, то он на
поминает прообраз Наполеона, не прав
да ли? Ман приводит более подходящую 
аналогию: «Это как если бы Джеронимо 
(военный лидер апачей, в 19-м веке в 
течение 25 лет возглавлявший борьбу 
против вторжения США на землю свое
го племени - прим. перев.) объединил 
индейские племена, пошел на Северную 
Америку и завоевал ее, а затем распро
странил свою империю до таких преде
лов, что Европа и Россия были бы вы
нуждены идти с ним на компромисс. 
Представьте Джеронимо в Белом доме 
- именно таким виделся Чингисхан ос
тальному миру».

Предпоследний фильм Бодрова «Ко
чевник» (2005) тоже снимался в Казах
стане. Когда режиссер шутит, что он 
снял «Монгола» как ответ на ф ильм  
«Борат» Саши Бэрона Коэна, то ш ут
кой это является лишь наполовину. «Я 
раньше писал комедии. Я люблю ш ут
ки. Однако я понимаю чувства моих 
казахских друзей, которые восприня
ли все это очень близко к сердцу. Я 
думаю, Запад ничего не знает о куль
туре Центральной Азии».

Эти страны, находившиеся когда-то 
по ту сторону «железного занавеса», 
тоже мало что знали о своей культуре. В 
советские времена в центральноазиат
ских республиках было запрещено все, 
что имело хоть какое-то отношение к 
Чингисхану, такая же ситуация была и в 
советском сателлите - Монголии. Этим 
и объясняется тот факт, что в обретших 
недавно независимость республиках 
культ Чингисхана буквально процветает. 
Люди сделали его символом патриотиз
ма, как бы в отместку своим бывшим 
идеологическим правителям. (Другим 
примером является произошедшая в 
Казахстане реабилитация Тамерлана - 
еще одного жестокого лидера, которого 
теперь превозносят как великодушного 
народного героя.) И, возможно, самое 
значительное переосмысление про
изошло в Китае, стране, которая ранее 
не была известна своим стремлением 
к этническому самоопределению. Во 
времена культурной революции Чингис

хана загнали в подполье. Однако во Внут
ренней Монголии, находящейся на тер
ритории Китая, нашли прагматичное 
решение данной проблемы: Чингисхан 
стал китайцем. «Все довольны и счаст
ливы», - говорит Ман.

И в расцвет монгольского правления, 
и в более поздние времена существо
вала поговорка, в которой говорилось, 
что девственница, несущая мешок золо
та, сможет пройти из одного конца им
перии в другой нетронутой. Однако, воз
можно, это больше говорит о том, что 
монголы считают, что «лошадь важнее 
женщины» (или, в данном случае, речь 
идет о драгоценном металле). Когда Бод
ров попросил подобрать несколько до
полнительных участников массовки, к 
месту съемок съехалась тысяча чело
век, причем все они были верхом на 
своих любимых лошадях. Еще больше 
людей стекалось посмотреть на съемки 
фильма, которые происходили на раз
личных участках Шелкового пути. «»Мон- 
гол» был хорошо принят в Казахстане, 
как вы сами можете догадаться. То же 
самое и в Сибири, - с восторгом гово
рит Бодров. - В Китае он выйдет в этом 
году. В России он был принят гораздо 
лучше, чем я ожидал. Он способствует 
пробуждению интереса к Чингисхану». 
Итак, что же именно - как сказали бы 
участники комик-группы «Монти Пай
тон» - монголы сделали для нас, кроме 
того, что оставили нам в наследство вла
дыку мира? Судя по всему, они остави
ли нам большую олимпийскую головную 
боль, так как именно Чингисхан первым 
присоединил Тибет к Китаю. «Забавно, 
что Китай обязан своими географичес
кими границами монголам, а именно 
одному молодому человеку, жившему в 
далеких монгольских горах в начале 13- 
го века», - говорит Ман.

В биографии Чингисхана еще име
ются неясные моменты, особенно каса
ющиеся его смерти, произошедшей в 
возрасте примерно 65 лет. (Обнаруже
ние места его захоронения до сих пор 
остается одной из величайших задач ар
хеологии.) Кто-то говорит, что он умер 
от болезни, кто-то считает, что он при
нял жестокую смерть от рук одной из его 
новых жен, выхватившей в брачную ночь 
ножницы и лишившей своего мужа его 
мужского достоинства. До этого момен
та Чингисхан весьма преуспевал по этой 
части. Проведенное в 2003 году иссле
дование дало поразительные результа
ты : 16 миллионов мужчин из Централь
ной Азии несут его У-хромосому, то есть 
каждый 200-й мужчина на Земле. Чин
гисхана можно назвать настоящим от
цом нации.

«Интересно попытаться оживить его, 
понять его характер и заполнить имею
щиеся пробелы», - говорит Бодров. Даже 
если некоторые факты были упущены, 
особенно запутанная политика различ
ных племен, Бодров все равно попал в 
точку, говорит Ман. «Его достижение 
заключается в том, что он уловил дух 
истории». До смерти Чингисхана ос
талось еще два фильма. И самые боль
шие трудности ожидают Бодрова во 
второй части. Той, в которой Чингис
хан покорит мусульманский мир. «Я 
хочу пропустить вторую часть и начать 
делать третью, - говорит режиссер. - 
Я ее сейчас пишу. Будьте уверены, она 
будет мрачной».

И все же, правильно ли прославлять 
таких безжалостных и кровавых персо
нажей? Не стоит переносить сегодняш
нюю мораль на события 800-летней дав* 
ности, предупреждает Бодров. «Для 
меня наиболее жестоким веком был 20- 
й. Две мировые войны, нацистские кон
цлагеря, сталинский гулаг, танки, раке
ты, атомные бомбы ... как можно срав
нивать это с человеком, который сра
жался мечом, сидя на лошади?»

«ТНе Т 1 н е х » г В еликобритания, 26  мая
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Ольмерт опроверг готовность 
Израиля уйти с Голанских высот

Премьер-министр Израиля Эх уд Ольмерт в 
понедельник, 26 мая, опроверг заявление гла
вы МИД Сирии о согласии Израиля освободить 
[оланские высоты, пиш етТНе 1еги5а1ет РозС

По словам Ольмерта, никаких обязательств 
- ни устных, ни письменных - представители 
Израиля не давали. Ранее, напомним, премьер- 
министр ограничивался лишь заявлением, что 
Израиль готов пойти на болезненные уступки в 
переговорах с Сирией.

О возобновлении мирных переговоров меж
ду Израилем и Сирией после восьмилетнего 
перерыва стало известно 21 мая. Одним из клю
чевых вопросов мирного урегулирования явля
ется статус Голанских высот, захваченных из
раильской армией в 1967 году.

После начала переговоров министр иност
ранных дел Сирии Валид Муаллем заявил, что 
Израиль согласился вернуть (оланские высоты 
и отойти к границам, существовавшим до 1967 
года. Израильское правительство официально 
эту информацию не подтвердило.

Скончалась старейшая жительница 
Франции

и— 11 |  Во Франции 25 мая

■
Л в в о зр а с те  113 лет 
4 скончалась старейшая 

»  Ш  ж ител ьница  страны 
'щШ  Клементина Солиньяк, 
П  м С *  передает* а гентство

рШ Д к  аер
Солиньяк родилась 

7 сентября 1894 года: 
сумела увидеть конец XIX и XX веков, благопо
лучно пережила две мировые войны.

Всю жизнь прожила в городе Ворей-сюр-Ар- 
зон, в центральном департаменте Верхняя Луа
ра. Похоронена Солиньяк будет в родном горо
де в среду, 28 мая.

Как отмечает АРР Франция считается стра
ной долгожителей. Ей принадлежит мировой 
рекорд: француженка Жанна Кальмен, скончав
шаяся в 1997 году, прожила 122 года.

Британская пресса увидела 
в Милибэнде будущего лидера 
лейбористов

Новым лидером Лейбористской партии Ве
ликобритании может стать министр иностран
ных дел Ш е ш М ш и б д ш -  Об этом в понедель
ник, 26 м ая, п и ш е т б р и та н ска я  пресса. 
ТНеЙПтез обращает внимание на то, что Мили- 
бэнд не стал однозначно исключать возмож
ность выдвижения своей кандидатуры на пост 
лидера партии, если тот окажется вакантным. 
В то же время, как подчеркивает издание, дру
гой возможный претендент на лидерство у лей
бористов, м инистр  здравоохранения Алан 
Джонсон, категорически опроверг сообщения 
о возможном выдвижении своей кандидатуры. 
Позиции нынешнего главы партии, премьер- 
министра (ордона Брауна, как напоминаетЦш  
РаПу Те1едгарЬ. были подорваны поражением 
лейбористов на дополнительных выборах в го
родах Кру и Нантвич. Это не изменило расклад 
сил в парламенте, но, по мнению наблюдате
лей, стало свидетельством необходимости для 
Лейбористской партии сменить курс.

Бывший врач СС удостоен награды 
за вклад в развитие медицины

Ф е д е р а л ь н ы й  
союз немецких тера
певтов (ВР1) прису
дил высшую награду 
бывш ему нацистско
м у  вр а ч у  Гансу- 
Иоахиму Зеверингу, 
сообщ ает немецкий 
телеканал Ы-ТУ

9 2 -л е тн и й  З е в е - 
р и нг был удостоен  
медали Гюнтера-Бу- 
д е л ь м а н н а  за е го  
и с к л ю ч и т е л ь н ы е  
за сл у ги  в обл асти  
медицины.

По некоторы м  данны м , З е в ер и нг п р и н и 
мал участие  в нацисткой  п рограм м е  по эв
таназии , ж ертвой  ко тор ой  стали сотни  у м 
ственно и ф изически  неполноценных детей. 
Тем не менее нацистское прош лое не пом е
шало карьере  Зеверинга .

После войны он даже был президентом Ф е 
деральной врачебной палаты ФРГ, почетным 
членом которой является до сих пор. (анс- 
Иоахим Зеверинг всегда отвергал свою прича
стность к убийству детей.

П О Д СТАВА «Г Е РО Я »
Судьба полковника ГРУ Олега Пеньковского до сих пор вызывает вопросы

45 лет назад, 11 мая 1963 года, в М оскве состо- с т а р а л с я
ялся необычный суд- над полковником Главного раз- прикинуться
ведывательного управления Генштаба Советской слабым, что-
армии Олегом Пеньковским. Через некоторое вре- бы, зная это,
мя, если верить официальному сообщению, в судь- американцы
бе разоблаченного шпиона была поставлена точка не шли впе-
- пулей в голову. Однако так ли это? ред в разви-

0  Пеньковском, проработавшем на англичан и тии ядерного
американцев всего ничего -м енее  двух лет, напи- о р уж и я
саны тома. В основном  на Западе. И в основном обычно, едва
как о человеке, сыгравшем едва ли не ключевую СССРихдого-
роль в предотвращении мировой ядерной войны, нял, они тут
Один двухтом ник так и назывался-«Ш пион, кото- же отры ва-
рый спас мир». Лейтм отив книжки прост: если бы л и с ь .
Пеньковский не со
общил США об ис
тинном  состоянии 
р акетно -яд ерно го  
потенциала Советс
кого Союза, войны 
было бы не и зб е 
жать.

Все это казалось 
мне притянутой за 
уш и выдумкой, что
бы оправдать аген
та . Но то л ько  до 
поры. Несколько лет 
назад я редактиро
вал книгу воспом и
наний бывшего раз
ведчика Анатолия 
М аксимова. Один
надцать лет этот че
л о ве к играл роль 
«московского аген
та» канадской кон
трразведки, то есть 
бы л, как го в о р я т  
р а зв е д ч и ки , по д 
ставой. Это приве
ло к частичной де
зорганизации рабо
ты  К о р о л е в ско й  
конной полиции, как 
именуется канадс
кая контрразведка, 
не л у ч ш и м  о б р а 
зом  сказалось и на ЦРУ Как полагается автору и 
редактору, мы не раз встречались с Анатолием Бо
рисовичем, у нас нашлись общие знакомые. Собе
седник стал со мной более откровенен и рассказал 
о своей версии истории со «шпионом века». По 
мнению моего знакомого, Пеньковский тоже был 
подставой КГБ.

В подтверждение этой необычной версии есть 
хотя и косвенные, но довольно убедительные дока
зательства. Пеньковский совершенно пренебрегал 
своей безопасностью, что вовсе не характерно для 
его тогдашнего положения (если не расценивать его 
работу как подставную). Контакт с американцами 
он пытался установить даже в районе Кремля, хотя 
знал, конечно, как жестко там работает наружное 
наблюдение. Он передал 5 тыс. кадров ф отоплен
ки, и этого было бы достаточно, однако приносил 
еще и подлинные документы, что в СССР было прак
тически невозможно. Пеньковский как высокопос
тавленный сотрудник Госкомитета по науке и техни
ке (должность по прикрытию) м ог передавать ма
териалы во время зарубежных командировок или 
через связника (коммерсанта-англичанина), одна
ко делал это через тайники в своей стране.

Вообще-то надо начать с того, что отец Пеньков
ского  был белым оф ицером . При таком  «пятне» в 
биограф ии его просто не пустили бы за границу. А 
если пустили, значит, работал под контролем ко
митета. Интересно, что родная дочь Пеньковского 
после разоблачения отца работала в инф ормаци
онной службе Первого главного управления КГБ, как 
тогда называлась внешняя разведка. Знающие 
люди рассказывали, что устроиться ей помогали 
влиятельные лица спецслужб. Вполне возможно, 
что таковым было условие самого Олега Пеньковс
кого, согласившегося стать подставой.

Теперь о самом главном - зачем же «Героя» (опе
ративный псевдоним Пеньковского) подставляли? 
К 1962 году американцы разработали свой очеред
ной план превентивного ядерного удара по Советс
ком у Союзу. Для подавления Кубы была подготов
лена группировка войск численностью почти пол
миллиона человек. СССР, поданным ЦРУ, в то вре
мя имел около 400 ядерных боеголовок, однако пер
вый американский спутник обнаружил лишь 25 
ракетных позиций. Дело в том, что Советский Союз

Информация Пеньковского нуж
на была для того, чтобы показать 
«слабость» Союза, а СССР бы за 
этой ширмой продолжал строить 
свой полноценный ядерный щит 
(что, кстати, и было сделано впос
ледствии). По версии тех, кто на
зывает Пеньковского спасите 
лем, картина была похожей: уви-'1 
дев, что СССР слаб и не может 
причинить американцам вреда, 
они раздумали воевать. Во вре
мя Карибского кризиса, по вер , 
сии разведчика М аксимова, ин-' 
формация Пеньковского о совет
ском  военном  потенциале на 
Кубе нужна была, чтобы легали
зовать сам факт развертывания 
там советских ракет. Ш ел боль
шой торг, смысл которого прост: 
американцы, оставьте в покое 
Кубу. Для большого торга нужен 
был большой блеф.

П еньковского  арестовали в 
середине октября 1962 года, ког
да К а р и б ски й  кр и з и с  д о сти г 
пика. Тогдашний руководитель 
КГБ Владимир Семичастный уже 
в наши дни говорил, что арест 
мог произойти и раньше, однако 
ему приказали на время оста

вить Пеньковского в покое. Возможно, это было 
сделано для того, чтобы не спугнуть работавших с 
ним американцев. Хотя бы потому, что по задачам, 
которые ему ставились, можно было определить 
интересы той стороны, ее инф ормированность о 
нас. Кроме того, Пеньковский должен был «на
брать» побольше компрометирующего материала 
для мощной политической антиамериканской кам
пании. Как результат - полтора десятка сотрудни
ков американского посольства были выдворены из 
СССР

Анатолий М аксим ов уверен, что полковника 
Пеньковского не расстреляли - даже при условии, 
что глобальную игру разведки нужно было доводить 
до логического конца. Известно немало примеров, 
когда участники подобных игр исчезали, а спустя 
долгое время вдруг «всплывали». В операции 
«Трест» (1921-1927 годы) начальник погранзаставы 
Тойво Вяхе, который перетащил на себе английс
кого шпиона Сиднея Рейли, был расстрелян. А че
рез 40 лет, в 1965 году, появился на экранах теле
визоров под именем Петров, писал затем книги. 
Целью операции «Снег» (1940— 1941 годы) было 
столкнуть американцев и японцев на Дальнем Вос
токе. О ней стало известно из книги участника опе
рации генерала Елисея Павлова лишь в середине 
90-х, да и то автору попеняли в некорректности. В 
операции «Монастырь», шедшей всю Великую Оте
чественную войну, агент «Макс» у немцев считался 
образцом проникновения абвера в советские спец
службы. И только в середине 90-х годов прошлого 
века «главный диверсант страны» генерал Павел 
Судоплатов рассказал, что это был никакой не 
«Макс», а советский агент «1ёйне».

При подготовке к роли двойного агента Анатолия 
М аксимова спрашивали, готов ли он сыграть и 
роль предателя - со всеми вытекающ ими послед
ствиями. Он был готов. И когда канадские спецслуж
бы потерпели ф иаско в этой истории, им  навяза
ли такую линию поведения: возьмите все на себя, 
пусть правительство останется ни при чем. Канад
цы до самого конца считали, что их агент Анатолий 
М аксимов работал честно и замучен в подвалах 
Лубянки.

Николай П0Р0СК0В 
Газета «врем я новостей»
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НЛО в Британии! 
Правительственные чиновники говорили правду

Они были в форме сигар, блюдец, 
гробов и мерцающих капель неопреде
ленной формы. Они угрожающе нависа
ли, передвигались с невероятной скоро
стью и исчезали в никуда или, например, 
сливались с оградой, как в Корнуэлле.

Некоторые выглядели как гуманоиды 
или казались таковыми. В некоторых слу
чаях они могли быть плодом воображе
ния подвыпивших 
наблю дателей, 
ка к в случае с сия
ю щ им  пучком  
свет, замеченным 
в небе завсегдата
ями паба в граф
стве Кент.

Чем бы они ни 
были, эти фено
менальные явле
ния, о которых до
ложили М ини 
стерству обороны 
Великобритании 
и сделали достоя
нием обществен
ности в этом меся
це, почти навер
няка не были иноп
ланетными воз
душными судами, 
управляемыми инопланетянами.

«Правительство говорило нам прав
ду, -  заявил Дэвид Кларк, который ведет 
лекции по журналистике в университете 
ШеффилдХаллам и интересуется НЛО. 
-  В небе много загадочных объектов, и 
некоторые из них мы не можем объяс
нить, но нет никаких свидетельств хотя 
бы одного посещения внеземных циви
лизаций».

Это разочаровывает, как и прозаич
ное объяснение правительства, почему 
оно на протяжении десятилетий мето
дично вело записи появления НЛО. «Мы 
просто проверяем, чтобы убедиться, что 
наше военное воздушное пространство 
не нарушили, и нарушений практически 
никогда не происходило»,-заявила пред
ставитель Министерства обороны.

Представительница, которая говори
ла на условиях анонимности, сообщила, 
что министерство начало обнародовать 
файлы в связи с большим потоком зап
росов об НЛО, в соответствии с Законом

о доступе к ин
формации.

Файлы за пе
риод между 1978 
и 2002 годами 
были представ
лены в этом ме
сяце. Некоторые 
файлы уже рас
секречены и об
народованы, ос-
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тальные будут представлены в ближай
шие несколько лет. Доступные в интер
нете в Национальном архиве на 
иЪ5.па1юпа1агсИ|уез.доу.ик, они включа
ют в себя сотни свидетельств, но едва ли 
там есть фотографии. Большая часть 
материалов состоит из одностраничных 
бланков, на которых описывается, каким 
было по размеру предполагаемое воз
душное судно и что с ним происходило.

Одна женщина описывает свой шок и 
страх, который она испытала при виде 
небольшого «объекта в форме вулкана», 
парящего в небе. Другая свидетельница 
утверждает, что поднялась с кровати от 
сияния, исходящего от НЛО «в форме 
подставки для молочной бутылки».

«Однажды в понедельник вечером, в 
перерыве во время «Куинси» я как раз 
взглянул на часы и увидел нечто необыч
ное в небе», -  написал один респондент. 
Сообщение пришло также от 28-летнего 
автолюбителя из Корнуэлла. Он наблю
дал яркий желтый свет, который «мая

чил и вилял» по дороге, какТинкербелл 
из «Питера Пэна». «Свет изменился до 
пурпурного, прежде чем слиться с ши
роким ограждением», -  говорится в со
общении.

В файлах также хранятся случайные 
вырезки из газет. В статье ЭэНу Мггог 1986 
года говорится, что свет «от пылающего 
красного объекта» залил кабину самоле
та королевских ВВС с принцем Чарльзом 
на борту, серьезно напугав пилота.

Есть также длинные письма, в кото
рых поднимаются большие вопросы: 
«Когда летающая тарелка не является 
летающей тарелкой/ Сделано ли судно 
руками человека или прилетело с дру
гой планеты?»

В былые дни Соединенные Штаты 
тоже систематически делали сообщения 
о случаях появления НЛО. Но последняя 
программа, известная как Рго]ес1: В1ие 
Воок, была закрыта в 1969 году после того, 
как правительственные чиновники зак
лючили, что, если там и было что-то, они 
не хотят это расследовать.

Некоторые энтузиасты заявили на 
прошлой неделе, что верят, что британс
кое правительство не представило всех 
файлов и скрывает правду от британцев.

Но Джо Макгонагл, представившийся 
как исследователь НЛО, сказал, что до
кументы показывают, что правительство 
ничего не скрывает.

«Многие представляют себе, что суще
ствует большой проект НЛО, в котором 
участвует много людей, когда в реально
сти это всего один гражданский служа
щий, который тратит 25% своего рабо
чего времени на то, чтобы сортировать 
сообщения»,-сказал он.

Было бы несправедливо утверждать, 
что власти несерьезно относятся к воп
росу. В 1950 году правительство созвало 
секретный комитет, «Рабочую группу по

летающим тарелкам», для расследова
ния феномена появления НЛО. (руппа 
заключала, что НЛО -это оптическая ил
люзия, погодный феномен, самолеты, ко
торые видны подстраннымуглом, и стех 
пор это стало официальной линией пра
вительства.

В 1979 году палата лордов обсудила 
этот вопрос по инициативе графа Клан- 
карти, который верил, что человек про
изошел от неземных существ, которые 
вышли из ядра Земли через специаль
ные туннели или прилетели на космичес
ких кораблях 65 тысяч лет назад.

Он не единственным представителем 
знати, который верил в это.

«Я бы хотел рассказать вам о некото
рых сигналах, которые я видел,-заявил 
граф Халсбери. -  Мне было шесть лет, 
когда я увидел ангела».

Лорд (ёйнфорд сообщил, что видел 
НЛО, которое он описал как «яркий бе
лый с красным круг, за которым летел 
белый конус», на новогодней вечеринке 
в Шотландии. Некоторые дети тоже его 
видели, сказал он, добавив, что они «пили 
безалкогольные напитки».

Самым подробным докладом был 
рассназ 78-летнего бывшего военнослу
жащего из Алдершота. Его историю, ко
торую он поведал следователю НЛО, 
можно найти в недавно выложенных фай
лах.

Во время рыбалки в 1983 году, только 
он налил себе чашку кофе, вспоминает 
мужчина, как к нему подошли два суще
ства ростом четыре фута в бледно-зеле
ных комбинезонах и больших шлемах. 
Они привели его на некий объект, ока
завшийся их кораблем. «Я думал: о боже, 
что за чертовщина тут  происходит», -  
воскликнул он. Вероятно, поразмыслив, 
подходит ли он для их неземных экспе
риментов, они неожиданно заявили: 
«Можешь идти. Ты слишком стар и не го
дишься для наших целей».

«Чтобы не совершить ошибки», гово
рится в докладе, мужчина не задал ника
ких вопросов, даже очевидных, вроде 
того, с какой они планеты. Вместо этого 
он вернулся на берег реки, где допил свой 
чай (уже холодный к тому времени) и про
должил рыбачить.

В докладе говорится, что он не рас
сказал об этом своей семье: «Я знаю, 
что скажет моя жена: «Хватит с тебя ры
балки, старичок».

Жизнь на Марев: остается ждать доказатвпьста
М арк ХЕНДЕРСОН

Многие ученые и астрономы с готов
ностью признают, что верят: жизнь на 
Марсе существует или, по крайней 
мере, существовала в прошлом. Но 
доказательств пока не получено.

Нет четких подтверждений тому, что 
на Красной планете существуют м ик
робы или хотя бы органические соеди
нения, однако ученые, исследующие 
Марс, хотят верить, что человечество 
найдет там следы жизни, как только 
будет располагать необходимыми тех
нологиями и применит их в нужном 
месте.

Уверенность некоторых специалис
тов связана с намеками на органику в 
данных, собранных аппаратами «Ви
кинг» в 1976 го д у -т е м  не менее, ре
шительных доказательств они не об
наружили.

Других убедили недавние успехи 
целой космической флотилии, отправ
ленной к Марсу в последние десять 
лет. Орбитальные станции «Марс гло- 
бар сервейор», «М арс Одисси» и 
«Марс Экспресс», а также марсоходы 
«Спирит» и «Оппортьюнити» явно по
казали, что некогда эта холодная и су
хая планета была более теплой и влаж
ной.

Как известно, вода на Марсе до сих 
пор существует -  в виде льда, сосре
доточенного под поверхностью. Пола
гают даже, что иногда она может таять

и прорываться потоками на поверх
ность. На фотографиях 1999 и 2005 
годов видны свежие каналы, явно ос
тавленные водой.

Это весьма важно, поскольку повсю
ду на Земле, где есть жидкая вода, есть 
и жизнь. Если вода широко распрост
ранена на Марсе, можно надеяться 
найти там живое. Быть может, марси
анские организмы вымерли, а может, 
они до сих пор находятся в анабиозе, 
периодически оживая, когда растаяв
ший лед дает им воду.

Пока что все доказательства нали
чия воды на Марсе были получены кос
венным образом -  благодаря орби
тальным наблюдениям или исследо
ваниям скал с помощью марсоходов 
(на камнях обнаружены следы того, что 
когда-то на планете была вода). Одна
ко человеческим роботам пока лишь 
предстоит погрузить свои манипуля
торы в настоящую марсианскую влагу 
-  и вот здесь в дело вступает «Фе
никс». Его специально направили в 
район Северного полюса Марса, где 
прямо под поверхностью планеты со
средоточены огромные запасы замер
зшей воды.

Первые снимки, присланные аппа
ратом, похоже, это подтверждают. 
Хотя на поверхности льда не видно, на 
ней различимы многоугольники-поли- 
гоны, замеченные ранее с орбиты -  как 
полагают, они образовались из-за за
мерзания и оттаивания почвы.

«Феникс» ос
нащен м ехани
че ско й  рукой  
длиной 2,35 м -  
с ее помощью он 
может сделать в 
поверхности от
верстие глуби
ной до 50 см .
Этого будет дос
таточно, чтобы 
д обраться  до 
слоя льда и впер
вые подвергнуть 
непосредственному исследованию 
марсианскую воду. Аппарат не осна
щен приборами для поиска жизни, 
однако он сможет обнаружить во льду 
химические следы живой среды. Кро
ме того, аппарат будет изучать погоду 
в районе марсианских полюсов.

Беспроблемное приземление ап
парата само по себе стало три ум 
ф ом . Марс иногда называют косм и
ческим  «Бермудским  треугольни 
ком» -  так часто прошлые м иссии 
оканчивались провалом. Было поте
ряно м ножество орбитальных аппа
ратов, и лиш ь пять предыдущих по
пы ток сесть на планету заверш и
лись успеш но. В 2003 году прерва
лась связь с британским  посадоч
ным модулем «Бигль-2», когда тот 
вошел в атмосферу планеты, а в 1999 
году пропал аппарат ЫАЗА «Марс по- 
лар лэндер».

Новая экспедиция важна и с той точ
ки зрения, что она позволила испытать 
технологию посадки. В большинстве 
своем спускаемые аппараты ударя
лись о поверхность защитными воз
душ ными подуш кам и, однако «Фе
никс» совершил м ягкую  посадку на 
ракетных двигателях, которые замед
лили его падение.

«Ф еникс» рассчитан на работу  в 
течение 90 марсианских суток -  они 
длятся прим ерно  на 40 м инут доль
ше, чем  зем ны е. Однако, если учи 
тывать работу  м арсоходов «Спи
рит» и «О ппор тью н и ти и » , не и с 
клю чено, что аппарат проработает 
гораздо д ольш е. Два упом я нуты х 
марсохода долж ны  были ф ун кц и о 
нировать ш есть м есяцев после по 
садки в январе  2004 года, однако  
работаю т до сих пор, хотя прош ло 
более четы рех лет.
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О Б Р А З О В А В Ш Е Е С Я  И З -З А  ЗЕМ ЛЕТРЯ СЕН И Я  
ОЗЕРО УГРОЖ АЕТ М ИЛЛИОНУ КИТАЙЦЕВ

Дон ЛИ

В понедельник правительство Китая предупре
дило, что вскоре м ож ет понадобиться эвакуация 
1,2 млн жителей -  их угрожает затопить водой, ско
пивш ейся в огром ном  озере, которое появилось 
в результате землетрясения 12 мая.

Предупреждение прозвучало всего через не
сколько часов после того , как российский  верто
лет доставил через горы тяжелую техни ку  на се
вер провинции Сычуань, а сотни китайских сол
дат с десятью тоннами динамита направились на 
борьбу с запрудой, образовавш ейся в Танцзяша- 
ни, прим ерно в двух милях выше по течению от 
города Бэйчуань.

П редупреж дение, переданное днем  по м ест
ном у тел евид ению , показало , что н е п р и я тн о с 
ти М яньяна  -  о круга  с населением  5 млн чело
век, где находятся н екото ры е  из наиболее  по 
страдавш их населенны х пунктов , в то м  числе 
Бэйчуань, -  продолжаются. Надежды региона на 
возвращ ение  к норм ал ьной  ж и зн и  в во скр е се 
нье уж е  подорвали повторны е толчки  м ощ н о с
тью  6 баллов -  эпицентр  
зем л етрясения находил
ся к се вер у  от М яньяна .
Тогда погибли восем ь че
ловек, бы ли разруш ены  
и п о с тр а д а л и  270 ты с . 
домов.

Как говорилось в опуб
л и ко в а н н о м  во в то р н и к  
п р ед уп р еж д е н и и , в х у д 
ш ем  случае  о б р а зо в а в 
ш а я с я  на р е ке  д а м б а  
рухнет полностью  и п р и 
м ерно  1,2 млн м естны х 
ж ителей  придется  п е р е 
б р а ть с я  на в о з в ы ш е н 
ность  -  в их числе буд ут 
и ж и тел и  центрального  
М яньяна. Д е сятки  тысяч 
че л о ве куж е  эвакуирова 
лись.

П ослетю добного предупреждения некоторые 
люди перенесли свои палатки на более высокое 
место, а другие вовсе оставили М яньян.

«Часть моих друзей уезжает из города -  они хо
тят уехать как можно дальше», -  рассказывает 35- 
летний таксист Лю Дэцай, который после упом я
нутой телепередачи вернулся дом ой, чтобы со
брать драгоценности и прочие ценные вещи.

Китайское правительство продолжает подчер
кивать, что крайне важно расселить пострадав
ших, возобновить производство и восстановить 
опустошенные районы. В результате землетрясе
ния без крыш и над головой остались около 5 млн 
человек, 65 тыс. погибли, еще 23150 считаются 
пропавш ими без вести.

К р о м е  то го , 
р а н е н и я  в р е 
зультате толчков 
п о л у ч и л и  306 
тыс. человек. По 
данны м  на в о с 
кр е с е н ь е , 5914 
пациентов были 
п е р е в е д е н ы  из 
п е ре п ол н е н н ы х  
бол ьниц  Сычуа
ни в м ед и ц и н с
кие центры в дру
гих частях стра
ны.

При этом еще 
2,1 ты с. тол ько  
предстоит пере
везти, сообщили 
в м инистерстве  
з д р а в о о х р а н е 
ния.

Ком итет насе

ления и планирования семьи города Чэнду объя
вил, что действую щ ие  в стране о граничения , 
позвол яю щ ие  одной сем ье  завод ить  лиш ь од
ного ребенка, м о гу т  быть ослаблены в зоне зем 
летрясения. Послабления коснутся  тех родите
лей, чьи дети были убиты, серьезно  ранены или 
покалечены  в ходе катастроф ы , сообщ или  ки 
тайские  СМИ. В результате обруш ения ш кол по
гибло м нож ество  детей.

И хотя оф ициальны е  лица сейчас пе ре кл ю 
чили основное вним ание на заботу о вы живш их 
и предотвращ ение  эпи д е м и й , им  приходится  
п р и кл а д ы в а ть  зн а ч и те л ьн ы е  у с и л и я , чтобы  
предотвратить  новую  возм ож ную  катастроф у. 
На реках в результате схода опол зней  о б разо 

вались 35 запруд.
[ёологи опасаются, что повторные толчки и л и б -  

ни способны привести к прорыву появивш ихся 
дамб.

О дно из кр уп н е й ш и х  и сам ы х опасны х озер 
о б р а зо в а л о сь  в Танцзяш ани. В нем  с о с р е д о 
то ч е н о  б о л е е  4,5 м л р д  к у б и ч е с к и х  ф у т о в  
воды. По состоянию  на понедельник она не до1 
ходит до ниж ней  части дамбы  всего  85 ф утов , 
п е р е д а е т  о ф и ц и а л ь н о е  и н ф о р м а ц и о н н о е  
а гентство  Ые\л/ СЫпа.

В п о н е д е л ьн и к ве че р ом  у озера  собрались  
окол о  600 и нж ене ро в  и солдат -  они  планиро
вали всю ночь р а зб и р а ть  о б л о м ки , за в а л и в 
ш ие канал, со общ и л о  а гентство .

К р о м е  то го , солдаты , в о з м о ж н о , буд ут и с 
пользовать  небольш ие взры вы , чтобы  помочь 
отвести  воду.

В случае м а сш та б н о й  э в а ку а ц и и  прид ется  
вы вози ть  и население  М яньяна.

«Сейчас паники  в палаточном  город ке  нет», 
-  заявил  п р е сс -се кр е та р ь  пр ави те л ьства  М я 
ньяна Ван Сяоган, говоря о ты сячах лю дей, ко 
торы е ж и в у т  в палатках на стадионе  Цзючжоу.

Однако м н о ги е  ж ители центрального  М янь
яна пред по чита ю т не р и ско в а ть .

Х р и сти ан ская  ц ерковь  района  Ф у ч е н  в Мя- 
ньяне , насчиты ваю щ ая более  4 ты с. п р и х о 
ж ан, п р е кр а ти л а  всякую  д е я те л ь н о сть  -  в ча
с тн о сти , перестала  д о ставл ять  обеды  лю дям 
на стад ионе , чтобы  п о д го то в и ть с я  к э в а куа 
ции, сообщ ил  препод об ны й  Ма Ц зин.

«Сейчас мы п е р е в о зи м  н е ко то р ы е  важны е 
д окум енты  на возвы ш енны е участки , чтобы их 
не ун и что ж и л  в о зм о ж н ы й  п о то п , -  объ яснил  
пастор . -  К онечно  ж е, я буду м ол иться» .

Эксцентричный археолог уверен, что нашел гробницу Клеопатры
полагает, что этот храм ввиду его расположения был 
идеальным убежищем для Клеопатры, скрывавшей
ся от армии Октавиана.

Сейчас раскопки приостановлены на период лет
него зноя. Когда в ноябре они возобновятся, Хавасс 
воспользуется радаром для поиска потайных под
земных камер.

Жизнь и смерть царицы навеки запечатлены для 
потомков в пьесе Шекспира «Антоний и Клеопатра» 
и голливудском ф ильме «Клеопатра» с Элизабет 
Тейлор и Ричардом Бертоном (которые, кстати, на 
съемках влюбились друг в друга), но местонахожде
ние ее гробницы остается загадкой.

Если Хавасс прав, то ему, возможно, удастся совер
шить величайшее археологическое открытие на тер
ритории Египта с тех пор, как в 1922 году британский 
археолог (овард Картер нашел гробницу Тутанхамона.

Однако другие специалисты оценивают происхо
дящее с осторожностью. Джон Бейнс, профессор 
египтологии из Оксфордского университета, пре
достерег, что поиски царских гробниц часто оказы
ваются «безнадежной» затеей. Он также выразил 
сомнения, что Антония похоронили рядом с его воз
любленной.

«Вряд ли у Марка Антония была могила, которую 
возможно отыскать, так как ко времени своей смер
ти он перешел в статус врага», -  пояснил Бейнс.

Хавасс, однако, настаивает на своем. «Такова 
наша теория. Возможно, другие с ней не согласны, 
но мы проводим раскопки, чтобы проверить, удаст
ся л и нам ее доказать», -  сказал он.

СараХАШАШ

Э ксцентричны й археолог Захи Ха
васс, известны й во всем м и р е -е го  за
пом инаю т по ш ляпе в стиле  Индианы 
Дж онса, которую  он постоянно носит -  
полагает, что оты скал м есто  по гребе
ния Клеопатры .

Хавассу 60 лет. Он возглавляет государ
ственное ведомство Египта -  Высший со
вет по древностям. Сейчас Хавасс, кото
рому помогают 12 археологов и 70 рабо
чих, начал поиски входа в гробницу.

Две недели назад он совершил масш
табное открытие и теперь надеется отыс
кать и любовника Клеопатры, римского военачаль
ника Марка Антония. Как предполагается, пару по
хоронили вместе на территории храма Осириса, 
известного под названием Тарозтз Мадпа, в 28 м и
лях западнее Александрии.

Хавасс обнаружил под храмом туннель длиной в 
400 ф утов, где содержатся указания на то, что кра
савица-царица, возможно, покоится под толщей зем
ли именно здесь. «Мы нашли туннели со статуями 
Клеопатры и много монет, на которых отчеканен ее 
портрет, -  в типичном храме такое не ожидаешь уви
деть», -  пояснил он.

Две недели тому назад экспедиция Хавасса обна
ружила бюст Марка Антония -  римского генерала, 
который стал любовником Клеопатры и прижил с 
ней троих детей до того, как стремление создать

империю с центром в Египте повлекло за собой их 
конфликт с Римом.

Марк Антоний и Клеопатра покончили с собой -  
он воспользовался собственным мечом, а она, по 
легенде, прижала к груди ядовитого аспида -  после 
того, как Октавиан разгромил их войска в битве при 
Акциуме в 31 г до н.э. «Мы исходим из гипотезы, что 
здесь похоронены и Клеопатра, и М арк Антоний», -  
сказал Хавасс.

Этот археолог, которого в Британии знают в ос
новном как человека, который требует вернуть Ро
зеттский камень из Британского музея (а также по 
рекламе выставки сокровищТутанхамона в лондон
ском культурно-развлекательном комплексе 02),
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Такую жизнь, какую я  провела 
со своим мужем, по-моему, даже в 
романах не всегда встретишь. Мы 
были двумя половинками, соеди
ненными в одно целое. Гармонич
ны абсолютно во всем. Жили душа 
в душу - это бы ли  счастливые 
годы. А потом Эдик тяжело забо
лел. У  него было два обширных 
инфаркта, аневризма аорты, как и 
у его отца. Шесть лет мы с ним не 
выходили из больниц. Врачи би
лись за его жизнь и немного ее 
продлили, но вылечить не смог
ли. Когда врач Эдика пришел на 
цохороны, он назвал меня декаб
ристкой, сказав, что за 40 лет ра
боты ни разу не видел, чтобы жена 
так самоотверженно боролась за 
жизнь мужа. Я готова была сделать 
фде больше, потому что не могла 
себе представить жизнь без Эдика. 
Он и сейчас живет во мне. Я лю б
лю  ходить на кладбище одна, но 
сын не пускает. Отвезет меня, по
стоим вместе, мысленно поговорим 
с Эдиком. Д ля  меня ведь он не 
умер.

Тинатин Этна тагов или  родилась 
в  День Победы - 9 мая 1945 года. 
Может быть, эта атмосфера всеоб
щего ликования и  наложила на ее 
характер особую печать. Она никог
да не унывает, умеет любить и  быть 
любимой всеми, кто ее окружает. 
Еж егодно в  этот ден ь  друзья  и  
близкие дарят ей цветы. И  в  этот 
раз вся  квартира Тинатин была за
ставлена роскош ными букетами, а 
на полу в  большом ведре стояли 
«м иллион алых роз». И х подари
л и  сы н и  многочисленные др у 
зья и  близкие. Каждый принес по 
63 великолепных цветка. Это тра
диция, которую завел муж. В день 
р ож ден и я  он  п р е п о д н о си л  ей  
столько роз, сколько исполнилось 
лет.

Цветы д ар и ли  и на работе. 
Люди шли толпами - коллеги, вы
пускники, ученики. И заваливали 
ее букетами. Удивительное и весь
ма не часто встречающееся свойство 
- бьггь всеми любимой.

- 9 мая мы первый тост произ
носим за моего мужа Эдика и на
ших замечательных девочек Надю 
и Гулю . Честных, благородных, 
воспитанных, обрадованных. Их, к 
сожалению, уже нет среди нас. Они 
тяжело болели и умирали у меня 
на руках. Как ни бились врачи за 
их здоровье, вылечить ни Эдика, 
ни Гулю, ни Надю они так и не 
смогли.

«28  августа 2007 г. В  Москве, в  
Главном военном клиническом гос
питале им. академика Бурденко на 
70-м году  ж изни после продолж и
тельной и  тяжелой болезни скон
чалась внучка Сталина, единствен
ная дочь его сына Якова - Галина 
Дж угаш вили. Об этом сообщ ила 
родственница и  близкий друг усоп
ш ей Тина Эгнаташвили.

«Изумительные врачи этой боль
ницы  сделали все возможное, что
бы  облегчить ее страдания, в  част
ности, был проведен ряд операций, 
однако болезнь взяла свое», - отме
тила Эгнаташвили. П о ее словам, 
в  настоящее время ведутся перего
воры  о захоронении внучки Стали
на ...». ИТАР-ТАСС.

- Гуля умирала тяжело и прак
тически в одиночестве. Кроме меня, 
рядом не было никого. Лиш ь за

неделю до смерти прилетел муж 
Хосим Бенсаад, который находил
ся в Африке по линии ООН. Сын ее 
- слепой и глухонемой, ничем не 
мог помочь. Перед смертью она взя
ла мою руку и сказала: «Тина, дай 
мне слово, что ты никогда не по
кинешь моего сына, что Селим все
гда будет рядом с тобой». Я ответи
ла: «Неужели ты в этом сомнева
ешься?». Конечно, я не оставила 
без внимания Селима. Он работает 
у  меня во Дворце последние 10 лет. 
Естественно, я его всячески опекаю. 
Меня он считает второй мамой.

«И второе, - продолжала умира
ющая. - Никогда в жизни чтобы 
твой дом  не бы л  откры т д ля  
Жени».

Я была потрясена: при чем тут 
Женя? У  ее отца Якова была неза
конная жена. Она родила сына 
Женю. Он, говорят, достойный па
рень. Но Гуля не признала этого 
брата. Почему она вспомнила о нем 
перед смертью? Д ля меня это и сей
час загадка.

«Галина Яковлевна Джугаш вили 
родилась в  Москве. Окончила с се
ребряной медалью Московскую ху
дожественную школу, ф илологи
ческий факультет МГУ, защитила 
кандидатскую диссертацию, сво
бодно владела французским язы 
ком. Долгое время работала в  И н
ституте мировой литературы, явля
лась членом Союза писателей Рос
сии. Автор трех художественных 
книг, в  том числе биографической 
повести «Внучка вождя. Дед, отец, 
Ма и  другие». Последние пять лет 
ж изни посвятила расследованию  
официальной версии пленения и  
гибели отца. Она доказала, что все 
10 снимков, опубликованных нем
цами, бы ли «изгот овлены путем 
фотомонтажа. Это была ш ироко
масштабная провокация, затеянная 
немцами, которые пытались нане
сти удар по д ед у », - утверждала 
внучка Сталина в  своем последнем  
интервью». «Ж изнь».

-Гуля сделала все возможное и 
невозможное, чтобы реабилитиро
вать отца. У  ее гроба я сказала: 
«Внуки - это продолжение семьи 
Сталина. Поверьте мне, знавшей 
всех их очень близко, они никогда 
не опорочили память деда. Им не 
досталось материальное наслед
ство, но духовно и нравственно они 
остались на пьедестале».

- Н и к олай  Сванидзе тоже 
родственник Сталина?

- Однофамилец. Ничего общего 
со Сталиным не имеет. Гуля сказа
ла, что он не наш. Она знала. Ведь 
Сванидзе ей приходилась бабуш
кой. Вначале она, правда, думала, 
что Николай Сванидзе сын ее дяди 
Володи. Но потом выяснила, что 
нет. Он ненавидит Сталина, одна
ко в фильме сыграл его родствен
ника. Не понимаю, зачем это ему 
было нужно?

- Тинатин Давидовна, в прес
се вас называют родственницей 
Г али н ы  Д ж угаш вили , Н адеж 
ды  Сталиной, Александра Бур- 
дон ского . Есть л и  д л я  этого 
какое-то основание?

- Никаких доказательств у  меня 
нет. Разве что письмо Сталина к 
матери, где он передает привет 
Саше, Васо и знакомым. Стало быть, 
они были кем-то больше, чем зна
комые.

Я сама удивляюсь нашей близо
сти. Они частенько приезжали к 
нам, Василий, Надя, Гуля, я не 
говорю уже о Якове, который рос в 
Грузии и был завсегдатаем в на
шем доме.

Мы очень дружны, причем, со
вершенно бескорыстно. Ну чем сей
час, или  даже 50 лет назад, мне 
могут помочь внуки Сталина? Ско
рее, я могу д ля  них что-то сделать, 
да и то немного. Но нас тянет друг 
к другу. Когда им плохо, я рвусь 
на помощь, когда мне плохо, рвут
ся они. Это какая-то мистика. Ви
димо, все же зов крови.

На 100-летний юбилей Сталина 
я приехала в Гори. Выглянув в 
окно, увидела, что у  дома собра
лась большая толпа. Музей нахо
дится несколько в стороне, а на
род сосредоточился почему-то здесь. 
Оказалось, привезли внука Иосифа 
Виссарионовича, сына Василия от 
второй жены Екатерины Тимошен
ко. У  нее тоже было двое детей, 
сын Василий и дочь Светлана. 
Грузинский народ любит вождя. 
И внука его восторженная толпа 
фанатов чуть не растерзала. Ох
ранники заволновались и предло
жили срочно внести парня к Эгна
ташвили. Я увидела, как мой папа 
на руках занес очень красивого 
юношу. Дверь закрыли. Василий 
остался у  нас на сутки. Его увезли 
в Тбилиси только после того, как 
люди разошлись. Но в Грузии он 
увлекся  наркотиками и погиб. 
Умерла и Светлана, его сестра. Они 
похоронены  на Новодевичьем  
кладбище. Там покоятся все род
ственники Сталина.

- С талина  обвиняю т в том , 
что при советской власти было 
гонение на свящ енн ослуж ите
лей , разруш ались церкви, мо
настыри, храмы.

- Это не Сталин! Человек, воспи
танный в Духовной семинарии, не 
мог этого сделать. Гонение на цер
ковь организовали те, кому чуждо 
было православие. Они прикрыва
лись именем вождя, который всю 
жизнь оставался истинным хрис
тианином. Саша и Васо Эгнаташ
вили бы ли  свидетелями такого 
случая: в 1936 году Иосиф Висса
рионович встретился с матерью. 
Кеке строго спросила: «Принял ли

ты участие в цареубийстве?». Он пе
рекрестился и сказал: «Мама, кля
нусь, что в этом нет моего греха».

Это видели и слышали Васо и 
Саша Эгнаташвили.

В 1942 году Сталин встретился 
с Матроной, причисленной ныне к 
лику святых. Она сказала вождю, 
что победы не будет, пока в Моск
ве не начнут работать 42 церкви, а 
в них молиться все желающие и 
поминать погибших. Сталин согла
сился, и даже передал церкви быв
шее посольство Германии, маши
ны и продовольствие. Матрона так
же посоветовала обнести Сталинг
рад иконой Казанской Божьей Ма
тери, что и было выполнено. Это - 
исторический факт.

Иосифа Виссарионовича после 
смерти отпевали по всем правилам. 
Церковь провожала его в после
дний путь. Вообще-то, я считаю, 
Сталину как православному чело
веку повезло, когда его не остави
ли  в мавзолее, а похоронили в зем
ле.

Сталин бы л великим созидате
лем. Он построил новое общество с 
прекрасными идеалами свободы, 
равенства, братства. Из разрушен
ной, аграрной страны с полуграмот
ным населением Сталин создал 
великое государство, могучую ин
дустриальную державу со всеобщим 
обязательным образованием, высо
кой культурой, непревзойденной 
наукой. Как говорится, получил с 
сохой, а оставил с атомной бомбой. 
Были какие-то промахи, но вы не 
найдете в истории примера, чтобы 
кто-либо мог создать государство 
без суровой борьбы. На костях по
строены все великие города, госу
дарства. Так устроено человечество. 
Так устроена жизнь. Люди рожда
ются и умирают, а великие творе
ния остаются.

- Как вы относитесь к нынеш
ней ситуации?

- Не могу понять, почему у  двух 
православных народов руководите
ли  не могут договориться. В Рос
сии очень хорошо относятся к гру
зинам, всячески поддерживают их. 
Я никогда, ни при каких обстоя
тельствах не чувствовала дискри
минации.

Светлана ИСАШ ВИЛИ
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«КамАЗы» - в Грузии
Гиви КИКНАДЗЕ

За два последних года в Грузии было прода
но 50 грузовых автомобилей марки «КамАЗ» 
различных модификаций.

Если учитывать объем производства группы 
компаний «КамАЗ» — крупнейшей автомобиль
ной корпорации Российской Федерации, то эта 
цифра может показаться незначительной. Ведь 
ОАО «КамАЗ» занимает 11-е место среди веду
щих мировых производителей тяжелых грузо
вых автомобилей и 8-е место в мире по объе
мам выпуска дизельных двигателей.

Однако Семен Непаридзе, который возглав
ляет в Тбилиси компанию «КамАЗ-Грузия», эту 
цифру расценивает как большое достижение.

В советский период в Грузии было предста
вительство «КамАЗа», и в страну регулярно по
ставлялись добротные грузовики, выпускаемые 
в РФ. Однако с развалом СССР старые хозяй
ственные связи были надолго прерваны. Но ста
раниями Семена Непаридзе тбилисская база 
была сохранена, и он стал работать по восста
новлению прерванных связей. Два года назад 
ему удалось возобновить экспорт «КамАЗов» 
в 1фузию.

Заинтересованность -  большая, особенно с уче
том того, что строительная отрасль Грузии се
годня переживает большой бум. Недавно в Тби
лиси завершила работу международная строи

тельная выставка, на которой отдельным стен
дом было представлено ОАО «КамАЗ». Четыре 
грузовых автомобиля, привезенных на выстав
ку из РФ, были проданы в первый же день.

Известно, говорит Семен Непаридзе, что ав
тогигант ежегодно увеличивает объем продаж 
на 20-30%. В начале 2008 г. компания зани
мала 29% российского рынка грузовых авто

мобилей полной массой свыше 14 тонн. Каж
дый второй произведенный в России и СНГ 
грузовик -  это автомобиль «КамАЗ». В самой 
России на продукцию «КамАЗа» - очередь. Од
нако руководство предприятия идет навстре
чу грузинским партнерам, ежегодно увеличи
вая поставки надежных, хорошо себя зареко
мендовавших грузовых автомобилей.

«стран а» молоды х

Хета -  одна из жемчужин древ
ней Колхиды. Соседствуя с цент
ральными железнодорожной и ав
томобильной трассами, Хета одно
временно отличается уникальным 
микроклиматом , экологической 
чистотой, неповторимой красотой 
ландшафта, близостью  к морю. 
Добавьте к этому природные и ис
кусственные озера, источники це
лебных вод, многолетние субтропи
ческие культуры и станет ясно, что 
Хета, расположенная в Хобском 
районе, является действительно 
райским уголком  д ля  создания 
маленькой молодежной «страны».

В Хета состоялась презентация 
концепции международного моло
дежного центра дружбы «Хета», 
автором идеи и инициатором стро
ительства которого является член 
Парламента Грузии, президент меж
дународного благотворительного 
фонда «Хоби» Годердзи Букия. С 
концепцией знаком президент Гру
зии Михаил Саакашвили, который 
одобрил ее и выразил готовность

всемерно содействовать реализа
ции проекта. По его словам, соору
жение «Хета» будет осуществлять
ся под патронажем президента и 
первой леди Грузии Сандры Руловс.

Концепция международного мо
лодежного центра дружбы «Хета» 
разработана с учетом опыта функ
ционирования подобных очагов в 
Европе, говорит Годердзи Букия. На 
основе единого концептуального 
архитектурного плана решено по
строить многоф ункциональны й 
комплекс, соответствующий евро
пейским стандартам. В него вой
дут гостиницы, коттеджи, спортив
но-оздоровительные, туристические 
и культурные объекты.

Примечательно, что значитель
ная часть территории будет отда
на в аренду зарубежным бизнес- 
структурам, которые за счет соб
ственных финансовых средств смо
гут соорудить здесь рекреационные 
объекты и гостиницы для  приема 
молодежи своих стран. Проект по
зволит привлечь несколько сотен

миллионов долларов инвестиций.
Ц ель проекта, продолжает Го

дердзи Букия, создать простран
ство современного культурного и 
бытового качества, в котором мо
лодежь Грузии сможет принимать 
своих сверстников из многих стран 
мира. Это будет микромир, где бу
дут органично соседствовать раз
личные национальные культуры, 
что нисколько не помешает выст
раиванию конструктивного и ува
жительного молодежного диало
га. Совместные спортивно-оздоро
вительные, политико-образователь
ные и рекреационные программы, 
форумы, симпозиумы, конферен
ции, сессии, семинары сделают ис
ключительно насыщенной жизнь 
этой маленькой молодежной «стра
ны», считает Годердзи Букия.

По планам инициаторов проек
та, «Хета» должен стать значитель
ным центром интернациональной 
дружбы молодежи. Думается, что 
представители зарубежной молоде
жи, которым доведется провести 
здесь время, навсегда останутся 
большими друзьями Грузии, гово
рит Годердзи Букия.

Строительство «Хета» заплани
ровано в поселке Хета Хобского 
района на территории бывшего ме
стного цитрусового совхоза. Хозяе
вами 260 гектаров стала группа 
бизнесменов - партнеров-учреди
телей ООО «Хета», которые и при
няли решение часть этой террито
рии, не нарушая ее сельскохозяй
ственной и экологической функ
ции, предоставить под строитель
ство международного молодежно
го центра.

Гиви ТЕТРАДЗЕ 
Т би ли си -Х оби -Т би ли си  

Фото автора

Успех 
«Телиани вели»

Уаиь

Доход грузинской винодельчес
кой компании АО «Телиани вели» 
за 2007 год составил 5 854 тысяч 
долларов, что на 31% вьгше пока
зателя за 2006 год. Об этом «Ново- 
сти-Грузия» сообщили в брокерской 
компании ОаН, б? Та^ёагЪ ЗесигШез.

Показатель ЕВ1ТПА. за отчётный 
период - 1 249 тысяч долларов, что 
составляет рост на 18%. Чистая при
быль компании за 2007 год - 499 
тыс. долларов, рост - 13%.

В ком пании  ОаП б? Та.{*&а.т\, 
ЗесигШез отметили: за 2007 год 
доход компании «Телиани вели» от 
внутренних продаж увеличился на 
31%, а от экспортных продаж - на 
28%.

ОаИ. & Та^агЪ ЗесигШез ожидает, 
что в 2008 году доходы компании 
увеличатся до 8,5 млн. долларов, 
а чистая прибыль - до 0,9 млн. 
долларов. Ожидается увеличение 
доходов от экспорта, в первую оче
редь, в Украину, на 73%. В частно
сти, «Телиани вели » намерено в 
текущем году создать в Украине 
дочернюю компанию по дистрибу
ции своей продукции в стране.

В 2008-09 годах АО «Телиани 
вели» планирует инвестировать в 
развитие деятельности 3,4 млн. 
долларов, в том числе 1,4 млн. 
долларов будет направлено на по
купку новых виноградников, а 2,0 
м лн . долларов - на расширение 
производства. К концу 2008 года 
«Телиани вели» планирует начать 
продажи игристых вин и в 2009 
году занять 14% местного рынка, 
продав 250 тыс. бутылок.
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Гига Лорткипашщзе: Оторвать НЯС Д р у г  О Т д р у г а  -

самое страшное, что может произойти!
О том, что грузины -  очень эмоциональ

ный народ, знают сегодня все. Некоторые эту 
самую эмоциональность даже осуждают и 
считают признаком восточного характера, не
совместимым с цивилизованным, «европейс
ким стилем» поведения. Вместе с тем все, кто 
знаком с грузинским театральным искусст
вом, понимают, что такое чудо под силу  
лиш ь очень эмоциональным людям, д ля  ко
торых жизнь -  это сцена, а сцена -  это жизнь!

Наш собеседник - выдающийся грузинс
кий режиссер, лауреат премий имени Шота 
Руставели, Сандро Ахметели, Котэ Марджа
нишвили, Государственной премии, народ
ный артист СССР, председатель Союза теат
ральных деятелей Грузии Гига Лорткипанид- 
зе.

-Несмотря на то, что в переломные, траги
ческие, я бы сказал, моменты новейшей ис
терии  Грузии вы не стояли в стороне, но из 
театра в политику, как сейчас стало модно, 
вы никогда не уходили. Однако наши поли 
тики, «театральный талант» которых уд и 
вил бы наверно самого Станиславского, в пос
леднее время явно «переигрывают», как вы 
думаете, что же на самом деле происходит 
сегодня между Россией и Грузией?

- Бесконечные обоюдные ошибки (замечу - 
я как грузин наши ошибки воспринимаю го
раздо болезненнее, считая, что мой народ и 
руководство моей страны долж ны  меньше 
ошибаться) ведут к абсолютно катастрофи
ческим, как видим, результатам. В трагичес
ких противоречиях, которые мы наблюдаем, 
виноваты обе стороны: и Россия, и Грузия! 
Политикам нужно вести себя мудрее и не до
пускать двойных стандартов -  например, Рос
сия считает, что Чечня -  это её территория, и 
поступает там, как ей заблагорассудится, и в 
то же время -  полное непонимание наших 
проблем в Абхазии, неотделимой части Гру
зии. Я думаю, это играет очень отрицатель
ную роль не только по отношению к нам, но 
и к абхазам, потому что таким образом этот 
маленький народ может совершенно потерять 
своё лицо. Великая Россия должна нас при
мирить, а не усложнять ситуацию! Грузинс
кий народ заслуживает более мягкого и так
тичного отношения к его национальной гор
дости, может быть, иногда и преувеличен
ной, но это, видимо, свойство любого малень
кого народа. А  мы - маленький и эмоцио
нальный народ, но -  народ высокой культу
ры: феноменальной театральной культуры, 
культуры кино, литературы, поэзии...

- Известно, что искусство -  это одна из 
ф орм общ ественного сам осознания . Так 
е с ли  же русское искусство и к ультур а , 
ч ер ез  которы е са м о и д ен ти ф и ц и р уется  
русское общество, так понятны  и лю б и 
мы в Г р узи и  и наоборот -  д о лж н ы  л и  
эти народы , эти православны е государ 
ства -  Россия и Грузия  -  искать а льтер 
нативу, подчёркиваю  - альтернативу сво
ему многовековому добрососедству, не без 
шероховатостей, но уже исторически с л о 
живш емуся единству? Не лучш е л и  при
л о ж и т ь  все эти у с и л и я  к том у, чтобы  
по-братски разобраться: кто и когда «сы г
р а л  ф а ль ш и в о », и сообщ а н а й ти  п р а 
в и льн ую  ноту?

- Вот вы и сами великолепно ответили на 
свой же вопрос. Да, конечно же, вековые вза
имоотношения не могут быть абсолютно без 
ошибок, а ошибок между нами, к сожалению, 
накопилось столько, что, как говорят русские, 
«без пол-литра не разберёшься». Однако ошиб
ки бывают даже в семье, нельзя же из-за этих 
ошибок рассматривать наши взаимоотноше
ния как вражеские!

Хочу привести один пример: когда аресто
вали Тициана Табидзе, его близкий друг -  
Борис Пастернак написал письмо издателю 
газеты «Заря Востока», в котором попросил 
передать причитающиеся ему за переводы гру
зинских поэтов 17.000 рублей (по тем време
нам -  огромные деньги!) дочери Тициана Та
бидзе -  Нине Табидзе, но только так, чтобы 
она не знала, что эти деньги -  от него, и 
думала, что это -  запоздавший гонорар за

Я, как и  м н оги е  п ок ол ен и я  
грузинской  интеллигенции, вос
питан на русской культуре, рус
ской литературе: ещё м оя бабуш
ка -  известная красавица княж 
на Анна Микеладзе - состояла в  
очень влиятельном тогда в  Гру
зи и  общ ест ве почит ат елей и  
и д ей н ы х  последоват елей Л ьва  
Н иколаевича Толстого.

стихи своего отца, иначе она их не возьмет! 
Эта тайна скрывалась до самой смерти Пас
тернака...Так что же, если не братство, свя
зывало этих людей -  великих поэтов?!

Что касается меня -  я, как и многие поко
ления грузинской интеллигенции, воспитан 
на русской культуре, русской литературе: ещё 
моя бабушка -  известная красавица княжна 
Анна М икеладзе - состояла в очень в ли я 
тельном тогда в Грузии обществе почитате
лей  и идейных последователей Льва Нико^ 
лаевича Толстого. Моим первым учителем  в 
Театральном институте бы л  выдающ ийся 
режиссёр Георгий Александрович Товстоно
гов -  живое олицетворение русско -  грузин
ских культурных взаимосвязей. Затем, в ГИ- 
ТИСе, мне преподавали замечательные мас
тера русского театра: гениальны й режиссёр 
Алексей Дмитриевич Попов и гениальный 
педагог Мария Иосифовна Кнебель, воспи
тавшие во мне огромное уважение к настоя
щей русской интеллигенции -  либеральной, 
«чеховской», д ля  которой абсолютно чужды 
националистические настроения и лю бой 
шовинизм: хоть -  великорусский, хоть -  гру
зинский.

Я не могу представить свою жизнь без рус
ско-грузинских культурных взаимоотноше
ний, которые всегда бы ли взаимообогащаю- 
щими! К примеру, в спектаклях Товстоногова 
одновременно присутствовали и огромная 
школа Художественного театра, и влияние 
гениального грузинского режиссёра Сандро 
Ахметели. В тяжелейшем 1948 году (когда в 
СССР начались массовые чистки и борьба с 
«космополитизмом»!) я вошёл в кабинет Тов

стоногова в БДТ и на стене увидел три порт
рета: Станиславского, Мейерхольда и А хм е
тели. Шаг, по тем временам, рискованный. 
Что связывает нас, режиссёров театра, с ше
деврами Станиславского, Немировича, Таиро
ва, Вахтангова, Товстоногова, Эфроса, Ефре
мова? Что связывает выдающихся грузинс
ких кинорежиссёров, воспитанных во ВГИКе 
у  Рома, у  Герасимова, -  Тенгиза Абуладзе, Резо 
Чхеидзе, братьев Шенгелая, Мераба Кокочаш- 
вили - с русским кинематографом? Почему 
во время триумфального показа в России мо
его фильма «Дата Туташхия» по роману Ча- 
буа Амирэджиби московские таксисты, как 
рассказывал мне замечательный русский ре
жиссёр Сергей Герасимов, докладывали в пла 
новую выручку деньги из своего кармана, 
лиш ь бы успеть попасть на киносеанс? Ведь 
в этом ф ильме нет ничего про русско-грузин
скую дружбу или  братство... Д ело в том, что 
у  нас, грузин и русских, одинаковые идеа
лы , они - всегда гуманны, идеалы  Льва Тол
стого и нашего современного классика Чабуа 
Амирэджиби, их взгляды  на предназначение 
человека практически совпадают, и оторвать 
нас друг от друга, «резать по живому» - самое 
страшное, что может произойти!

- Интересно, как ваши к о лл е ги  в Рос
сии ви дят  свою р о ль  в вы ходе из с л о 
ж ивш ейся  се го д н я  не п од обаю щ ей  н а 
ш им народам  си туац ии ?

- С самых первых дней после возникнове
ния различных противоречий я ездил в Мос
кву, проводил встречи и конференции с вы
дающимися деятелями русской культуры. 
Мои ближайшие друзья -  выдающийся ак
тёр и режиссёр Олег Ефремов и изумитель
ный актёр К и ри лл  Лавров, которые бы ли  
д ля  меня образцом истинной, не чванливой, 
а народной русской интеллигентности (с их 
уходом из жизни я не могу смириться по 
сей день), мой однокурсник Анатолий Эф
рос -  выдающийся русский и советский ре
жиссёр, выдающийся актёр и режиссер Миха
и л  Ульянов -  они много раз обращались к 
своему правительству, подписывали различ
ные петиции, протестовали против подобно
го отношения к Грузии. Но всё было безре
зультатно, а отношения затем обострились 
настолько, что вмешиваться в это им было 
уже сложно... К тому же то поколение, о 
котором я говорю, постепенно ушло, и самое 
страшное, что молодое поколение России 
не знает -  что такое Грузия, а у  нас растет 
поколение, уже не знающее русского языка.

В трагических противоречиях, 
которые м ы  наблю даем , в и н о 
ваты обе стороны: и  Россия, и  
Грузия! Политикам нуж но вес
ти себя мудрее и  н е допускать 
д во й н ы х  стандартов.

Человек, не читавший Толстого, Достоевско
го, Чехова в оригинале, вряд ли  поймёт эту 
великую литературу в переводе, которая, кста
ти, так же, как и грузинская, всегда была 
диссидентской -  и при царе, и при советс
кой власти! Сотни лет не хватит, чтобы гру
зины прониклись к американской культуре 
такой же любовью, как к русской культуре и 
русской душе!

Р. 8. «Н е бойся врагов, в  худш ем  случае он и  
могут тебя убить, не бойся  друзей  — в  х у д 
шем случае он и  могут тебя предать. Бойся  
равнодуш ны х — он и  н е  убивают и  не преда
ют, н о  только с и х  м олчаливого согласия су
ществуют на зем ле предательство и  у б и й 
ство», - справедливо заметил как-то амери
канский поэт Ричард Эберхарт.

Так, может быть, эмоциональность -  это 
неплохо?! По крайней мере -  лучше, чем рав
нодушие! А ошибки? Надо иметь мужество 
их признать. И -  исправить...

А рно Х И Д И РБ Е ГИ Ы В И Л И
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Прокатился в Берлин за «мерси»
Кахи Кавсадзе рассказывает об одной забав

ной истории, которая произошла на съемках 
фильма «Тысяча и один рецепт влюбленного 
кулинара» режиссера Наны Джорджадзе.

-Главную роль в этой картине, которая была 
номинирована на «Оскара» в категории лучше
го иностранного фильма, играл Пьер Ришар. У 
меня был там с ним длинный диалог, причем 
на французском языке, который д ля  меня -  
как китайский.

В конце диалога мой герой спрашивает ри- 
шаровского, почему тот решил открыть свой ре
сторан в Грузии -  такой далекой от Франции 
стране. «Потому что я  люблю Грузию!», -  отве
чает Ришар.

«Мерси», -  благодарю я  своего визави. Я, ко
нечно, вызубрил текст, а затем спросил Пьера, 
понимает ли  он мой французский. «Уи, уи», -  
ответил актер...

Мы приступили к съемкам. Сняли первый 
дубль, второй. Получилось неплохо, но Нана

просит сделать еще один. Какие проблемы, 
думаю про себя, я же не забуду вызубренный и 
уже два раза повторенный текст? И... о, ужас, 
забываю его в середине диалога. Между тем 
прерывать съемку по своей инициативе я не 
могу и продолжаю говорить какую-то тарабар
щину, благо, музыкальный рисунок фразы я 
все еще помню. Вижу, как постепенно округля
ются глаза у  Ришара. Он понимает, что надви
гается катастрофа, что, если меня не остано
вить, я буду долго нести эту ахинею, и вдруг 
решительно перебивает меня своей репликой: 
«Потому что я люблю Грузию!».

Я с облегчением выдыхаю в ответ: «Мерси». А 
Джорджадзе кричит: «Гениально!» -  даже не по
дозревая, что я натворил. Это она обнаружила 
позже, когда из трех отснятых дублей выбрала 
последний. Наложили звук, и Нана едва не упа
ла со стула... Так я «заработал» краткосрочную 
командировку в Германию -  пришлось специ
ально ехать в Берлин для переозвучивания...

М и к р о и н ф а р к т
Зураб ЧИКОВАНИ

Начало горбачевской перестройки взяло рез
кий курс на отрезвление общества. Были созда
ны комитеты на правах министерств, с ежеме
сячными членскими взносами в один рубль. 
Членам «Общества борьбы за трезвость» выда
вались удостоверения с симпатичными знач
ками.

По всей Стране Советов, что составляло 1/6 
всей планеты, шла антиалкогольная кампа
ния, вплоть до абсурдных показов по Цент
ральному телевидению...лимонадных свадеб. 
Представьте, счастливая супружеская пара, то
сты с лимонадными напутствиями новой жиз
ни. Многочисленные плакаты и газетные по
лосы пестрили всевозможной агитацией.

Страна бурлила перестроечной лимонадной 
истерией, и я  как один из порядочных членов 
общества был мобилизован в ряды нового «об
щества» ценой в один ре, не разделяя при этом 
саму суть идеологии.

В райкоме партии секретарь по идеологии 
Нелли Баламцарашвили объяснила, что приез
жает сам председатель союзного общества, в честь 
которого намечается довольно серьезная встре
ча, планируемая в Первомайском районе, в «со
бачьем переулке», на Чодришвили в Доме тор
говли с приглашением высокой партийной вер
хушки, где мне по статусу и языкознанию над
лежит выступить в три печатных листа. Мои 
возражения на хабитус, габариты и политичес
кие разногласия в винно-водочном вопросе не 
были приняты. Цензор-идеолог наложила «вето» 
на трехлистовый текст с комментарием: «Тебя- 
то вышибут из партии и с работы, но и мне не 
сдобровать, а потому лучше не выступать вооб
ще, а то ты действительно наломаешь дров».

...Зал бы л набит в основном неравнодушны
ми к «огненной воде».

В президиуме - первый секретарь горкома 
партии Нико Лекишвили, председатели обще
ства борьбы за трезвость -  союзный (фамилии 
которого не помню) и местный -  Тенгиз Хелаш- 
вили, а также товарищи из ЦК, ТК и РК партии.

Выступавшие били себя в грудь, скверносло
вя в адрес «негативной жидкости». Все шло 
как бы по плану, и вдруг ведущий Тамаз Ки- 
пиани объявляет, что мне надо приготовиться 
к выступлению.

Я тут же к ведущему:
- Мне нельзя, мое выступление - антипар

тийное, оно, как бомба.
А  в ответ: «Хоть водородная, но выступать 

придется -  так надо!».
Зал вдруг неожиданно зашумел -  оказывает

ся, микрофон остался включенным.
Позднее узнал, что «гость» высказал недо

вольство по поводу однообразия выступлений: 
«Что вы мне лапшу на уши вешаете, что у  вас 
альтернативы нет».

Тогда-то и вспомнили «альтернативщика».
- Здесь нам раздали буклеты, -  начал я  свое

выступление, -  из которых явствует, что на ве
ликого Ландау 200 граммов сухого вина дей
ствует отрицательно в течение двух месяцев в 
плане абстрактного математического мыш ле
ния. Но, как вам известно, -  продолжил я, -  
медицина заново собрала Ландау после авто
катастрофы, в связи с чем напрашивается воп
рос: это его позиция до или после «сборки»?

Зал повеселел.
- Что же касается не менее великого Маркса, 

-  продолжил я, -  то он четко выразил свою 
позицию в письме к Лафаргу:

«Дорогой господин Лафарг!
Сердечно благодарю за вино. Будучи сам уро

женцем винодельческого края и бывшим вла
дельцем виноградника, я по достоинству умею 
ценить вино. Полагаю даже, что человек, не 
любящий вино, не может быть способен на что- 
либо путное».

- Том 31, страница 452, Карл Маркс -  Фридрих 
Энгельс. Полное собрание сочинений, - продол
жал я.

Зал загудел, пол закопытил.
Представители партии в президиуме поблед

нели.
- Ну, наконец, -  разрядил обстановку гость, 

широко улыбнувшись и захлопав по-мужски.
Партийцы, мгновенно сменив скованность на 

улыбку, энергично поддержали гостя.

Скромно переждав паузу, я  продолжил: «Судя 
по реакции зала и президиума, мы все собра
лись здесь марксисты».

Продолжительные аплодисменты, переходя
щие в овацию.

Затем я сделал экскурс в прошлое, рассказав 
гостю, что наш вестибулярный аппарат в гар
монии с вином - свыше 4 тысяч лет, и что лоза 
д ля  нас - символ креста, веры, герба, страны, 
что наши предки решали все внутренние и вне
шние проблемы за столом с благословения вина 
малыми приталенными стаканами, порой че
редуя метровыми рогами, сидя при этом даже 
с врагами, вооруженными до зубов, и, кроме 
уважительного слова «батоно», между ними ни
чего не было.

В середине выступления я коснулся пробле
мы алкоголизма в Первомайском районе, кото
рая составляла 0,003% населения района, в 
цифрах же где-то до 250 человек, 97,7% кото
рых были «гости» коренного населения.

Конечным призывом было возрождение слав
ных традиций винопития.

Р. 8. По окончании совещания приглашенный 
на кутеж гость спросил: «А  разрешение глав
ного марксиста есть?».

Р.Р.8. На следующий день позвонила идео
лог и в доброжелательном тоне сказала:

- Ты меня до инфаркта доведешь!
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Нугзар Джугели: время писать книги
Гиви  БАКРАДЗЕ

Вокруг им ен и  известного 
спортивного комментатора Нугзара 
Джугели гуляет немало легенд, в 
которых правда изрядно перемеша
на с вымыслом. Но все они связа
ны с его замечательными оговор
ками в прямом эфире, в ходе ре
портажей со спортивных арен. Для 
любителей подобных историй могу 
подбросить еще одну совершенно 
свеженькую. Явившись к нему в 
назначенное время, застал Нугзара 
в глубоком кресле с томиком «Кур
са философии».

Будучи человеком сдержанным, 
пытаюсь скрыть свое удивление, но 
тщетно -  он без труда вычитал его 

,ч'моих глазах. Тотчас отозвался: «Не 
волнуйся, с головой, слава Богу, 
полный порядок. Это для  духов
ного преображения, как средство от 
нынешней в этом плане голодухи. 
А; вообще-то я  очень люблю читать, 
люблю  с молодых своих давних 
дней. Читаю много и разное. Зна
ния, общая эрудиция очень помо
гают комментатору найти неожи
данное сравнение, провести инте
ресную аналогию. Именно эта глу 
бина всегда подкупала меня в кол
легах, с кого старался брать при
мер в моей «возлемикрофонной» 
жизни.

Более чем тридцатилетнее дру
жеское знакомство позволяет нам 
с Нугзаром общаться запросто, без 
всяких дипломатических фортелей. 
Отсюда и общая тональность пуб
ликации.

- В таком  случ а е  давай от 
печки -  как начинался Нугзар 
Д ж угели  -  комментатор, в ели 
кий и неповторимы й?

- С неповторимым, куда ни шло, 
соглашусь. А  вот великий -  цели
ком на твоей совести. Хотя не 
скрою, что приятно.

Думаю, все началось еще в  дет
стве с увлечения футболом. И  кто 
знает, может быть, и  в  самом деле 
вырос бы  в большого мастера, как 
мнилось в  его детском воображе
нии. Но вмешался злой  случай. В 
одной и з ребячьих баталий он сло
мал ногу  и  целы х два года прома
ялся в гипсе. Единственной радос
тью в  связи с  футболом оставалось 
радио. Тогда и  услыш ал впервые 
Эроси Манджгаладзе, голосом  к о 
торого, необыкновенной интонаци
онной глубины  и  окраски, бы л п о 
корен на всю  ж изнь. Возможно, 
тогда же, п од  воздействием магии  
этого голоса, и  запали в  душ у зер
на желания, в  котором дол го  не 
решался признаться даже самому 
себе. Но факт, что тяга к  футболу 
становилась все сильнее, все настой
чивее. Был на вершине блаженства, 
когда его, пацана, взяли  на «Д и 
намо» подавать м ячи футболистам.

- Ты себе представить не м о
жешь, какое это было счастье для 
меня, мальчика, видеть в непос
редственной близи Бориса Пайчад- 
зе, Гайоза Джеджелава, Григория 
Федотова, Константина Бескова, 
Александра Пономарева, других 
представителей футбольной эли 
ты. Как сейчас помню, было это в 
46-м, в Тбилиси на матч с наши
ми динамовцами после триум 
фального выступления в Англии 
прибыли их московские одноклуб
ники. Среди них, аутчиков, дело 
даже до драки дошло -  кто вста
нет за ворота великого Хомича, 
прозванного на родине футбола 
«тигром». Так что желаемое про

странство пришлось тогда отвое
вать кулаками.

- А как к проф ессии вы хо 
д и л , каки м и  б ы ли  первы е 
ш аги?

- Понял, есть перейти ближе к 
делу. Мои кумиры -  Эроси Мандж
галадзе и Котэ Махарадзе бы ли  
прекрасными актерами. Вот и ре
шил повторить их путь. Д ля  нача
ла поступил в Театральный инсти
тут.

И  тут Нугзар вспоминает важную 
деталь, вынуж дающ ую нас вер 
нуться несколько назад. Дело в  том, 
что в  ту пору на стадионе «Д ина
м о» появилась вакансия диктора- 
информатора. Вот так впервые ока
зался у  микрофона. И  вскоре же 
обнаружилось, что его голос у д и 
вительно похож по фактуре на го 
лос самого Мастера. Об этом сказал 
ему и  сам Эроси, однаж ды обру
шившись на него с упреком: «Что 
ты со мной делаешь, парень, из-за 
тебя от отца досталось...».

«Н е пойму, батоно Эроси, в  чем 
же я  виноват?», -  опеш ил тогда 
Нугзар.

«А  в  том, что тебя за м еня при
нимает. Пришел вчера со стадиона 
и  набросился: тебе что, работы не 
хватает, зачем еще и  диктором под
рабатываешь ?».

И  только п о  поощ рит ельной  
улыбке и  дружескому похлопыва
нию  по плечу Нугзар понял, что 
мэтр шутит, а вовсе не сердится.

В го д у  59-м, после окончания  
института, бы л принят в  труппу 
театра им ени Руставели, получил  
свои первые роли. Все складыва
лось как нельзя лучше. Казалось 
бы, о чем еще можно мечтать? Так 
нет же, никак не уймется в  нем  
червячок, все тянет к  микрофону.

В том же го д у  параллельно с 
актерством стал и  нештатным со
трудником телевидения, готовил с 
места событ ий репортажи д л я  
спортивной редакции. Однако п о 
нял: так д о  мечты не добраться, 
надо пробиваться в  штат. И, пред
ставьте себе, добился и  этого. В  мае 
68-го Нугзар побеждает в  конкурсе 
и  становится штатным диктором 
Грузинского телевидения. А  уже в  
мае ведет первы й в  своей ж изни  
футбольный репортаж о матче меж
д у  торпедовцами Кутаиси и  тби
лисским  «Динамо». С тех пор все и  
пош ло -  поехало. 36 лет отбараба
ни л  Дж угели на своем коммента
торском посту, став д л я  Грузии все
общим любимцем.

- А  что о профессии скажешь, 
чего д оста в ляла  больш е -  ра
дости и ли  огорчений?

- С радостями и огорчениями 
тут все ясно: победили наши -  ра
дость, побили их -  огорчение. Я 
бы сказал и другое -  это опасная 
профессия. Говоря об опасности, я 
имею в виду прежде всего ту ста
рую, допотопную нашу технику, 
аппаратуру. Слушал, небось, исто
рию, как пришли однажды к нам 
на студию какие-то японцы. И как 
затрещали у  них их счетчики кар
манные, после чего тут же слиня
ли  от греха подальше. А  скольким 
нашим коллегам это стоило жиз
ни. А  каково было работать в пря
мом эфире при том старом режи
ме? Сейчас я  тебя рассмешу. В 
1970-м на нашем динамовском 
стадионе встречались молодежные 
команды СССР и Польши. За Союз 
играл тогда Тамаз Мжаванадзе, 
хотя и считавшийся перспектив
ным, но так до конца и не рас
крывшийся. Однако в тот день 
Тамаз действовал на удивление

здорово. На Грузию веду репортаж 
я. Воспроизведу по памяти фраг
мент того репортажа, из-за которо
го меня отлучили от эфира на це
лы х  три месяца. Вот, послушай: 
«Мяч получает Мжаванадзе. Мжа
ванадзе ловко обманывает одного, 
обманывает второго, обманывает 
третьего...». На следующее утро вы
зывает председатель и с места в 
карьер: «Ты что это себе позволя
ешь, безумец. Мжаванадзе обманы
вает одного, второго, что Василий 
Павлович мог подумать. Сообра
жать надо. И вообще, запомни на 
будущее -  старайся не называть 
фамилий первых лиц. Как-нибудь 
по-другому. Ну, скажем, мяч у  иг
рока под N  таким-то. Ну, сам зна
ешь. Не то влипнем с тобой в ис
торию. Ты все понял? Заверяю 
шефа, что будет исполнено».

Как назло вскоре после этого в 
Тбилиси д ля  игры с динамовцами 
приехал «Пахтакор». И вот во 2-м 
тайме гости производят замену. На 
поле выходит игрок по фамилии 
Чуркин.

Ничего себе, думаю. Как же быть 
с инструктажем начальства. Ведь 
Чуркин - фамилия второго секре
таря ЦК. Тут же вспомнились сло
ва Николая Николаевича Озерова, 
с которым усп ел  подружиться. 
«Главное для  комментатора, - ска
зал он мне за рюмкой чая, - чтобы 
его любили первые лица страны». 
И тут такая злость взяла. Эх, была 
не была -  замена в команде Таш
кента. На поле под N 12 выходит 
Чуркин. Да, да, уважаемые зрите
ли. Именно Чуркин, а никто дру
гой...

Слава Богу, все в тот раз обо
шлось.

- А  за что еще доставалось? 
Ты ведь у нас забавник извест
ный, лю би л  нашкодить в эфи
ре.

- Однажды у  нас с друзьями на
мечалась знатная гулянка, эдакая 
многоходовка. И как назло с дачи 
вот-вот должна была возвратить
ся жена с детьми. Никак не мог 
уговорить ее задержаться на не
дельку. Тогда и решился на отча
янный шаг. Вечером в свое дежур
ство веду «Моамбе». Наконец, до
бираюсь до «О погоде». Вот тут и 
осенило: «Завтра в Тбилиси сухая, 
жаркая погода. Температура возду
ха 40-41° тепла. Этот день реко
мендуется провести где-нибудь за 
городом...» Расчет был на то, что 
жена посмотрит вечером «Моамбе» 
и примет сообщение к сведению. 
Так оно, собственно, и случилось. 
Зато мне учинили страшный раз
нос. «Что ты наделал, - кричал 
председатель комитета, - из-за тебя

вчера половина страны на работу 
не вышла. И лю ди  на это при 
объявленной тобой температуре 
имеют законное право». Словом, 
поощрений и наказаний у  меня 
было поровну.

- Знаю, что с тобой и за три 
дня обо всем не переговоришь. 
Поэтому в концовке предлагаю 
сы грать бли ц . Согласен?

- Давай, твой ход.
- Самы й п ам ятн ы й  м атч, 

который довелось комментиро
вать?

- Финал Кубка СССР. «Арарат» -  
«Динамо» Тбилиси.Москва, 3 сен
тября 1976 года. Репортаж вели 
вместе с Котэ Махарадзе. Сколько 
лет прошло, а до сих пор помню 
слова, что произнес к финалу мат
ча: «До конца игры остается 3 ми
нуты, 3 :0  -  впереди грузинские 
футболисты. Теперь-то Кубок точ
но уедет в Тбилиси».

- Есть л и  ф ирменная фраза, 
по ти п у  озер овск ой  -  «Так ой  
хоккей нам не нуж ен!»

- Пожалуйста: «Сегодня во Двор
це спорта баскетбольная погода!».

- Л ю би м а я  оговорка и ли  
ош ибка.

- Матч «Т ор п ед о » Кутаиси -  
«Ж альгирис». Кутаисцам нужна 
победа, чтобы удержаться в выс
шей лиге. Нулевая игра близится 
к завершению. И вдруг будто зат
мение нашло -  «Удар, еще удар -  
г-о-о-о-л!!!» От души кричал, на со
весть. Потом, через паузу, приношу 
извинения: нет, мол, судья не зас
читывает гол. И добавляю -  да и 
как он мог засчитать, если мяч 
прошел мимо ворот.

- А  чем  сейчас занят -  н е 
бось, сидиш ь перед телеком  и 
чешешь репу?

- Обижаешь, Люлек, обижаешь. 
Вот только что вышла у  меня тре
тья книжка. Все три посвящены 
моей жизни в спортивной журна
листике. В первой из них, кстати 
сказать, собраны все мои эфирные 
ошибки и оговорки. Так ее и на
звал -  «Мои ошибки». Словом, для  
меня настало время собирать кам
ни, т.е. писать книжки.

- Знаеш ь, п р иговоренн ы й  к 
беседе со м н ой  им еет право 
высказать ж елание. Есть оно у  
тебя?

- Искренне и от души желаю себе 
стать последним грузином, совер
шившим в жизни ошибку.

Не пытайся понять, это мое, ли ч 
ное. А  еще очень бы хотел через 
ванту газету передать привет моим 
старым друзьям -  коллегам Воло
де Перетурину, Нине Ереминой, 
Анне Дмитриевой, Жоре Саркисян-
ну.
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Легенда настольного тенниса
Почему 28-кратный чемпион Советского Союза и четырехкратный 
победитель Евролиги не стал заслуженным мастером спорта

го всегда обыгрывала сборную

Тенгиз ПАЧКОРИЯ

Имя Саркиса Сархояна хорошо 
известно в спортивных кругах не 
только бывшего СССР, но и всего 
мира. Этот легендарный теннисист 
28 раз становился чемпионом СССР 
в разных разрядах, 4 раза - чемпи
оном Евролиги, 3 раза завоевал се
ребро на ЧЕ, один раз занял второе 
место на ЧМ, был абсолютным чем
пионом Всемирных студенческих 
игр - всех титулов и не перечис
лить. С 1991 года он живет и ра
ботает в Италии, хотя часто приез
жает в Батуми. Мы связались с ним 
в Италии и попросили ответить на 
ряд вопросов.

-Саркис А затови ч ! Вас без 
п р еу в е ли ч ен и я  назы ваю т о д 
ним  и з  сам ы х вы даю щ и хся  
спортсменов Грузии и СССР. Вы 
д о б и ли с ь  бо льш и х  усп ехов  в 
ч ем п и он атах  СССР, Европы  и 
мира. Как вы стали  теннисис
том, ведь вам прочили карьеру 
ф утболи ста?

-Я родился в Батуми. Жили мы 
недалеко от Пионерского парка, и 
дети нашего двора все свободное 
время проводили в парке, играли 
в разные игры, в том числе и в 
настольный теннис. В 9 лет меня 
ш кольный учитель физкультуры 
записал в секцию легкой атлети
ки, но вскоре после тренировок я 
понял, что это не мой спорт. Мне 
нравились спортивные игры, и я 
перешел в секцию футбола. Через 
два года мы переехали с семьей из 
старой квартиры е  новую - в цент
ре города, рядом с Приморским пар
ком, где стояли теннисные столы.

Именно здесь меня заметил чем
пион Аджарии по настольном у 
теннису Темур Цинцадзе, ему по
нравилось, как я играю, и он на
чал уговаривать меня пойти в 
спортзал и поиграть на хороших 
столах с профессиональными ракет
ками.

Долгое время не соглашался: я 
хорошо играл в футбол и не соби
рался менять его на теннис, но уго
воры Цинцадзе в итоге привели 
меня к тренеру Карло Гугушвили. 
Это случилось в августе 1959 года. 
Тренер посмотрел, как я играю, 
одобрил и пообещал возить на все 
соревнования. А д ля  меня, кото
рый дальше Батуми никуда не ез
дил, это стало едва ли  не глав
ным стимулом. Я очень благода
рен К.Гугушвили за его отношение 
к нам, детям, за его организаторс
кую деятельность, за его любовь к 
нам. Он научил нас трудолюбию, 
дисциплине. Карло Гугушвили и 
сейчас работает в Батуми.

- Как вы п оп али  в сборную 
СССР и почему так и не стали 
заслуж енны м  мастером спорта 
СССР?

- Под руководством Карло Гугуш
вили я быстро прогрессировал, че
рез год меня взяли в юношескую 
сборную Грузии, в 1962 году сбор
ная Грузии на спартакиаде школь
ников СССР в Вильнюсе заняла пер
вое место. Темур Рамазашвили и я 
внесли в эту победу весомый вклад. 
Меня заметили тренеры юношес
кой сборной СССР, но сразу не вклю
чили в сборную, предпочитая брать 
своих питомцев-москвичей. Я по
нял, что нужно доказывать им свое 
мастерство новыми результатами, 
и они стали приходить. Вначале

был в составе сборной ВДСО «Спар
так». В 1963 году выступал за сбор
ную Грузии на Спартакиаде наро
дов СССР, обы грал нескольких 
взрослых игроков сборной.

А  в 1964 году на Международ
ном турнире в Москве я  показал 
настолько хорошие результаты, 
что меня тут же взяли в юношес
кую сборную СССР.

Первый мой выезд за рубеж был 
в Прагу, на чемпионат Европы сре
ди юношей. Команда вышла по
бедительницей, а в личном  заче
те я  занял первые места в парном 
и смешанном разрядах и второе - 
в одиночном. Стали постепенно 
подключать меня к взрослой сбор
ной, я получил возможность уви
деть сильнейш их теннисистов, 
сравнить их игру с моей. В 1966 
году в последний момент меня 
назначили третьим запасным на 
чемпионат Европы в Лондоне на 
У эм бли . С ы грали  за вы ход  в 
восьмерку с Югославией -  это очень 
сильная команда, которая до это-

СССР.
Перед матчем главный тренер 

сборной СССР Валентин Иванов 
провел совешание и спросил наше 
мнение, готовы ли  мы обыграть 
югославов. Все молчат. Понимая, 
что меня, третьего запасного, тре
нер не рискнет ввести в игру, я са
монадеянно заявляю: «Думаю, се
годня мы их обыграем».

Тренер сделал паузу и говорит 
мне: «Раз ты так думаешь, будешь 
играть. Не боишься, что опыта 
мало?».

В тот раз я обыграл всех трех 
югославов, мы выиграли этот матч, 
потом победили за выход в чет
вертьфинал чехов, и за выход в 
финал - Германию, и везде я да
вал свои три очка. В финале про
играли Швеции, но я  сыграл две 
встречи -  одну выиграл, другую 
проиграл.

После этого выступления 13 лет 
я был основным игроком в сбор
ной СССР. На чемпионате мира в

1973 году в Сараево в командных 
соревнованиях я не потерпел пора
жения ни в одной встрече. За пер
вое место играли с командой Ки
тая и проиграли со счетом 4:5, но 
я  обыграл всех трех китайцев.

Руководитель нашей делегации 
Герман Тартычин сразу после мат
ча сказал: «Подавай документы, ты 
достоин звания заслуженного мас
тера спорта. Но Федерация тенни
са СССР долго возилась с докумен
тами. Прошло несколько месяцев, 
все уже и подзабыли победы над 
китайцами, японцами, а у меня 
просто не было времени самому за
няться сбором документации. Я 
играл результативно, этого м ^  
было достаточно, и я не думал о 
том, когда мне дадут звание мас
тера спорта.

- Слышал, что вас приглаша
л и  переехать в Т би ли си , Ере
ван, Москву, но вы остались в 
Батуми!

- Я очень люблю Батуми, здесь 
я вьфос, здесь прошли мое детство, 
юность, молодость. Д ля  меня Ба
туми - лучший город в мире. Да, 
мне действительно предлагали пе
реехать в Москву, Тбилиси. В Ерева
не даже предлагали трехкомнатную 
квартиру. Но я  сказал, что пока я 
играю, я буду играть за Грузию, за 
Батуми. Мне дали двухкомнатную 
квартиру в Батуми в центре горо
да, рядом с моим любимым При
морским парком. Уже 16 лет рабо
таю в Италии, но каждый год ле 
том, в отпуск, приезжаю в Бату
ми. Все мои родственники и бра
тья живут здесь. Мой брат Георгий 
тоже играл за сборную Грузии и 
юношескую сборную СССР. Сейчас 
он - наставник сборной Грузии, тре
нирует батумских детей.

- А  как вы оказались в Ита
л и и ?

- После окончания спортивной 
карьеры меня назначили тренером 
юношеской сборной СССР. С 1982 
года по 1991 г. мы доминировали 
во всех разрядах на юношеских чем
пионатах Европы, без золотых ме
далей не возвращались.

В 1991 году на одном из турни
ров в Италии ко мне подошел пре
зидент Итальянской федерации и 
предложил работать в Италии с на
циональной женской командой. Ус
ловия были хорошие, я посовето
вался с близкими, семьей и при
нял решение.

Я работал по контракту с Италь
янской федерацией 13 лет. После 
первого года работы в Италии жен
ская команда со второй лиги ЯЕ 
перешла в высшую, затем заняла 
пятое место, а в 2003 году выигра
ла  чемпионат Европы, как и юно
шеская сборная.

Потом  к луб  Стерилчарда 
«СазЬеЮойгебо» предложил трениро
вать женскую команду. Федерация 
не была против, и я  согласился. Уже 
четвертый год работаю с клубом 
города Кастель Гофре до (около Ве
роны). В прошлом году мы выигра
ли  Кубок чемпионов, в этом снова 
будем бороться за золото. Доволен 
я, довольны итальянцы.

Двое моих воспитанниц - игро
ков моего клуба получили право 
выступать на Олимпиаде в Пеки
не - это 23-летняя Николета Сте- 
фанола и 31-летняя Тан Монфар- 
дини. Они в составе сборной Ита
лии будут выступать на Олимпиа
де 2008 года. Буду за них болеть и 
переживать.
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Выставка «История грузинской 
мультипликации - эскизы, рисун-

мационными персонажами, с 
торией рисованных фильмов.

ис

ки» рассчитана на взрослых, ко
торые не забыли счастливую пору 
детства, и на детей, которые ког
да-то повзрослеют. Посвящена она 
круглой дате - столетнему юбилею 
кинематографа Грузии. Организа
тором выступил музей истории Тби
лиси. Это многофункциональный 
образовательный проект с обшир
ной программой, а не просто экс
позиция в обычном понимании, 
особо подчеркивают устроители. 
Вот только несколько штрихов. 
Проект рассчитан на все возрасты, 
он интересен для детей и молоде
жи. В программе принимают учас
тие социально не защищенные 
дети и сироты. Всем им предостав
ляется возможность самостоятель
но изучить специфику мультипли
кации. И - познакомиться с ани-

- Перед вами уникальные экспо
наты - первые мультипликацион
ные эскизы, куклы грузинских ху
дожников и режиссеров: Гиви Кас- 
радзе, Мераба Саралидзе, Карло Су- 
лакаури, Бондо Шошитаишвили, 
Зураба Нижарадзе, Дато Сихарулид
зе, Ладо Сулаквелидзе, Александ
ра Гамкрелидзе, Амирана Исиани, 
Дато Такаишвили, треяды. И, глав
ное - патриархов Ладо Гудиашви- 
ли, Л  я,л о Муджири, - рассказывает 
куратор выставки, искусствовед 
Лика Мамацашвили. - Здесь собра
ны лучшие, без преувеличения, 
образцы грузинской мультиплика
ции с 1920 по 1990 годы. Судите 
сами: «Аргонавты», «Цуна и Цру- 
цуна», «Свадьба соек», «Синяя 
лиса», «Каркати», «Ранина», «Ар
буз», «Комбле», «Царь и птичка»,

«Коши Бабаджана», «Чири», «Баби- 
лина», «Семья», «Приключения гуся 
Тасико». Большой интерес у взрос
лой аудитории вызывают афиши, 
живописные и графические рабо
ты, документы. Как уже отмечалось, 
проект предусматривает изучение 
специфики анимационного кино - 
д ля  детей и подростков. Макси
мальный акцент ставится на обзо
ре пути, пройденного грузинским 
анимационным искусством. Мы 
попытались проанализировать до
стижения наших новаторов, разоб
раться с признаками и свойствами 
грузинской анимации. Освоена ме
тодология, позволившая на самом 
деле оживить историю анимации.

Несколько слов об авторах про
екта. Это слаженная работа целой 
команды - консультантов, менед
жеров, искусствоведов. Трудно упо
мянуть всех и кого-то не забыть. 
Поддержка - Музея театра, кино, 
музыки и хореографии, акционер
ного общ ества «Г р узи н ск и й  
фильм», неправительственной орга
низации ИЕО - групп. Соорганиза- 
торы - менеджеры и консультанты 
Тбилиси ТМС - аудиторской компа
нии «Коалиция за независимую 
жизнь». Именно так называлась 
концертная программа на презен
тации. Н ебольш ой анонс. К 1 
июня, Международному дню защи
ты детей, будет подготовлено осо
бое шоу.

Рисованные мультики более ди
намичны и красочны - не в при
мер сегодняшним. А  ЗБ м ульт 
ф ильм ы  позволяют объединять 
свойства кукол и рисунков. Вот одна 
из тем разгоревшегося на выставке 
нешуточного спора. Кто же прав?

На выставке в музее представ
лены куклы из коллекции грузин
ской анимации, созданные в раз
ные годы. Это персонажи, став
шие своего рода представителями 
и свидетелями своей эпохи. На
стоящие актеры, которых всегда

помнят и узнают гораздо чаще, 
чем режиссеров-мультипликато- 
ров. Здесь и полюбившиеся мыш
ки Цуна и Цруцуна, бравый Ком
бле, любопытный гусь Тасико и 
многие другие, которых все, конеч
но, узнают «в лицо», а не по скуч
ным описаниям. Ведь мультики 
просто «лю бят глазами» и всем 
сердцем, а не за их историю. «Цель 
музейной экспозиции - прожить 
с м ультф ильм ом  все этапы его 
жизни, познакомить посетителей 
с искусством анимации, способ
ствовать укреплению  традиции 
семейного экрана, развитию твор
ческих способностей ребенка», - 
продолжает разговор Лика Мама- 
цашвили.

Здесь нередки импровизирован
ные лекции. Послушать их инте
ресно, ведь говорят профессиона
лы. Мультипликация - это совер
шенно особый многогранный жанр 
в искусстве. В представлении со
временного человека мультфильм 
- это красочная веселая коротко
метражка д ля  детей. Впрочем, са
мые первые мультики вовсе не 
были такими уж детскими. Это 
был серьезнейший эксперимент, 
научное и художественное ноу - 
хау. Процесс создания небольшого 
фильма длился  даже не месяцы - 
годы.

Еще не бы ло никаких точных 
знаний о том, как это делается. 
Расчетов количества кадров в секун
ду, движений героев. И, конечно, 
компьютеров - этих бесценных по
мощников д ля  каждого м ульти 
пликатора. Все делалось по внут
реннему наитию.

Постепенно сложился тот образ 
м ульти п ли к ац и и , который мы 
представляем сейчас. Это бы л дол
гий путь проб и ошибок, фанта
зии и труда. Но, согласитесь, дело 
того стоило.

Диана Ы ЕРЕЫ АШ ВИЛИ

«Месяц роз в Тбилиси» - так называется, став
ший уже традиционным, фестиваль цветов в 
столице. По инициативе мэрии Тбилиси, в рам
ках мероприятий, приуроченных ко Дню неза
висимости Грузии, вот уже три года подряд в 
столице проводится фестиваль цветов.

Для экспозиции была выбрана самая посе
щаемая часть исторической части города - сквер 
Сиони, улицы Шардена и Эрекле П. Тематичес
кая направленность этого года - эпоха Ренессан
са прослеживалась во всех композициях, пред
ставленных на суд зрителей.

В мероприятии приняли участие около деся
ти предприятий различных форм собственнос
ти, индивидуальные предприниматели из рай
онов, садоводы-любители, дизайнерские фир
мы, цветочные салоны.

Свою продукцию представили салон АгЪ-Пог- 
Без1ёп, студенты института Патриархии (факуль
тет экологии, озеленения и декоративного са- 
доводчества), представительство хорошо извест
ной любителям садоводства польской фирмы 
«ОгаЪсгетлгзсу»-ЕигоР1ап1., Ектегз ^аПегу.

«За последние годы в естественных условиях 
в Грузии прижились и размножаются около 
двухсот наименований декоративных растений 
и деревьев, привезенных из-за границы, - рас
сказывает представитель фирмы «Иэли» Тенгиз 
Палавандишвили, - все это, несомненно, резуль
тат огромного труда и активного сотрудниче
ства с ведущими европейскими фирмами».

На информационном стенде «Гринсервис» 
были представлены фотографии, демонстриру
ющие применение современных технологий, 
материалов, конструктивных и пространствен

Сады мечты
ных решений цветочного оформления и ланд
шафтного дизайна городской среды. «До насто
ящего времени семена и рассаду мы завозили 
из Турции и Бельгии, - говорит руководитель 
фирмы Мамука’ Мурванидзе, - но уже с будуще
го года мы намерены обеспечить население эк
зотическими цветами и многолетними растени
ями, разведенными в Тбилиси. Это стало воз
можным благодаря введению в эксплуатацию 
новой теплицы». В соответствии с генеральной 
схемой цветочного оформления города в про
шлом году был объявлен тендер на программы 
по озеленению столицы, победителем которого 
и стал «Гринсервис». В рамках проекта уже озе
ленен главный проспект Тбилиси, в перспекти
ве - площадь Героев и скверы города. В качестве 
посадочного материала фирма в основном ис
пользует питунии, красные и белые - цвета на
ционального флага Грузии. Только на озелене
ние проспекта Руставели в качестве оформитель- 
ного материала было использовано около 20 ООО 
ящиков этого растения.

Не менее интересны зеленые экспонаты, вы
ращенные из семян, привезенных из Франции 
семьей Мюрат. Матильда Мюрат - профессиональ
ный флорист и дизайнер - обосновалась в Гру
зии с 1994 года и основала фирму Без )а гбтз бе 
МаШБбе.

По мнению посетителей, зрелищность и ко
лоритность были достигнуты также за счет пред
ставленных изделий из высушенных цветов и 
декоративных материалов, художественных про
изведений профессиональных и юных худож
ников, посвященных цветам и природе. Студен
ты Академии художеств состязались в мастер

стве боди-арт, рисуя замысловатые цветочные 
узоры на лицах желающих.

Фестиваль, несущий добро и умиротворение 
от причащения к таинствам природы, закон
чился, еще раз подтверждая истинность выска
зывания Гете: «Природа всегда права; ошибки 
же и заблуждения исходят от людей».

Инга М УЫ ЕГЯНЦ
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СПОРТ

НОВОСТИ Целый век футбола Абхазии

Лауреаты футбольного сезона

гы:
Лучший футболист -  Георгий Меребашвили («Динамо», Тбилиси).
Лучший тренер - Душан У  грин («Динамо», Тбилиси).
Лучший легионер -  Поль-Ульрих Кесан («Зестафони»). __ ^
Лучший молодой футболист -  Ираклий Климиашвили («Вит Джорджиа», Тбилиси). 

Лучший судья -  Леван Паниашвили (Тбилиси).
Неожиданность сезона -  Мате Вацадзе («Динамо», Тбилиси) и Рати Алексидзе («Локомотив»,

6 Символическая сборная 19-го чемпионата Грузии выглядит следующим образом:

Защнттаки^Александр^ Кк^адзе” '(^Вх^Джорджиа», Тбилиси), Милош Кршно («Динамо», Тби-

П о д у ^ ^ г ^ ^ Г е о р ^ ^ ^ о с и д з е  («Амери», Тбилиси), Пол-Ульрих Кесан Жилван-Гимеш 
иейра (оба «Зестафони»), Ираклий Климиашвили («Вит Джорджиа», Тбилиси). 1Тжт- тЛ
Нападающие: Михаил Хуцишвили, Георгий Меребашвили (оба «Динамо», Тбилиси), Дмитрии

’атанашвили («Амери», Тбилиси).

Товарищеский матч, посвященный столетию 
абхазского футбола, состоялся в Тбилиси. Сбор
ная Абхазии встретилась со сборной клубов Гру
зии.

Счет в игре открыли абхазские футболисты. 
На 15-й минуте гол в ворота соперников забил 
Темур Кецбая, специально прибывший на матч 
из Кипра. Через 16 минут капитан сборной клу
бов Давид Муджири восстановил равновесие.

После перерыва абхазские футболисты име
л и  реальную возможность выити вперед, но тот 
же Кецбая на 58-й минуте промахнулся при 
исполнении пенальти.

Матч, на котором присутствовало 8 ООО зри
телей, закончился вничью, 1:1.

Несмотря на товарищеский характер встречи,

судья Леван Кварацхелия двум футболистам 
показал желтую карточку, а на 78-й минуте 
удалил с поля игрока абхазской сборной Зура
ба Мушку диани.

Команды выступали в следующих составах: 
Сборная клубов Грузии: Лория(М амалад- 

зе,46), Салуквадзе, Хидаш ели(Климиаш ви- 
ли,34), Квахадзе, Саная, Хуцишвили, Меребаш
вили (Панцхава,46), Бжалава, Татанашвили 
(Девдариани,46), Муджири (Барабадзе,46), Оди- 
кадзе (Гоциридзе,61).

Сборная Абхазии: Квачахия, Гвадзабия (Ка- 
кубава,46), Джеладзе, Добровольский, Куцуруа 
(Дзаламидзе,84), Кецбая (Гулордава,64), Дара- 
селия (Ыония,89), Сахокия, Мушкудиани (Цаа- 
ва,78), Угрехелидзе (Шарангия,88), Гвелесиани.

Завершилась финальная серия плей-оффа 
XVI первенства Грузии по баскетболу. В заклю
чительном матче руставский «Энерджи» выиг
рал у  «Тбилавиамшени» - 83:76 и, одержав в 
серии окончательную победу со счетом 3:1, 
второй раз подряд стал чемпионом страны.

Преимущество руставских баскетболистов 
ощущалось на протяжении всего матча. Был 
момент, когда они вышли вперед даже на 26 
очков. В заключительном периоде «Тбилавиам
шени» удалось сократить разницу до одного 
очка, однако спасти матч не получилось. Кон
цовка была за руставцами. За полторы мину
ты они провели три результативные атаки и 
зафиксировали победу с разницей в 7 очков.

Баскетбольный сезон завершится 1 июня ро
зыгрышем Суперкубка, в котором вновь встре
тятся «Энерджи» и «Тбилавиамшени».

Бронза
на чемпионате Европы

В Москве завершился открытый командный 
чемпйонат Европы по дзюдо.

В финале мужского турнира сборная России 
со счетом 4:1 одержала верх над командой Мон
голии и стала чемпионом континента. Третье 
место разделили сборные Грузии и Украины.

В женских соревнованиях победили француз
ские дзюдоистки.

«Энерджи» - вновь чемпион


